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Tenemos que actuar frente a las nuevas barreras y peligros para las mujeres que hacen política: 
diputada Marcela Guerra.- Tras señalar los avances legales en pro de la participación política de las 
mujeres en México, la presidenta de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, llamó a actuar 
frente a las nuevas barreras y peligros, relacionados con la violencia y la cultura de la misoginia, que 
afectan a las mujeres que aspiran a seguir haciendo política. Hoy, dijo, la cara crítica se encuentra en 
la violencia, en los feminicidios, en el asesinato de candidatas, en la intimidación a las que están 
sujetas, externó durante su participación en la conmemoración del 70 aniversario del voto de las 
mujeres en México, que se llevó a cabo en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF). [HOJA DE RUTA] [UNIVERSAL / p6] [EXCÉLSIOR / p4] [HERALDO / p8] [UNIVESAL] [ARSENAL] 
[ENFOQUE] [CANAL DEL CONGRESO] [QUADRATÍN] [YAHOO NEWS] [MAYA COMUNICACIÓN] 
[VORÁGINE] [PLANO INFORMATIVO] [NUEVO MÉXICO PLURAL] 

Una democracia no es tal, sin la participación de todas y todos, afirmó Yasmín Esquivel al 
conmemorar 70 años del voto de las mujeres en México.- Es una exigencia en nuestra Nación, que 
la mujer que participa en política sea reconocida y respetada en la sociedad, afirmó Yasmín Esquivel 
Mossa, en la ceremonia para conmemorar el 70 Aniversario del Voto de las Mujeres en México, que 
tuvo como escenario, el TEPJF. La ministra de la Suprema Corte agregó que una democracia no es tal 
sin la participación de todas y todos, por lo que las mujeres deben asumir el papel que les 
corresponde como miembros de la sociedad. En la ceremonia estuvieron presentes, Reyes Rodríguez 
Mondragón, presidente del TEPJF; Mónica Aralí Soto Fregoso, de la Sala Superior del mismo 
organismo; Lilia Ibarra, comisionada presidenta del INAI; Marcela Guerra Castillo, presidenta de la 
Cámara de Diputadas y Diputados, entre otros distinguidos invitados. [EXCÉLSIOR] [MILENIO] 
[HERALDO] [MSN] [TALLA POLÍTICA] [HOY TAMAULIPAS] [ECONOMISTA / p46] 

Presidenta de diputados hace llamado a robustecer la vida de los organismos autónomos.- La 
presidenta de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra, llamó a iniciar el debate para robustecer la 
vida institucional de los organismos autónomos y así garantizar su solvencia, además de ponerlos a 
salvo de estos vaivenes a los apetitos de la coyuntura política que amenazan debilitarlos. La 
legisladora presidenta sostuvo que estos organismos ofrecen una mejor arquitectura constitucional 
que contribuyen a una gobernabilidad más eficiente, plena y abierta. [MILENIO TV] 

JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA (JUCOPO) 

Jorge Romero exhorta al gobierno federal a encontrar solución a la crisis migratoria.- El 
coordinador del grupo parlamentario del Partido Acción Nacional (PAN), Jorge Romero Herrera, hizo 
un llamado apremiante al gobierno federal y a las instituciones pertinentes a abordar de manera 
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inmediata la crisis migratoria, sin precedentes, que está afectando profundamente a México. En un 
comunicado señaló que la urgencia radica en la necesidad de salvaguardar la integridad de todas y 
todos los mexicanos, así como la de cualquier persona que transite por territorio mexicano. 
[JORNADA VERACRUZ] [MILENIO TV] [ARSENAL] [EFEKTO 10] 

Debatirán sobre jornada laboral.- En un intento por “descongelar” la iniciativa para reducir la 
jornada laboral de 48 a 40 horas a la semana, el próximo lunes 16 de octubre arrancarán los 
Parlamentos Abiertos para discutir los alcances de este proyecto que se busca aprobar en este 
periodo ordinario que termina el 15 de diciembre próximo. El coordinador de Morena en la Cámara 
de Diputados, Ignacio Mier, adelantó que se contará con la participación de expertos y del sector 
laboral para que conozcan esta reforma que consagra un derecho en la Constitución. [CRÓNICA / p9]  

La legitimidad la da el pueblo y no se le pueda engañar: Ignacio Mier.- Luego de haber congregado 
a 10 mil poblanas y poblanos en su informe legislativo, que tuvo lugar en su tierra natal, 
Tecamachalco, el líder parlamentario de Morena, Ignacio Mier Velazco, indicó que su aspiración para 
encabezar la coordinación de la defensa de la Cuarta Transformación está fincada en la 
representación de los más de 114 mil asambleístas que le han confiado su voz de manera libre, pues 
tiene claro que el origen del Movimiento Transformador no debe cerrarse a nadie, sino sumar a los 
más de 4 millones 800 mil poblanos. [UNOMÁSUNO / p7] [VORÁGINE] 

Me comprometo a ser el coordinador que Puebla necesita, asegura Nacho Mier en su V Informe 
ante 10 mil poblanos.- Ignacio Mier Velazco, coordinador de la bancada de Morena en San Lázaro, 
se comprometió a ser el coordinador que Puebla necesita y aseguró que cuenta con la legitimidad 
del Consejo Estatal de Morena, así como el respaldo solidario de la gente, por lo que después de 
octubre saldrá con la estafeta de candidato a la gubernatura, esto tras rendir su Quinto Informe de 
Labores. [CAMBIO]  

Morenistas de todo tipo van en busca del hueso.- Un bloque de morenistas con poca estructura 
estatal, se mantiene en lista de espera. Buscan colarse en los aspirantes finalistas para contender por 
una gubernatura en el 2024. Puebla, es el único caso en el que el dirigente nacional del partido, Mario 
Delgado, ha dicho con nombre y apellido que el senador Alejandro Armenta, quien obtuvo seis votos 
de las y los consejeros estatales y que no logró estar entre los cuatro perfiles seleccionados, sí estará 
en la encuesta final. En esta entidad, fueron seleccionados por el Comité Estatal el secretario de 
Gobierno estatal Julio Huerta; el diputado federal Ignacio Mier; la delegada del Bienestar, Lizeth 
Sánchez y la secretaria de Economía del gobierno estatal Olivia Salomón. [MILENIO / p8] 

DIPUTADOS 

Confirma Pemex que incumplirá meta petrolera.- La meta del Gobierno federal de cerrar el sexenio 
con una producción de dos millones de barriles diarios de petróleo no será alcanzada, reconoció 
Petróleos Mexicanos (Pemex). Durante su comparecencia en la Cámara de Diputados, el director 
general de Pemex, Octavio Romero, dijo que actualmente la empresa estatal tiene una producción 
de hidrocarburos líquidos, es decir entre petróleo crudo más condensados, de un millón 882 barriles 
diarios. Y que para 2024, el último año de la administración del presidente Andrés Manuel López 
Obrador, la petrolera sólo producirá un máximo de un millón 887 mil barriles diarios, 113 mil barriles 
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por debajo de la ya reducida meta establecida por el Gobierno. [REFORMA] [REFORMA / p2] 
[FINANCIERO / pp-p8] [ECONOMISTA / p5] [SOL DE MÉXICO /p17] [LÓPEZ-DÓRIGA DIGITAL] 

"Límpiese bien la lengua"; ríspida comparecencia del titular de Pemex con diputados.- Entre 
señalamientos de "corrupto", "mentiroso", y "títere de AMLO", diputadas y diputados federales de 
oposición exigieron la renuncia del director general de Pemex, Octavio Romero Oropeza. Durante la 
comparecencia del funcionario federal al interior del recinto legislativo de San Lázaro, como parte 
de la glosa del quinto informe de gobierno, congresistas del PAN, PRI, PRD y MC, arremetieron contra 
el funcionario.  La diputada del PRD, Elizabeth Pérez, señaló que durante estos cinco años no se han 
cumplido las estimaciones de producción, y denunció que entre 2019 y 2023 "se han derrochado 
más de 1.5 billones de pesos en la paraestatal". Gina Gerardina Campuzano, del PAN, sostuvo que 
Morena ha logrado que Pemex se consolide como la compañía más endeudada del mundo, y aseguró 
que dicha deuda asciende a 1.94 billones de pesos. [UNIVERSAL] [REFORMA / p2] 

Críticos deberían morderse la lengua: Romero Oropeza.- La actual administración pública ha 
disminuido 17.8 por ciento la deuda de Pemex desde su punto más alto, que se alcanzó al finalizar 
2018, por lo que los críticos deberían morderse la lengua, afirmó el director general de la empresa, 
Octavio Romero Oropeza. Al comparecer en la Cámara de Diputados, el directivo recalcó que la 
empresa petrolera hoy día tiene ganancias, es la tercera del sector a escala mundial con mejor 
rentabilidad y también es la que más contribuye a las finanzas públicas con el pago de impuestos, 
por encima de firmas privadas como América Móvil o Walmart. [JORNADA / cp-p26] [REFORMA / p2] 
[MILENIO / pp-p21] [EXCÉLSIOR / p2] [CRÓNICA / p8] [HERALDO / p21] [LA RAZÓN / p11] [ÍNDIGO / 
p4] [INDEPENDIENTE / p12] [IMAGEN TV] [ENFOQUE] [JORNADA] [MURAL] [EL NORTE] [INFOBAE] 
[DIARIO DE CHIHUHUA] [POLÍTICA ONLINE] 

Pemex niega donación de crudo a Cuba.- El director general de Pemex, Octavio Romero, negó este 
lunes que la estatal haya donado crudo a algún gobierno extranjero, al ser consultado sobre si la 
compañía lo había hecho con Cuba. México inicio exportaciones regulares de crudo y otros productos 
a Cuba a finales del primer trimestre. Desde entonces ha despachado unos 2.8 millones de barriles a 
la isla, que está sufriendo cortes eléctricos y escasez de combustibles de motor, según los datos y 
análisis independientes. "Petróleos Mexicanos no ha realizado ningún donativo de combustibles a 
ningún gobierno extranjero", dijo Romero al ser cuestionado por una diputada durante una 
comparecencia con legisladores. [REFORMA] [JORNADA / p26] [TELEFÓRMULA] 

“Director trampitas” y “diputado tontín”; así siguió el choque entre director de Pemex y 
diputados.- El diputado federal del PAN, Paulo Gonzalo Martínez López, llamó “director trampitas” 
al titular de Pemex Octavio Romero Oropeza, lo que generó la molestia del funcionario federal quien 
llamó al legislador “diputado tontín” “¿Le pregunto, director trampitas, qué cantidades de dinero 
dejó de transferir Pemex al Fondo Mexicano del petróleo?”, cuestionó el congresista durante la 
comparecencia de Ramírez Oropeza ante el poder legislativo. En respuesta, el director de Pemex 
exigió respeto y pidió a Martínez López que no le vuelva a poner apodos. [UNIVERSAL] [UNIVERSAL 
/ p13] [24HORAS / p7] [LA RAZÓN / p11] 

Rastrean partidas para recorte al Poder Judicial.- El diputado Hamlet García presentó en la Comisión 
de Presupuesto un desglose de partidas y cuestionó su utilidad en la petición de 84 mil 792 millones 
de pesos que pidió en su conjunto el Poder Judicial. De esa cantidad, 6 mil 109 millones son para la 
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Suprema Corte de Justicia de la Nación, 74 mil 793 para el Consejo de la Judicatura Federal y 3 mil 
890 para el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. [DIARIO MX]  

Expone PAN recortes en el Presupuesto federal de 2024.- Los diputados federales del Partido Acción 
Nacional (PAN), acompañados de su dirigente estatal, Gabriel Díaz Negrete, denunciaron las fallas 
encontradas en el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF), donde se disminuyen 
recursos en sectores primordiales como la seguridad y el desarrollo económico. La diputada Patricia 
Terrazas realizó un desglose del presupuesto proyectado para el 2024, en donde destacó que en lo 
que respecta a Chihuahua, ni siquiera se tiene un aumento conforme a la inflación, pues el 
incremento es de 6.61 por ciento, mientras la inflación anual estuvo por encima de 8 por ciento. Por 
su parte, la diputada Laura Contreras sostuvo que el presupuesto proyectado para el tema migratorio 
es casi nulo, apenas 129 millones de pesos. [NETNOTICIAS] [NORTE DIGITAL] [HERALDO DE 
CHIHUAHUA] 

Visión de AMLO es un presupuesto electorero, no hay recursos para atención migratoria: Daniela 
Álvarez.- La diputada federal del PAN, Daniela Álvarez, denunció que el gobierno federal pretende 
que se le apruebe un presupuesto electorero, que si bien los programas sociales Confirmó que el 
aumento a los programas sociales 129 mil 300 millones de pesos, que refleja un incremento del 75% 
en datos proporcionados por el Secretario de Hacienda Federal. Agregó que son necesarios los 
programas sociales, pero la visión del presidente es hacer un presupuesto electorero, al descuidar 
otros rubros, “concentrados en ganar votos, en ganar las elecciones”. [OMNIA] [DIARIO MX] 

La diputada Chávez no está en condiciones de ser diputada federal: Rocío González.- La legisladora 
federal del PAN, Rocío González Alonso, denunció que Andrea Chávez mintió al decir que en materia 
de presupuesto federal, sería un año al sur del país o el siguiente para el norte, sin embargo, desde 
2020 se ha castigado a Chihuahua con cero pesos a obras, rehabilitación carretera y mantenimiento 
de las vías de comunicación. En materia de mantenimiento de carreteras federales en el estado, 
aseguró que para el 2023 Chihuahua no tuvo recurso alguno y las gestiones de la gobernadora Maru 
Campos es que se lograron 490 millones de pesos para la rehabilitación de la carretera a Parral, "la 
dejaron parada, a ver qué pasa en la carretera Tomochi", acotó. [OMNIA] 

Proponen más presupuesto para salud pública.- La diputada del PRI, Sue Ellen Bernal, impulsó una 
iniciativa para que la recaudación del Impuesto Especial sobre Producción y Servicios que se aplica a 
bebidas alcohólicas, tabaco y alimentos con alta densidad calórica, se destine al gasto en salud 
pública. La legisladora priista destacó que con la aprobación de esta propuesta se puede garantizar 
que estos recursos se usen para la prevención y atención de enfermedades crónicas como obesidad, 
tabaquismo y alcoholismo. Finalmente, criticó que el sistema de salud mexicano enfrente la falta de 
acceso a servicios, el incremento a enfermedades crónicas y la falta de presupuesto asignado a este 
rubro. [ACIR]  

Combate a la corrupción, compromiso incumplido por la 4T; le cortan 10% presupuesto: IMCO.- 
Enarbolada como una de las principales banderas del gobierno del presidente Andrés Manuel López 
Obrador, el combate a la corrupción no se investiga hoy de forma efectiva. De hecho, el combate a 
la corrupción no es prioridad de este gobierno y el presupuesto proyectado para las instituciones del 
Sistema Nacional Anticorrupción lo comprueba pues presenta una disminución real de 10% con 
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respecto a 2018, de acuerdo con el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) 
2024. [CRÓNICA / p8] 

Se reiniciará en la Cámara de Diputados juicio a Uriel Carmona.- La Sección Instructora de la Cámara 
de Diputados reiniciará el juicio de desafuero contra el fiscal de Morelos, Uriel Carmona Gándara, 
una vez que la Suprema Corte de Justicia de la Nación notificó a la Cámara de Diputados su fallo de 
julio, en el cual determinó que el funcionario sí tiene inmunidad constitucional. El presidente de la 
Sección Instructora, Humberto Pérez Bernabé (Morena), informó ayer que solicitó el expediente del 
proceso que inició la cámara en la anterior legislatura, cuando la Fiscalía General de la República 
requirió el desafuero del fiscal por presunto ejercicio ilícito del servicio público. [JORNADA / p35] 

Aporta Cámara de Diputados acervo para exposición del voto femenino.- A través de 60 láminas 
con acervos procedentes de la Fototeca, del Instituto Nacional de Estudios Históricos de las 
Revoluciones de México, del Archivo General de la Nación y del Archivo Histórico de la Cámara de 
Diputados, la exposición del Voto de las Mujeres a la Paridad en Acción, 70 años de Ruta Feminista, 
nos lleva por un recorrido cronológico que da cuenta de la lucha de las mujeres mexicanas para 
conquistar sus derechos político-electorales. [NOTICIAS 22] 

Acción Nacional condena ataques terroristas perpetrados por el grupo islamista Hamas en contra 
de Israel.- Ante las cobardes acciones que se suscitaron el pasado sábado durante el Festival de 
música cerca del Kibbutz Reim, en el sur de Israel y aproximadamente a cinco kilómetros de la barrera 
que lo separa de Gaza en la cual se reportan al menos 260 muertos y alrededor de un centenar de 
secuestrados, entre ellos presuntamente dos mexicanos. “Desde Acción Nacional condenamos los 
ataques terroristas perpetrados por el grupo islamista Hamas en contra de Israel durante el fin de 
semana”, señaló Mariana Gómez del Campo, secretaria de Asuntos Internacionales del CEN del PAN. 
[HOJA DE RUTA] 

COPPPAL llama a un cese al fuego entre Israel y Palestina: pide a la ONU trabajar urgentemente un 
acuerdo de paz para detener la guerra.- Alejandro Moreno Cárdenas, presidente de COPPPAL, 
organización integrada por más de 70 partidos progresistas, pidió al secretario general de la 
Organización de las Naciones Unidas, Antonio Guterres, trasladarse a medio oriente para impulsar 
con el acompañamiento de diversas naciones, principalmente el grupo de mediación internacional 
para Oriente Próximo en el que participan Rusia, Estados Unidos, la UE y la ONU, un cese al fuego, 
que permita detener a tiempo, una guerra que se prevé de una alta intensidad, larga y sangrienta. 
[HOJA DE RUTA] 

Diputadas de Morena y PVEM denuncian irregularidades en INE de Lorenzo Córdova por más de 
224 mdp.- Las diputadas federales de Morena, Olga Juliana Elizondo Guerra, y del Partido Verde 
Ecologista de México, Valeria Santiago Barrientos, denunciaron presuntas irregularidades al interior 
del Instituto Nacional Electoral (INE) por más de 224 millones de pesos, durante la administración de 
Lorenzo Córdova. Las legisladoras explicaron que de acuerdo con la respuesta del INE a la solicitud 
de información 330031423000350, durante 2022, la autoridad electoral facilitó 224 millones 419 mil 
742 verificaciones de datos de credenciales para votar en favor de 62 instituciones privadas y 11 
instituciones públicas. [UNIVERSAL / p8] [UNIVERSAL] 
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Ismael Brito rinde su segundo informe de actividades.- El diputado federal por Morena, Ismael Brito 
Mazariegos, rindió su segundo informe de actividades legislativas ante miles de simpatizantes el día 
de ayer en el Centro de Convenciones al poniente de la capital chiapaneca. En el multitudinario 
evento, el legislador quien también preside la Comisión de la Frontera Sur en San Lázaro destacó que 
junto a los otros diputados federales de Morena han presentado mil 514 iniciativas, lo que convierte 
a Morena en la bancada más productiva de la Cámara de Diputados. [NOTICIAS CHIAPAS] 

Diputado reconoce es prioridad ampliar subsidio de energía en Sinaloa.- Ante los reclamos de la 
población guasavense, que solicitó a diputados federales una actualización y modificación del 
subsidio en Sinaloa, Casimiro Zamora Valdez (Morena) adelantó que verán ese tema. El legislador 
federal reconoció que ese es uno de los asuntos prioritarios que se gestionarán en el Congreso. 
Destacó que buscará plantearlo en el Congreso de la Unión sobre las tarifas que maneja la CFE en 
Sinaloa, sobre todo este año, donde las temperaturas rebasaron los pronósticos de la temporada de 
calor, debido a que no se registraron lluvias, lo que ocasionó que también se extendiera la sequía. 
[DEBATE] 

Se ha polarizado mucho el clima: Selene Ávila.- En entrevista para Heraldo Radio, la diputada por 
Morena Claudia Selene Ávila expresó su preocupación, pues consideró que “se ha polarizado mucho 
el clima, nosotros en la semana que íbamos a conformar un bloque legislativo donde están los 
llamados ‘marcelistas’, he permanecido siempre junto a las aspiraciones que manifestó el excanciller 
y por congruencia lo he seguido acompañando, entonces nos dimos cuenta que tenemos una fuerza 
por la cantidad de legisladoras y legisladores que había”. [HERALDO RADIO] 

Rommel Pacheco justifica su apoyo a Claudia Sheinbaum: "Creo en la unidad más que en la 
división".- En las últimas horas se volvió tendencia en redes sociales el nombre del exclavadista 
mexicano Rommel Pacheco, quien mediante sus redes sociales compartió una imagen junto a Claudia 
Sheinbaum, “coordinadora nacional de los Comités de Defensa de la Cuarta Transformación” y virtual 
candidata  presidencial de Morena. Pacheco compartió una nueva publicación en la que abundó en 
sus agradecimientos. "Como ciudadano desde que entré a la política he trabajado y seguiré 
trabajando para todas las personas sin distinción de colores y partidos, porque creo en la unidad más 
que en la división y en que todos somos iguales; por eso hoy estoy seguro de que unidos vamos a 
transformar Mérida y Yucatán haciendo equipo con todas las personas que se quieran sumar a este 
gran proyecto", escribió. [UNIVERSAL] 

Morena perfila abultar lista rumbo a 9 gubernaturas.- Para los comités estatales de Morena, se 
cumplió el plazo para definir a sus cuatro precandidatos más sobresalientes en las nueve entidades 
donde se contenderá por la gubernatura; las propuestas se hicieron llegar al Comité Nacional, donde 
podrían incluir hasta cuatro perfiles más por estado, siempre que cumplan el principio de paridad, 
que la misma dirigencia nacional, a cargo de Mario Delgado, reconoce ha sido “una labor titánica”. 
Entre los nombres que no resultaron electos por sus respectivos comités estatales, pero que al 
parecer serán incluidos en una lista final designada por la Comisión Nacional de Elecciones, destacan: 
por Chiapas, Eduardo Ramírez, coordinador de Morena en el Senado; por Veracruz, el expresidente 
de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez; en Morelos, la senadora Lucy Meza; por Yucatán, Jorge 
Carlos Ramírez Marín, a quien el PVEM lo postularía como su propuesta. En tanto en Jalisco se podría 
incluir a los diputados Antonio Pérez Garibay y a Flavio Castellanos, del grupo de Marcelo Ebrard. [LA 
RAZÓN / pp-p3] 
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Buscan crear el Instituto Nacional del Cáncer de Mama.- El cáncer de mama es la principal causa de 
mortalidad en las mujeres en México y las estadísticas indican que una de cada 12 se podrían 
enfermar por este padecimiento a lo largo de su vida, por lo que es indispensable que la atención 
sea integral para todas las mujeres, con servicios desde el diagnóstico oportuno, capacitación del 
personal de salud y abordaje del cáncer de mama, aseguró la diputada federal Cecilia Patrón Laviada, 
quien propuso enfrentar este grave problema con un Instituto Nacional de Cáncer de Mama. 
[OVACIONES / p20] 

Castigo severo al robo de transporte: PAN.- Se ha detectado que el robo al transporte en carreteras 
del país va en aumento, aseguró el diputado federal Gerardo Peña Flores, por ende una de las 
propuestas del Grupo Parlamentario del PAN es aumentar las penas por dicho delito federal. Desde 
tribuna y con el respaldo de los legisladores de Acción Nacional, el diputado tamaulipeco enfatizó la 
problemática que se presenta en territorio mexicano, lo que considera un freno a un sector que 
genera miles de empleos en el país. [MILENIO] 

“El tema de salud ha sido lo peor que ha hecho la 4T”: González Zirión.- En entrevista con Eduardo 
Ruiz-Healy para Radio Fórmula, el diputado del PRI, Xavier González Zirión, afirmó que “el tema de 
salud ha sido lo peor que ha hecho la 4T.  Tiene taches en muchas áreas, en crecimiento económico, 
en seguridad, pero salud está generando 250 mil muertos cada año, el año pasado fueron 250 mil, 
2022, y este año va hacia ese número, que pudieron no haber muerto simplemente con que les den 
tratamiento de las enfermedades que tienen, de diabetes, de enfermedades cardiovasculares, 
detección de cáncer, en fin. Uno de mis proyectos para la Ciudad de México es rearmar el sistema 
de salud, para que al menos en la capital podamos tener la atención que teníamos en 2019”. [RADIO 
FÓRMULA] 

Diputado priista Jaime Bueno busca la creación de una agencia para el desarrollo y aplicación de 
Inteligencia Artificial.- El diputado federal Jaime Bueno busca la creación de la Agencia Mexicana 
para el Desarrollo y Aplicación de la Inteligencia Artificial, al referir que nuestro país necesita avanzar 
en esta materia y así alcanzar mayor tecnológica y una mejor economía. En conferencia de prensa, 
el integrante del Grupo Parlamentario del PRI plantea formar un órgano articulador e incluyente que 
coordine los esfuerzos del sector público, académico y comunidad científica. [HOJA DE RUTA] 
[UNIVERSAL / p8] 

Sandra Cuevas aseguró que destituirá a la administradora de la Central de Abastos “por corrupta”.-  
Sandra Cuevas Nieves, alcaldesa con licencia de Cuauhtémoc, se lanzó contra la administradora de 
la Central de Abastos, luego de los conflictos ocurridos durante su visita al lugar, en donde denunció 
ser víctima de un secuestro exprés, entre otros. Por su parte y después del conflicto entre la edil y 
los locatarios, la diputada del PRI, Cynthia López Castro, aspirante a la candidatura capitalina, aseguró 
que Sandra Cuevas infringió en la Central de Abastos con usos de recursos públicos, por lo que 
presentará una denuncia. [INFOBAE] 

Van mujeres priistas competitivas para el 2024: ONMPRI Hidalgo.- De cara al proceso electoral del 
2024, el más grande que ha tenido México, las mujeres del Partido Revolucionario Institucional (PRI) 
tendrán una participación definida con las candidaturas. La diputada federal y presidenta del 
Organismo Nacional de Mujeres Priistas (ONMPRI) en la entidad, Montcerrat Hernández Pérez, 
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expresó que será una elección muy importante, pues deben elegirse los perfiles más competitivos. 
[SOL DE HIDALGO]  

Propone Cuquis Camarena, el 27 de febrero, como día nacional para la proteína animal.- La 
diputada federal María del Refugio Camarena Jáuregui presentó en la sesión del 4 de octubre de la 
Cámara de Diputados una iniciativa para establecer que el “27 de febrero de cada año, se celebre el 
Día Nacional de la Proteína Animal”. La integrante del Grupo Parlamentario del PRI refirió que 
establecer días nacionales para las actividades ganaderas es una estrategia legislativa que da 
respuesta a la inacción gubernamental que en cinco años ha abandonado en presupuesto, políticas 
públicas y programas federales a las diversas actividades pecuarias. [HOJA DE RUTA] [EFEKTO 10] 

Presenta Chertorivski libro sobre CDMX.- El diputado federal por Movimiento Ciudadano, Salomón 
Chertorivski, presentó este día un libro de su autoría titulado Una Ciudad mejor que ésta. En la 
publicación, el aspirante a la Jefatura de Gobierno destacó los principales problemas que enfrenta la 
Capital y propuestas para solucionarlos. El exsecretario de Salud local cuestionó que una víctima de 
un delito tenga que trasladarse hasta un Ministerio Público para iniciar una denuncia. [REFORMA] 
[CRÓNICA / pp-p12] [FINANCIERO / p30] [HERALDO / p15] [TELEFÓRMULA]  

‘El movimiento naranja será opción en 2024’.- El movimiento naranja será una alternativa para los 
habitantes de la Ciudad de México en los comicios del 2024, aseguró el diputado federal de 
Movimiento Ciudadano (MC), Salomón Chertorivski. De igual forma, anunció que participará en el 
proceso de elección del candidato por la Jefatura de Gobierno. Durante la presentación de su libro 
“Una Ciudad Mejor que Ésta”, Chertorivski anunció su participación en el proceso de selección de 
candidato a la Jefatura de Gobierno por Movimiento Ciudadano y adelantó que visitará las 16 
alcaldías de la ciudad para difundir las 12 rutas para una construcción para poner a la capital del país 
en movimiento. [24HORAS / p9] 

Aspirantes de MC deberán recabar 20 mil firmas.- El líder local de Movimiento Ciudadano, Alejandro 
Piña, anunció que el 21 de octubre se lanzará la convocatoria para la elección de precandidatos a la 
jefatura de Gobierno, a quienes se les exigirán 20 mil firmas de apoyo de ciudadanos para obtener 
el registro. Respecto de los precandidatos a la jefatura de Gobierno, señaló que hasta ahora el único 
que ha levantado la mano es el diputado federal Salomón Chertorivski, quien a su vez aseguró que a 
diferencia de otras fuerzas políticas que están haciendo trampa, se registrará y esperará los tiempos 
oficiales de precampaña. [JORNADA / p37] 

¿No fue Ramírez Marín? PVEM impulsaría candidatura de Federica de Kabah en Yucatán.- La 
Dirigencia Estatal del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) en Yucatán habría elegido a la 
diputada federal Federica Quijano Tapia —también integrante del grupo Kabah— como la 
representante del instituto en la encuesta para conocer al coordinador del Comité de Defensa de la 
Cuarta Transformación, con lo que se cuestiona si quedaría fuera del proceso el senador Jorge Carlos 
Ramírez Marín. [INFOBAE] 
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INFORMACIÓN GENERAL 

EJECUTIVO 

Gobierno de México no toma partido en guerra.- El Presidente Andrés Manuel López Obrador 
afirmó que su Gobierno no tomará partido en esta guerra entre Israel y el grupo Hamas, pues al 
contrario, pretende ser factor para la búsqueda de una solución pacífica cuando se enfrentan estos 
conflictos lamentables. "Es una situación de mucha gravedad, que más que condenas lo que requiere 
es búsqueda de soluciones pacíficas, que se dialogue y que se evite el que escale más la confrontación 
y la violencia. Ya son hasta ahora, lamentablemente, muchos muertos tanto de Israel como Palestina 
y no queremos eso", aseguró. [RAZÓN / p6] 

Confirman ya 9 presidentes asistencia a cumbre migratoria.- El presidente Andrés Manuel López 
Obrador anunció que el próximo 22 de octubre se llevará al cabo la cumbre de mandatarios y 
cancilleres de 11 países expulsores de migrantes, en Palenque, Chiapas, con el objetivo de atender 
el grave problema en la región, así como establecer medidas contra los traficantes de personas. 
Adelantó que nueve mandatarios han confirmado su participación en la reunión que se realizará en 
el sureste mexicano. Son los de Ecuador, El Salvador, Honduras, Cuba, Venezuela, Haití, Costa Rica, 
Panamá y el primer ministro de Belice, y sólo le falta dialogar con los mandatarios de Colombia y 
Guatemala, dijo. [RAZÓN / p13] 

Vasconcelos va como embajador de la ONU.- El presidente Andrés Manuel López Obrador 
propondrá al senador Héctor Vasconcelos como embajador de México ante la ONU en sustitución de 
Juan Ramón de la Fuente. En la conferencia matutina en Palacio Nacional, el mandatario destacó que 
el legislador, hijo del ex secretario de Educación Pública José Vasconcelos, es un hombre muy 
preparado. [MILENIO / p18] 

Sedena envía dos aviones a Israel para repatriar a 300 mexicanos.- La Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena) envió este lunes dos aeronaves rumbo al aeropuerto internacional Ben Gurion de 
Tel Aviv para rescatar a unos 300 mexicanos, que se encuentran atrapados en Israel desde el estallido 
del conflicto. Serán repatriados todos los mexicanos que así lo soliciten, pero tendrán prioridad los 
que presenten condiciones de vulnerabilidad. [CRÓNICA / p16] 

JUDICIAL 

Fiscalía captura a 53 por delitos contra las mujeres.- La titular de la Fiscalía General de Justicia de la 
Ciudad de México (FGJCDMX), Ernestina Godoy, informó que entre el 12 de septiembre al 3 de 
octubre se dio cumplimiento a 53 órdenes de aprehensión, se hicieron 90 detenciones en flagrancia 
y hubo 143 personas imputadas por diversos delitos en contra de niñas, adolescentes, mujeres y 
adultas mayores. A través de un videomensaje, agregó que 65 personas fueron vinculadas por 
violencia familiar, 36 por abuso sexual, 18 por violación y 10 más por el delito de tentativa de 
feminicidio. [RAZÓN / p17] 

GENERAL 

CDMX tiene nuevo coordinador de la Guardia Nacional.- Autoridades locales y federales dieron a 
conocer que Alberto Miguel Rodríguez Granada es el nuevo Coordinador Estatal de la Guardia 
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Nacional en la Ciudad de México, el funcionario federal recibió todo el respaldo y compromiso del 
gobierno local de mantener la buena relación institucional para consolidar la estrategia de seguridad 
y paz en la capital. [MILED / pp-p16] 

Impactan Max y Lidia simultáneamente y dejan inundaciones.- De manera inédita, las costas del 
Pacífico son impactadas simultáneamente por las tormentas tropicales Lidia y Max, las cuales 
generan precipitaciones, inundaciones y deslaves principalmente en municipios de Guerrero. Los 
efectos de ambos fenómenos meteorológicos impactan a otros estados, como Baja California Sur, 
Colima, Sinaloa, Nayarit, Jalisco, Michoacán, Morelos y Oaxaca. Incluso, la Guardia Nacional aplicó el 
plan GN-A en esas entidades. [24 HORAS / pp-p10} 

ECONOMÍA 

Inflación ya habría alcanzado su mínimo del año.- La inflación se desaceleró por octavo mes al hilo 
y durante septiembre se ubicó en 4.45 por ciento anual, desde 4.64 por ciento reportado en agosto, 
pero una base de comparación más retadora y presiones en los energéticos hacen que el panorama 
luzca más complejo hacia delante. En la segunda mitad del noveno mes la inflación se ubicó en 4.47 
por ciento anual, más que el 4.44 por ciento de la quincena previa, con lo que frenó la racha de nueve 
quincenas con tendencia a la baja. [FINANCIERO / pp-p4] 

FMI alerta por riesgos globales ante las tasas.- Los riesgos para la estabilidad financiera internacional 
son elevados a medida que las altas tasas de interés han comenzado a afectar la capacidad de pago 
de empresas y hogares, alertó el Fondo Monetario Internacional (FMI), al recomendar a los gobiernos 
de mercados emergentes centrarse en reformas estructurales para estimular el crecimiento y poder 
manejar los riesgos asociados con los altos niveles de deuda. [FINANCIERO / p9] 

El combate a la corrupción, compromiso incumplido por la 4T; le cortan 10% presupuesto: IMCO.- 
Enarbolada como una de las principales banderas del gobierno del presidente Andrés Manuel López 
Obrador, el combate a la corrupción no se investiga hoy de forma efectiva, lo que se evidencia en 
altos niveles de impunidad en delitos por este tipo de hechos. De hecho, el combate a la corrupción 
no es prioridad de este gobierno y el presupuesto proyectado para las instituciones del Sistema 
Nacional Anticorrupción lo comprueba pues presenta una disminución real de 10% con respecto a 
2018. Entre 2023 y 2024 se proyecta tan solo aumento de 4%, asegura el Instituto Mexicano para la 
Competitividad (IMCO). [CRÓNICA / p8] 

INTERNACIONAL 

Apoyo a Israel.- Estados Unidos, Francia, Alemania, Italia y Reino Unido se comprometieron ayer a 
"apoyar a Israel en sus esfuerzos por defenderse" después de los ataques de Hamas, según un texto 
divulgado por la Casa Blanca. Por su parte, la Unión Europea dio marcha atrás la noche de ayer al 
anuncio de un comisionado del bloque de que suspenderá "inmediatamente* la ayuda a las 
autoridades palestinas y en cambio, indicó que revisará urgentemente dicha asistencia a raíz de los 
ataques de Hamas contra Israel a fin de que el dinero no sea usado malamente. [HERALDO / p31]  

MESA DIRECTIVA 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/101023_N_MILED_1.16_CDMXTIENENUEVOCOORDINADOR_GN_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/101023_N_24H_1,10_IMPACTANMAXYLIDIA_MAYYLIDIA_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/101023_N_FIN_1.4_INFLACIONYAHABRIA_INFLACION_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/101023_N_FIN_9_FMIALERTAPORRIESGOS_FMI_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/101023_N_CRONICA_8_ENCOMBATEALACORRUPCION_CORRUPCION_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/101023_N_HERALDO_31_APOYOAISRAEL_ISRAEL_12NACIONAL.pdf


COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 
"2023, AÑO DE FRANCISCO VILLA, EL REVOLUCIONARIO DEL PUEBLO" 

COLUMNA/LOS TRES PODERES/ JUAN LÓPEZ MIGUEL/ (…) Junta de Coordinación Política en San 
Lázaro, instaló grupo plural de trabajo que organizará el Parlamento abierto para fortalecer análisis 
de la iniciativa que reforma artículo 123 en nuestra Ley de leyes en materia de jornadas y descanso 
laboral (…) Marcela Guerra Castillo, hizo un recuento de participación de la mujer, su anhelo de poder 
votar y ser propuesta a un  cargo de elección popular, que en el Constituyente de 1917, la secretaria 
de Venustiano Carranza, Hermila Galindo Acosta, presentó excitativa, “pro sufragismo” de la mujer 
(…) Ahí está la alerta que hace la presidenta de los diputados, en el mismo sentido que ya advierte 
el diputado Rubén Ignacio Moreira Valdez, de no permitir que violencia y delincuencia, “secuestren” 
en algunas regiones del país, el proceso electoral (…)  [LOS TRES PODERES] 

COLUMNA/AQUÍ EN EL CONGRESO/JOSÉ ANTONIO CHÁVEZ/ (…) El Presidente López Obrador no 
anda de muy buen humor con las declaraciones que hizo la presidenta de la Cámara de Diputados, 
Marcela Guerra de llevar a fondo un debate para analizar y, en su defecto fortalecer a los organismos 
autónomos que el propio gobierno federal quiere desaparecer (…) [INDEPENDIENTE/p.5] [MÉXICO 
INFORMA] 

COLUMNA/TRASCENDIÓ/Que la Junta de Coordinación Política presidida por el panista Jorge 
Romero en la Cámara de Diputados conocerá este martes no solo asuntos terrenales y ordinarios, 
sino también temas “de otros mundos”, pues el coordinador de MC, Jorge Álvarez Máynez, formalizó 
su solicitud de impedir la celebración de una segunda audiencia sobre el fenómeno ovni patrocinada 
por el morenista Sergio Gutiérrez Luna, y el periodista Jaime Maussan, con todo y sus ahora célebres 
“biológicos no humanos” sustraídos de Perú. [MILENIO/p.2] El tema lo comenta: ROZONES 
[RAZÓN/p.2] 

ARTÍCULO/JESÚS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR/ (…) El líder de los morenistas en San Lázaro, Ignacio 
Mier, rindió su quinto informe de trabajo legislativo en Tecamachalco, Puebla y ante simpatizantes 
y seguidores, expresó su confianza en que Claudia Sheinbaum conducirá los trabajos que darán como 
resultado el segundo piso de la Transformación. Aseguró que aunque el presidente Andrés Manuel 
López Obrador no aparecerá en la boleta electoral, sí estará presente su fuerza política y moral, 
además del movimiento de Morena que está en unidad y fortalecido. [SOL DE MÉXICO] 

COLUMNA/SOBRE LA MARCHA/CARLOS URDIALES/ (…) Encuesta Enkoll: Morena, a pesar de todo, 
lidera preferencias para continuar gobernando con Alejandro Armenta y Nacho Mier a la cabeza. 
[RAZÓN/p.6] El tema se comenta en CONFIDENCIAL [FINANCIERO/p.29] REDES DE PODER GDL 
[ÍNDIGO/p.9]  DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS/JESÚS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR [24 HORAS] 

COLUMNA/BAJO RESERVA/ (…) El coordinador de los diputados del PRI, Rubén Moreira, presentará 
una iniciativa para regular a las casas encuestadoras. El priista coahuilense busca “meter en cintura” 
a las encuestadoras para que registren su metodología, la transparenten y hagan pública la cartera 
de clientes que tienen. Además, propondrá que el Instituto Nacional Electoral le dé seguimiento a 
cada uno de sus ejercicios. [UNIVERSAL/p.2] 

COLUMNA/DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS/JESÚS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR/ (…) Rubén 
Moreira, informó que presentó una iniciativa para incluir en el calendario oficial de descansos la 
fecha que enmarca la festividad de la Virgen de Guadalupe. El coordinador del PRI consideró 
necesario reconocer el 12 de diciembre como una fecha de importancia cultural, como un día que 
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provee a la sociedad un sentimiento de pertenencia e identidad nacional y de valor para el sector 
laboral. [24 HORAS] 

EL CABALLITO/(…) Las dirigencias estatales aseguran que todo va con calma en la definición del 
método para seleccionar al candidato a la CDMX en el 2024, pero abajo, la situación está que arde. 
Así, nos platican que ayer la alcaldesa de Tlalpan, la perredista Alfa González, lanzó la primera bola y 
dentro del PRD se decantó por el líder de los diputados federales del Sol azteca, Luis Espinosa 
Cházaro, para pelear por la nominación de la alianza PAN-PRIPRD. [UNIVERSAL/p.21] 

ARTÍCULO/JESÚS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR/ (…) La Alianza Va por la Ciudad de México, integrada 
por PAN, PRI y PRD, ultima los detalles para iniciar con el proceso de selección de su candidato o 
candidata a la Ciudad de México, pero por lo pronto aseguró que nadie será excluido. Ya no habrá 
que esperar mucho para conocer el método en el que participarán personajes como las alcaldesas 
Lía Limón, Sandra Cuevas y los alcaldes Santiago Taboada, Adrián Rubalcava, la senadora Kenia López, 
el diputado Luis Cházaro y la diputada Cynthia López Castro, Mariana Moguel o la diputada Margarita 
Zavala. [SOL DE MÉXICO] 

COLUMNA/ORDO AB CHAO/JUAN CARLOS MACHENA/(…) Los informes de gobierno federal, estatal 
o municipal se presentan cada año, después de las tomas de protesta de cada titular: presidente de 
la República, gobernador o presidente municipal. Se presentan ante el Congreso de la Unión, el 
Congreso del Estado o los Cabildos, respectivamente; son documentos organizados por temas y 
aspectos administrativos y presupuestales (…)  [HERALDO] 

COLUMNA/UN MONTÓN DE PLATA/CARLOS MOTA/ El Servicio de Administración Tributaria (SAT) 
está en fase de solidificación de su estrategia de combate a la evasión y elusión fiscal (…) El SAT 
tendrá que continuar este camino si ha de cumplir con la recaudación planteada por el secretario de 
Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, en el Paquete Económico 2024. La meta de ingresos tributarios 
para el próximo año es de $4 billones 941 mil millones de pesos. De ello, 54 por ciento será Impuesto 
Sobre la Renta (…) [HERALDO/p.20] 

COLUMNA/PULSO POLÍTICO/FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ/(…) De no haber un cambio, en la sesión 
de hoy en la Cámara de Diputados, se discutirá la propuesta morenista para recortar 15 mil millones 
de pesos al Presupuesto del Poder Judicial de la Federación, a lo que las bancadas de oposición se 
oponen rotundamente por los efectos que eso tendría no sólo en la aplicación de la justicia sino por 
los efectos económicos entre el personal del mismo. [RAZÓN/p.10] El tema lo aborda: FRANCISCO 
MARTÍN MORENO [REFORMA/p.10] 

COLUMNA/LA GRAN DEPRESIÓN/ENRIQUE CAMPOS SUÁREZ/ (…) Lo primero que queda en 
entredicho, con todos los efectos internacionales de la situación financiera de Estados Unidos y las 
tensiones geopolíticas, es la viabilidad de los supuestos económicos para el 2024 que planteó el 
gobierno federal al Congreso. Si ya había dudas de poder crecer hasta 3.5%, con un tipo de cambio 
promedio en 17.10, una inflación de 4.5% y demás, hoy parecen metas incompatibles con un sano 
financiamiento del descomunal déficit presupuestal estimado en 5% del Producto Interno Bruto (…) 
[ECONOMISTA] 
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COLUMNA/DINERO/ENRIQUE GALVÁN/ (…) El conflicto estalla cuando se discuten en el Congreso 
los presupuestos de ingresos y egresos de 2024. Calcularon el precio del petróleo en 56.70 dólares y 
resulta muy conservador ante la nueva situación. El compromiso del presidente López Obrador es 
que gasolina y diésel no suban arriba de la inflación y ésta sigue bajando. [JORNADA/p.14] 

COLUMNA/EN PRIVADO/JOAQUÍN LÓPEZ-DÓRIGA/(…) Octavio Romero, director de Pemex, dijo a 
los diputados que la empresa va en su mejor momento y desmintió que haya entregado petróleo a 
Cuba y que el Eximbank le haya cancelado, por eso, un crédito de 800 millones de dólares. Cada 
quien sus otros datos. [MILENIO/p.3] Comentan el tema: TEMPLO MAYOR [REFORMA/p.10]; 
DESBALANCE [UNIVERSAL/p.26]; DESDE EL PISO DE REMATES/MARICARMEN CORTÉS 
[EXCÉLSIOR/p.1,4Dinero]; ÍMPETU ECONÓMICO/GERARDO FLORES [ECONOMISTA/p.28]; PULSO 
POLÍTICO/FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ [RAZÓN/p.10]; TIRADITOS [CONTRARÉPLICA/p.2]; LA 
DIVISA DEL PODER/ADRIÁN TREJO [24 HORAS/p.4]; UN MONTÓN DE PLATA/CARLOS MOTA 
[HERALDO/p.20]; LOS TRES PODERES/JUAN LÓPEZ MIGUEL [LOS TRES PODERES] 

COLUMNA/EN PRIVADO/JOAQUÍN LÓPEZ-DÓRIGA/(…) La secretaria Luisa María Alcalde sostuvo 
ante los diputados que la política migratoria de la 4T había reducido el número de migrantes y la 
intención de emigrar desde El Salvador y Honduras. Ayer la corrigió el Presidente, al revelar que entre 
agosto y septiembre la migración irregular creció 20 por ciento. [MILENIO/p.3] 

COLUMNA/DESDE SAN LÁZARO/ALEJO SÁNCHEZ CANO/ (…) A Marcelo Ebrard lo chamaqueó el 
presidente al envolverlo con el cuento de las encuestas, ya que no tenía ninguna posibilidad de ganar 
porque los dados estaban cargados. Subestimar la salida de Ebrard del oficialismo es un error 
mayúsculo, porque en momentos en que se requiere sumar al mayor número de fuerzas para ganar 
la elección presidencial y la mayoría en el Congreso. [FINANCIERO/p.27] 

COLUMNA/INDICADOR POLÍTICO/CARLOS RAMÍREZ/ (…) Xóchitl, no es rescatable para la oposición, 
se centrará sólo en el Congreso. El pivote que dinamizó la precandidatura de la senadora fue el 
activista Claudio X. González, quien resultó un fracaso. Y los partidos también resultaron ineficaces 
para entender la lógica de una coalición. [INDEPENDIENTE/p.3] 

COLUMNA/EL RECUENTO DE LOS DAÑOS/ALEJANDRO DOMÍNGUEZ/ (…) La semana pasada 
conversé con dos encuestadores y un supervisor del Centro de Opinión Ciudadana (COC), antes 
Centro de Estudios y Estadísticas Sociales (CEES), que depende directamente de la Comisión de 
Encuestas de Morena que comanda la diputada veracruzana Ivonne Cisneros. Me contaron que la 
mayoría llegó ahí “recomendado", pero quisieron dejar claro que no militan en Morena y no 
necesariamente simpatizan con el partido, solo trabajan ahí y para ello piden que se garanticen sus 
derechos y su seguridad (…) [MILENIO/p.3] 

COLUMNA/USO DE RAZÓN/PABLO HIRIART/ (…) La tarea para Morena, ha dicho el Presidente, es 
terminar con los organismos autónomos en general. No lo ha mencionado por su nombre, pero 
autónomos son el Banco de México y la Universidad Nacional. Lo dejó el Presidente como una misión 
a su partido a cumplir el próximo año en el Congreso: una reforma electoral que acabe con el 
organismo autónomo. También, ya existe la Auditoría Superior de la Federación y no se necesita 
tener el Inai, sostiene. [FINANCIERO/p.30] Opina del tema: ALBERTO AZIS NASSIF [UNIVERSAL/p.19] 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/101023_C_JORNADA_14_DINERO_ALITOESTARIARUMINADO_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/101023_C_MILENIO_3_ENPRIVADO_OINTERNACIONALNOESSUYO_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/101023_C_REFORMA_10_TEMPLOMAYOR_COMPARECENCIAPEMEX_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/101023_C_UNIVERSAL_26_DESBALANCE_COMPARECENCIAPEMEX_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/101023_C_EXC_D.1.4_DESDEELPISODEREMATES_COMPARECENCIAPEMEX_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/101023_C_ECO_28_IMPETUECONOMICO_PEMEX_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/101023_C_RAZON_10_PULSOPOLITICO_PODERJUDICIAL_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/101023_C_CONTRAR_2_TIRADITOS_PEMEX_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/101023_C_24H_4_LASDIVISASDELPODER_COMPARECENCIAPEMEX_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/101023_C_HERALDO_20_UNMONTONDEPLATA_SATPAQUETEECONOMICO_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/101023_C_3PODERES_0_JUANLOPEZ_70ANIVERSARIODELVOTODELAMUJERES_MG.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/101023_C_MILENIO_3_ENPRIVADO_OINTERNACIONALNOESSUYO_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/101023_C_FIN_27_DESDESANLAZARO_MCENESPERADECANDIDATOSPERDEDORES_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/101023_C_INDEP_3_INDICADORPOLITICO_OPOSICION_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/101023_C_MILENIO_3_REECUENTODELOSDANOS_ENCUESTARPARAMORENA_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/101023_C_FIN_30_USODERAZON_TODOESTACLARO_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/101023_C_UNIVERSAL_19_ALEBERTOAZIZNASSIF_MORENA_4MOR.pdf


COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 
"2023, AÑO DE FRANCISCO VILLA, EL REVOLUCIONARIO DEL PUEBLO" 

COLUMNA/BAJO RESERVA/ (…) El pasado 23 de agosto de este año, autoridades de la Auditoría 
Superior de la Federación presumieron con bombo y platillo la donación de más de 8 mil bienes 
muebles e informáticos a la Secretaría de la Defensa Nacional, sin embargo, en algunos casos, se 
trata de productos que prácticamente son chatarra. La propia ASF reconoció que los artículos que 
donó ya no le son útiles, pero aseguró que a la institución armada sí le van a servir “para el desarrollo 
y cumplimientos de sus objetivos y metas institucionales”. [UNIVERSAL/p.2] 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/101023_C_UNIVERSAL_2_BAJORESERVA_ENCUESTADORAS_2J.pdf
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Reconocen retos en igualdad de género en 70 aniversario de voto de la mujer 

 

Mujeres representantes del Poder Judicial y organismos autónomos señalaron que aún enfrentan retos 

para alcanzar la igualdad de género, así como el combate a la violencia política, en el marco del 70 

aniversario del voto de las mujeres en México.  

La magistrada de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), 

Mónica Soto, sostuvo que hace 70 años, las mexicanas iniciaron un proceso de construcción de la 

ciudadanía, plasmada en la Constitución; sin embargo, reconoció que enfrentan varios retos. 

“Quiero comentar las resistencias de los privilegios que siguen haciendo uso de la diferencia para poder 

discriminar, violentar y mantener las desigualdades que impiden una igualdad sustantiva aún en estos 

tiempos, pese a los importantes e innegables avances en las leyes y políticas que hemos alcanzado en 

nuestro país”, apuntó. 

En representación de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), la ministra Yasmín Esquivel, señaló 

que antes las mujeres tenían algunos derechos civiles más no políticos, por lo que no tenían una 

ciudadanía plena. 

Destacó que 18 mujeres han sido electas como gobernadoras, lo que revela que el impulso a las acciones 

afirmativas y la aplicación de la paridad a partir de las resoluciones del TEPJF, se han logrado estos 

avances. 

La presidenta de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra, apuntó que se han logrado avances como 

candados en las fórmulas de candidaturas para evitar el “Juanismo”, para imponer candidaturas de 

hombres sobre las de mujeres. 

“Pero hoy la cara crítica se encuentra en la violencia, feminicidios, asesinato a candidatas, intimidación 

a la que están sujetas o el riesgo de que esto ocurra para la persistencia de una cultura misógina, 

especialmente en algunas comunidades y regiones”, expuso. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/reconocen-retos-en-igualdad-de-genero-en-70-aniversario-

de-voto-de-la-mujer/ 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/reconocen-retos-en-igualdad-de-genero-en-70-aniversario-de-voto-de-la-mujer/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/reconocen-retos-en-igualdad-de-genero-en-70-aniversario-de-voto-de-la-mujer/
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Una democracia no es tal, sin la participación de todas y todos, afirmó Yasmín Esquivel 

al conmemorar 70 años del voto de las mujeres en México 

 

Es una exigencia en nuestra Nación, que la mujer que participa en política sea reconocida y respetada 

en la sociedad, afirmó Yasmín Esquivel Mossa, en la ceremonia para conmemorar el 70 Aniversario del 

Voto de las Mujeres en México, que tuvo como escenario, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 

Federación.  

La Ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación agregó, que una democracia no es tal, sin la 

participación de todas y todos, por lo que las mujeres deben asumir el papel que les corresponde como 

miembros de la sociedad, como ciudadanas; lo que significa una representación equitativa y efectiva en 

los órganos del poder y en la toma de las decisiones fundamentales. 

Al reconocer que la violencia política de género ha sido un cáncer que prevalece en todos los espacios 

de la vida pública, del que miles de mujeres han sido víctimas, señaló que, si bien a siete décadas de 

distancia se celebran los avances, no deben perderse de vista los retos, pues la igualdad sustantiva no es 

todavía una realidad. 

“La discriminación y violencia política por razón de género asechan y frustran la legítima aspiración de 

algunas de las mujeres, que buscan acceder a una candidatura; pretenden obstaculizar el acceso al cargo 

a quienes han obtenido el triunfo en los comicios, o impiden su ejercicio constitucional”, sostuvo. 

Yasmín Esquivel reiteró, que la tarea que dos siglos atrás comenzaron las primeras mujeres mexicanas, 

que con valor acudieron a exigir sus derechos, no está acabada, y llamó a celebrar los logros alcanzados, 

pero, sobre todo, a renovar esfuerzos para eliminar los obstáculos que aún prevalecen para la 

participación política de la mujer en total igualdad. 

En la ceremonia estuvieron presentes, Reyes Rodríguez Mondragón; Presidente del TEPJF, Mónica Aralí 

Soto Fregoso, de la Sala Superior del mismo organismo, Lilia Ibarra Cadena; Comisionada Presidenta del 

INAI, Marcela Guerra Castillo; Presidenta de la Cámara de Diputadas y Diputados, entre otros 

distinguidos invitados. 

https://www.excelsior.com.mx/comunidad/una-democracia-no-es-tal-sin-la-participacion-de-todas-y-

todos-afirmo-yasmin-esquivel-al?amp 

 

https://www.excelsior.com.mx/comunidad/una-democracia-no-es-tal-sin-la-participacion-de-todas-y-todos-afirmo-yasmin-esquivel-al?amp
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/una-democracia-no-es-tal-sin-la-participacion-de-todas-y-todos-afirmo-yasmin-esquivel-al?amp
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La discriminación política asecha mujeres que buscan candidaturas: Esquivel Mossa 

 

 

 

 

 

 

Yasmin Esquivel Mossa, ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), dijo que la 

discriminación y violencia política por razón de género asechan y frustran la legítima aspiración de 

algunas de las mujeres, que buscan acceder a una candidatura. 

Indicó que es una exigencia en nuestra nación, que la mujer que participa en política sea reconocida y 

respetada en la sociedad. 

Durante su participación en la ceremonia para conmemorar el 70 Aniversario del Voto de las Mujeres en 

México en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), la ministra señaló que una 

democracia no es tal sin la participación de todas y todos. 

Esquivel Mossa mencionó que las mujeres deben asumir el papel que les corresponde como miembros 

de la sociedad, como ciudadanas, lo que significa una representación equitativa y efectiva en los órganos 

del poder y en la toma de las decisiones fundamentales. 

Tras enfatizar que la violencia política de género ha sido un cáncer que prevalece en todos los espacios 

de la vida pública, del que miles de mujeres han sido víctimas, agregó que, si bien a siete décadas de 

distancia se celebran los avances, no deben perderse de vista los retos, pues la igualdad sustantiva no es 

todavía una realidad. 

“La discriminación y violencia política por razón de género asechan y frustran la legítima aspiración de 

algunas de las mujeres, que buscan acceder a una candidatura; pretenden obstaculizar el acceso al cargo 

a quienes han obtenido el triunfo en los comicios, o impiden su ejercicio constitucional”, apuntó. 

Yasmín Esquivel recordó que la tarea que dos siglos atrás comenzaron las primeras mujeres mexicanas, 

que con valor acudieron a exigir sus derechos, no está acabada, y llamó a celebrar los logros alcanzados, 
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pero, sobre todo, a renovar esfuerzos para eliminar los obstáculos que aún prevalecen para la 

participación política de la mujer en total igualdad. 

En la ceremonia estuvieron presentes, Reyes Rodríguez Mondragón; presidente del TEPJF; Mónica Aralí 

Soto Fregoso, de la Sala Superior del mismo organismo; Lilia Ibarra Cadena, comisionada presidenta del 

INAI; Marcela Guerra Castillo, presidenta de la Cámara de Diputados, entre otros. 

https://www.milenio.com/politica/yasmin-esquivel-discriminacion-afectando-mujeres-politica 

 

https://www.milenio.com/politica/yasmin-esquivel-discriminacion-afectando-mujeres-politica
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Yasmín Esquivel: "La mujer que participa en política debe ser respetada y reconocida 

por la sociedad" 

 

Es una exigencia en nuestra Nación, que la mujer que participa en política sea reconocida y respetada 

en la sociedad, afirmó Yasmín Esquivel Mossa, en la ceremonia para conmemorar el 70 Aniversario del 

Voto de las Mujeres en México, que tuvo como escenario, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 

Federación.  

La Ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación agregó, que una democracia no es tal, sin la 

participación de todas y todos, 

por lo que las mujeres deben asumir el papel que les corresponde como miembros de la sociedad, como 

ciudadanas; lo que significa una representación equitativa y efectiva en los órganos del poder y en la 

toma de las decisiones fundamentales. 

Al reconocer que la violencia política de género ha sido un cáncer que prevalece en todos los espacios 

de la vida pública, del que miles de mujeres han sido víctimas, señaló que, si bien a siete décadas de 

distancia se celebran los avances, no deben perderse de vista los retos, pues la igualdad sustantiva no es 

todavía una realidad. 

“La discriminación y violencia política por razón de género asechan y frustran la legítima aspiración de 

algunas de las mujeres, que buscan acceder a una candidatura; pretenden obstaculizar el acceso al cargo 

a quienes han obtenido el triunfo en los comicios, o impiden su ejercicio constitucional”, sostuvo. 

Yasmín Esquivel reiteró, que la tarea que dos siglos atrás comenzaron las primeras mujeres mexicanas, 

que con valor acudieron a exigir sus derechos, no está acabada, y llamó a celebrar los logros alcanzados, 

pero, sobre todo, a renovar esfuerzos para eliminar los obstáculos que aún prevalecen para la 

participación política de la mujer en total igualdad. 

En la ceremonia estuvieron presentes, Reyes Rodríguez Mondragón; Presidente del TEPJF, Mónica Aralí 

Soto Fregoso, de la Sala Superior del mismo organismo, Lilia Ibarra Cadena; Comisionada Presidenta del 

INAI, Marcela Guerra Castillo; Presidenta de la Cámara de Diputados, entre otros distinguidos invitados. 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/10/9/yasmin-esquivel-la-mujer-que-participa-en-

politica-debe-ser-respetada-reconocida-por-la-sociedad-545186.html 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/10/9/yasmin-esquivel-la-mujer-que-participa-en-politica-debe-ser-respetada-reconocida-por-la-sociedad-545186.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/10/9/yasmin-esquivel-la-mujer-que-participa-en-politica-debe-ser-respetada-reconocida-por-la-sociedad-545186.html
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Tenemos que actuar frente a las nuevas barreras y peligros para las mujeres que hacen 

política: diputada Marcela Guerra 

 

 

 

 

 

 

 

Tras señalar los avances legales en pro de la participación política de las mujeres en México, la presidenta 

de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, llamó a actuar frente a las nuevas barreras y 

peligros, relacionados con la violencia y la cultura de la misoginia, que afectan a las mujeres que aspiran 

a seguir haciendo política. 

Hoy, dijo, la cara crítica se encuentra en la violencia, en los feminicidios, en el asesinato de candidatas, 

en la intimidación a las que están sujetas, externó durante su participación en la conmemoración del 70 

aniversario del voto de las mujeres en México, que se llevó a cabo en el Tribunal Electoral del Poder 

Judicial de la Federación (TEPJF). 

“Ya no es un tema legal, hay que decirlo, esto es un tema ya de prácticas nocivas que tiene que ver 

también con la procuración de justicia; tenemos que hacer algo, porque en estos comicios que están por 

venir no podemos permitir que haya secuestros de candidatas, desapariciones, asesinatos, 

intimidaciones”, abundó. 

La diputada presidenta manifestó su disposición a actuar, desde la Cámara de Diputados, frente a estos 

retos; “tenemos que poner énfasis en lo que viene, las nuevas barreras, los nuevos fantasmas, los nuevos 

peligros para todas las mujeres que aspiran a seguir haciendo política”, subrayó. 

La diputada Guerra Castillo destacó la labor en pro del sufragio femenino que tuvo Hermila Galindo 

Acosta, secretaria de Venustiano Carranza, y que marcó el camino de una lucha para conquistar ese 

derecho, que se alcanzó en 1953. “A partir de entonces la mujer irrumpió en la vida política del país en 

forma incremental, obviamente, con vaivenes”, señaló. 
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“Avanzamos en cuotas obligatorias para la participación política de las mujeres con las acciones 

afirmativas, estableciendo en la Ley Electoral de 1996 la obligación de los partidos políticos de consolidar 

el famoso 30 por ciento”, refirió. 

Recordó que en 2008 esa cuota aumentó al 40 por ciento, y en 2014 “incorporamos el principio de 

paridad en la Constitución, es decir, pasamos de las cuotas a la paridad”. 

https://www.elarsenal.net/?p=1152607 

 

https://www.elarsenal.net/?p=1152607
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Reconocen retos en igualdad de género en aniversario de voto de mujer 

 

 

 

 

 

 

 

 

Mujeres representantes del Poder Judicial y organismos autónomos señalaron que aún enfrentan retos 

para alcanzar la igualdad de género, así como el combate a la violencia política, en el marco del 70 

aniversario del voto de las mujeres en México. 

La magistrada de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), 

Mónica Soto, sostuvo que hace 70 años, las mexicanas iniciaron un proceso de construcción de la 

ciudadanía, plasmada en la Constitución; sin embargo, reconoció que enfrentan varios retos. 

"Quiero comentar las resistencias de los privilegios que siguen haciendo uso de la diferencia para poder 

discriminar, violentar y mantener las desigualdades que impiden una igualdad sustantiva aún en estos 

tiempos, pese a los importantes e innegables avances en las leyes y políticas que hemos alcanzado en 

nuestro país", apuntó. 

En representación de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), la ministra Yasmín Esquivel, señaló 

que antes las mujeres tenían algunos derechos civiles más no políticos, por lo que no tenían una 

ciudadanía plena. 

Destacó que 18 mujeres han sido electas como gobernadoras, lo que revela que el impulso a las acciones 

afirmativas y la aplicación de la paridad a partir de las resoluciones del TEPJF, se han logrado estos 

avances. 
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La presidenta de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra, apuntó que se han logrado avances como 

candados en las fórmulas de candidaturas para evitar el "Juanismo", para imponer candidaturas de 

hombres sobre las de mujeres. 

"Pero hoy la cara crítica se encuentra en la violencia, feminicidios, asesinato a candidatas, intimidación 

a la que están sujetas o el riesgo de que esto ocurra para la persistencia de una cultura misógina, 

especialmente en algunas comunidades y regiones", expuso. 

En representación de la presidenta del INE, Guadalupe Taddei, la consejera Norma Irene de la Cruz, 

sostuvo que tras obtener los derechos político electorales, las mujeres han seguido luchando contra 

otros obstáculos como la paridad y herramientas para combatir la violencia política en razón de género. 

Por su parte, el magistrado presidente del TEPJF, Reyes Rodríguez Mondragón, reconoció que la igualdad 

de género es un objetivo aún con muchos obstáculos por enfrentar, por lo que se requieren políticas 

transversales desde todas las instituciones públicas y privadas. 

https://es-us.noticias.yahoo.com/reconocen-retos-igualdad-g%25C3%25A9nero-aniversario-

130641835.html 

 

https://es-us.noticias.yahoo.com/reconocen-retos-igualdad-g%25C3%25A9nero-aniversario-130641835.html
https://es-us.noticias.yahoo.com/reconocen-retos-igualdad-g%25C3%25A9nero-aniversario-130641835.html
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Conmemoran 70 Aniversario del Voto de las Mujeres en México 

El Instituto Nacional Electoral y el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, celebró el 70 

aniversario del Voto de las Mujeres en México. En el acto estuvo presente el presidente del TEPJF, Reyes 

Rodríguez Mondragón; algunas magistradas como Mónica Aralí Soto Fregoso, la ministra Yasmín Esquivel 

Mossa, quien durante su intervención destacó la importancia del voto de las mujeres; y la presidenta de 

la Cámara de Diputados, Marcela Guerra. 

https://drive.google.com/file/d/1wkxPGP3QdzKZ27Bpyfe5vXBbfRjlLTLc/view 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1wkxPGP3QdzKZ27Bpyfe5vXBbfRjlLTLc/view
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Tenemos que actuar frente a las nuevas barreras y peligros 

para las mujeres que hacen política: diputada Marcela 

Guerra 

Tras señalar los avances legales en pro de la participación política de las mujeres en México, la presidenta 

de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, llamó a actuar frente a las nuevas barreras y 

peligros, relacionados con la violencia y la cultura de la misoginia, que afectan a las mujeres que aspiran 

a seguir haciendo política. Hoy, dijo, la cara crítica se encuentra en la violencia, en los feminicidios, en el 

asesinato de candidatas, en la intimidación a las que están sujetas, externó durante su participación en 

la conmemoración del 70 aniversario del voto de las mujeres en México, que se llevó a cabo en el Tribunal 

Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). 

 

https://hojaderutadigital.mx/tenemos-que-actuar-frente-a-las-nuevas-barreras-y-peligros-para-las-mujeres-que-hacen-politica-

diputada-marcela-guerra/ 

 

 
 
 

https://hojaderutadigital.mx/tenemos-que-actuar-frente-a-las-nuevas-barreras-y-peligros-para-las-mujeres-que-hacen-politica-diputada-marcela-guerra/
https://hojaderutadigital.mx/tenemos-que-actuar-frente-a-las-nuevas-barreras-y-peligros-para-las-mujeres-que-hacen-politica-diputada-marcela-guerra/
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Una democracia no es tal, sin la participación de todas y todos, afirmó Yasmín Esquivel al 

conmemorar 70 años del voto de las mujeres en México 

Es una exigencia en nuestra Nación, que la mujer que participa en política sea reconocida y respetada 

en la sociedad, afirmó Yasmín Esquivel Mossa, en la ceremonia para conmemorar el 70 Aniversario del 

Voto de las Mujeres en México, que tuvo como escenario, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 

Federación. 

La Ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación agregó, que una democracia no es tal, sin la 

participación de todas y todos, por lo que las mujeres deben asumir el papel que les corresponde como 

miembros de la sociedad, como ciudadanas; lo que significa una representación equitativa y efectiva en 

los órganos del poder y en la toma de las decisiones fundamentales. 

Al reconocer que la violencia política de género ha sido un cáncer que prevalece en todos los espacios 

de la vida pública, del que miles de mujeres han sido víctimas, señaló que, si bien a siete décadas de 

distancia se celebran los avances, no deben perderse de vista los retos, pues la igualdad sustantiva no es 

todavía una realidad. 

“La discriminación y violencia política por razón de género asechan y frustran la legítima aspiración de 

algunas de las mujeres, que buscan acceder a una candidatura; pretenden obstaculizar el acceso al cargo 

a quienes han obtenido el triunfo en los comicios, o impiden su ejercicio constitucional”, sostuvo. 

Yasmín Esquivel reiteró, que la tarea que dos siglos atrás comenzaron las primeras mujeres mexicanas, 

que con valor acudieron a exigir sus derechos, no está acabada, y llamó a celebrar los logros alcanzados, 

pero, sobre todo, a renovar esfuerzos para eliminar los obstáculos que aún prevalecen para la 

participación política de la mujer en total igualdad. 

En la ceremonia estuvieron presentes, Reyes Rodríguez Mondragón; Presidente del TEPJF, Mónica Aralí 

Soto Fregoso, de la Sala Superior del mismo organismo, Lilia Ibarra Cadena; Comisionada Presidenta del 

INAI, Marcela Guerra Castillo; Presidenta de la Cámara de Diputadas y Diputados, entre otros 

distinguidos invitados. 

https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/una-democracia-no-es-tal-sin-la-

participaci%25C3%25B3n-de-todas-y-todos-afirm%25C3%25B3-yasm%25C3%25ADn-esquivel-al-

conmemorar-70-a%25C3%25B1os-del-voto-de-las-mujeres-en-m%25C3%25A9xico/ar-AA1hVWoc 

 

https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/una-democracia-no-es-tal-sin-la-participaci%25C3%25B3n-de-todas-y-todos-afirm%25C3%25B3-yasm%25C3%25ADn-esquivel-al-conmemorar-70-a%25C3%25B1os-del-voto-de-las-mujeres-en-m%25C3%25A9xico/ar-AA1hVWoc
https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/una-democracia-no-es-tal-sin-la-participaci%25C3%25B3n-de-todas-y-todos-afirm%25C3%25B3-yasm%25C3%25ADn-esquivel-al-conmemorar-70-a%25C3%25B1os-del-voto-de-las-mujeres-en-m%25C3%25A9xico/ar-AA1hVWoc
https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/una-democracia-no-es-tal-sin-la-participaci%25C3%25B3n-de-todas-y-todos-afirm%25C3%25B3-yasm%25C3%25ADn-esquivel-al-conmemorar-70-a%25C3%25B1os-del-voto-de-las-mujeres-en-m%25C3%25A9xico/ar-AA1hVWoc
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de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, llamó a actuar frente a las nuevas barreras y 

peligros, relacionados con la violencia y la cultura de la misoginia, que afectan a las mujeres que aspiran 

a seguir haciendo política. Hoy, dijo, la cara crítica se encuentra en la violencia, en los feminicidios, en el 

asesinato de candidatas, en la intimidación a las que están sujetas, externó durante su participación en 

la conmemoración del 70 aniversario del voto de las mujeres en México, que se llevó a cabo en el Tribunal 
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https://www.nuevomexicoplural.com/tenemos-que-actuar-frente-a-las-nuevas-barreras-y-peligros-para-las-mujeres-que-hacen-

politica-diputada-marcela-guerra/ 

 

 
 

https://www.nuevomexicoplural.com/tenemos-que-actuar-frente-a-las-nuevas-barreras-y-peligros-para-las-mujeres-que-hacen-politica-diputada-marcela-guerra/
https://www.nuevomexicoplural.com/tenemos-que-actuar-frente-a-las-nuevas-barreras-y-peligros-para-las-mujeres-que-hacen-politica-diputada-marcela-guerra/
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Conmemoran 70 Aniversario del Voto de las Mujeres en México 

 

 

 

 

 

 

Con el objetivo de reflexionar sobre las aportaciones de la justicia electoral para consolidar la paridad de 

género en la integración de los órganos de la representación legislativa y ejecutiva a nivel federal, local 

y municipal, el Instituto Nacional Electoral (INE), el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 

(TEPJF), representantes del Poder Judicial y Legislativo, así como de organismos autónomos, 

conmemoraron el 70 Aniversario del Voto de las Mujeres en México. 

En el marco del evento conmemorativo en la sede de la Sala Superior del TEPJF, la Consejera Norma De 

la Cruz Magaña -en representación de la Consejera Presidenta Guadalupe Taddei Zavala-, refrendó el 

compromiso del INE con la paridad y el combate a la Violencia Política contra las Mujeres en Razón de 

Género (VPMRG). 

A 70 años del voto de las mujeres, aseguró, “nos toca avanzar en la agenda para el logro de la igualdad 

sustantiva”. Esto requiere del cambio cultural para que las mujeres puedan pasar del acceso a la 

permanencia y transformar el ejercicio del poder que implica derrumbar las desigualdades y los 

prejuicios de género que todavía impiden el avance. 

Ante la Ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Yasmín Esquivel Mossa; el 

Magistrado Presidente del TEPJF, Reyes Rodríguez Mondragón y la Magistrada Mónica Aralí Soto 

Fregoso, Norma De la Cruz recalcó que los esfuerzos en la materia rendirán más y mejores frutos a las 

mujeres, si se logra un trabajo articulado. 

“Afiancemos lo logrado y vislumbremos juntas los grandes desafíos que tenemos a 70 años del sufragio 

femenino. Unidas fortalecemos la democracia de nuestro país, atendiendo el compromiso establecido 

en nuestra Constitución: hacer valer la paridad, la igualdad, el pleno respeto a los derechos de las 



INFANTES SEPARADOS LEGIS MORENA   ¿   

 
 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

0 

8 

10/10/2023 LEGISLATIVO 

personas”, exhortó ante magistradas y magistrados, representantes del Poder Judicial y Legislativo, así 

como de organismos autónomos. 

La democracia, enfatizó la Consejera, implica la erradicación de la Violencia Política contra las Mujeres 

en Razón de Género, “porque sin las mujeres, no hay democracia”. 

En su intervención, la Consejera Norma De la Cruz refirió los avances en la garantía de los derechos 

político-electorales de las mujeres; sin embargo, reconoció que éste es un camino inacabado y todavía 

persisten deudas pendientes en el ámbito municipal, ya que de los dos mil 471 municipios de México, 

sólo 545 son gobernados por mujeres. 

Avance en los derechos político-electorales de las mujeres ha sido gracias a su activismo 

Durante su mensaje, el Magistrado Presidente del TEPJF, Reyes Rodríguez Mondragón, apuntó que 

durante muchos años, el Estado mexicano no proporcionó las condiciones adecuadas para que las 

mujeres pudieran votar y ser electas. 

En este sentido, subrayó que ha sido gracias al activismo de las mexicanas que se ha podido avanzar, 

primero, en el reconocimiento de sus derechos a sufragar y, posteriormente, de formar parte de los 

órganos de representación popular y de todas las instituciones públicas, en igualdad de condiciones. 

No obstante, incluso después de 70 años de la conquista del derecho al voto de las mujeres, Reyes 

Rodríguez reconoció que persisten desafíos importantes como la brecha en el ingreso; en la protección 

legal para mujeres; la falta de acceso a recursos económicos y políticos que permitan a las mexicanas 

ejercer plenamente sus derechos políticos y electorales; la desigualdad en las labores de cuidado, así 

como la violencia que enfrentan en todos los ámbitos. 

La igualdad de género, estableció el Magistrado Presidente es un objetivo con muchos obstáculos por 

enfrentar y, para ello, se requiere la aplicación de políticas transversales en todas las instituciones 

públicas y privadas. 

El TEPJF es pieza clave para garantizar el ejercicio a la igualdad plena, numérica y sustantiva  

En su intervención, la Magistrada Mónica Aralí Soto dijo que gracias al trabajo colectivo de mujeres 

organizadas “hoy podemos estar aquí analizando los retos y la responsabilidad sorora que tenemos 

quienes estamos trabajando por tutelar el derecho de participación política”. 

Mónica Aralí Soto explicó que la conmemoración de hoy se crea a partir de la condición de discriminación 

de las mujeres mexicanas a quienes se les negó su ciudadanía y se les limitó el derecho de participación 
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política, al negarles su reconocimiento del derecho a votar y ser electas en igualdad de condiciones, 

hasta antes del 17 de octubre de 1953. 

En el marco del Proceso Electoral 2023-2024, sostuvo que el Poder Judicial de la Federación, a través del 

TEPJF, se convierte en una institución fundamental y determinante para garantizar el ejercicio a la 

igualdad plena, numérica y sustantiva, libre de toda violencia. 

Además, Soto Fregoso garantizó que este Proceso Electoral Federal y los procesos electorales locales 

están completamente cubiertos “por esta capa de justicia electoral y por la lucha de más de 70 años, 

que hoy conmemoramos”, al recordar que fue hasta 1974 cuando en la Constitución se plasmó el 

derecho de igualdad jurídica de mujeres y hombres. 

En la inauguración del evento por el 70 Aniversario de Voto de las Mujeres en México también 

participaron la Presidenta de la Cámara de Diputadas y Diputados, Marcela Guerra Castillo, así como la 

Comisionada Presidenta del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección 

de Datos Personales (INAI), Blanca Lilia Ibarra Cadena. 

Asimismo, Lilia Mónica López Benítez del Consejo de la Judicatura Federal (CJF); la Presidenta de la 

Asociación de Magistradas y Magistrados Electorales Locales de los Estados Unidos Mexicanos, 

Margarita Concepción Espinosa Armengol; la Oficial Nacional del Programa de ONU Mujeres México, 

Lourdes Colinas y la Directora General para la Promoción de una Vida Libre de Violencia e Impulso a la 

Participación Política, Anabel López Sánchez, en representación de la Presidenta del Instituto Nacional 

de las Mujeres (Inmujeres), Nadine Gasman Zylbermann. 

https://centralelectoral.ine.mx/2023/10/09/conmemoran-70-aniversario-del-voto-de-las-mujeres-en-

mexico/ 

 

 

https://centralelectoral.ine.mx/2023/10/09/conmemoran-70-aniversario-del-voto-de-las-mujeres-en-mexico/
https://centralelectoral.ine.mx/2023/10/09/conmemoran-70-aniversario-del-voto-de-las-mujeres-en-mexico/
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Evitar secuestros y amenazas en el proceso electoral: Presidenta de la Cámara de 

Diputados 

 

 

 

 

 

 

Hoy en la sede del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación se conmemoró el 70 aniversario 

del voto de las mujeres en México. 

En esta ceremonia la presidenta de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, llamó a hacer lo 

que sea necesario para evitar la violencia política en el proceso electoral. 

Exigió que no se permitan los secuestros, amenazas y en general la violencia política. 

https://enfoquenoticias.com.mx/evitar-secuestros-y-amenazas-en-el-proceso-electoral-presidenta-de-

la-camara-de-diputados/ 

 

 

 

 

https://enfoquenoticias.com.mx/evitar-secuestros-y-amenazas-en-el-proceso-electoral-presidenta-de-la-camara-de-diputados/
https://enfoquenoticias.com.mx/evitar-secuestros-y-amenazas-en-el-proceso-electoral-presidenta-de-la-camara-de-diputados/
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Marcela Guerra Castillo, advierte sobre los peligros emergentes que enfrentan las mujeres en la 

política mexicana 

 

 

 

 

 

 

A 70 años del reconocimiento del voto femenino en México, las mujeres enfrentan nuevas barreras que 

van más allá de las leyes: la violencia y la cultura de misoginia. Marcela Guerra Castillo, presidenta de la 

Cámara de Diputados, hizo un fuerte llamado de atención sobre estos emergentes obstáculos que 

enfrentan las mujeres que buscan un espacio en la política del país. 

Durante su intervención en el 70 aniversario del voto femenino, celebrado en el Tribunal Electoral del 

Poder Judicial de la Federación (TEPJF), Guerra Castillo destacó que, si bien se han logrado significativos 

avances legislativos en pro de la equidad de género en el ámbito político, es imperante actuar frente a 

las violentas intimidaciones, feminicidios y hasta asesinatos de candidatas. 

“Ya no es un tema legal, hay que decirlo, esto es un tema ya de prácticas nocivas que tiene que ver 

también con la procuración de justicia; tenemos que hacer algo, porque en estos comicios que están por 

venir no podemos permitir que haya secuestros de candidatas, desapariciones, asesinatos, 

intimidaciones”, recalcó. 

A lo largo de los años, México ha hecho esfuerzos notables para garantizar la participación política de las 

mujeres. Hermila Galindo Acosta, secretaria de Venustiano Carranza, es reconocida por su labor 

fundamental para el sufragio femenino, obtenido finalmente en 1953. Después de ello, la presencia de 

la mujer en la política ha crecido, aunque no sin enfrentar resistencias y desafíos. 

Con el paso del tiempo, se han implementado leyes que garantizan una mayor inclusión de la mujer en 

política, desde la cuota del 30% en 1996, hasta alcanzar la paridad total en 2019, garantizando igualdad 

en todos los niveles y órdenes de gobierno. 
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En el marco del aniversario, Guerra Castillo no solo hizo un llamado a enfrentar las nuevas barreras 

emergentes, sino que también destacó el papel del TEPJF en fortalecer la democracia y consolidar una 

sociedad igualitaria. 

El camino hacia la equidad política es un proceso en evolución constante. A 70 años del voto femenino, 

México enfrenta el reto de proteger a sus mujeres políticas y garantizar un espacio seguro y equitativo 

en el panorama político nacional. 

https://mayacomunicacion.com.mx/marcela-guerra-castillo-advierte-sobre-los-peligros-emergentes-

que-enfrentan-las-mujeres-en-la-politica-mexicana/ 

 

 

 

 

https://mayacomunicacion.com.mx/marcela-guerra-castillo-advierte-sobre-los-peligros-emergentes-que-enfrentan-las-mujeres-en-la-politica-mexicana/
https://mayacomunicacion.com.mx/marcela-guerra-castillo-advierte-sobre-los-peligros-emergentes-que-enfrentan-las-mujeres-en-la-politica-mexicana/
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Mujeres que hacen política deben enfrentar barreras: Marcela Guerra 

 

 

 

 

 

 

La presidenta de la Mesa Directiva en San Lázaro, Marcela Guerra, invitó a actuar frente a las nuevas 

barreras y peligros, relacionados con la violencia y la cultura de la misoginia, que afectan a las mujeres 

que aspiran a seguir haciendo política. 

Esto sucedió durante la conmemoración del 70 aniversario del voto de las mujeres en México en las 

instalaciones del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). “Ya no es un tema legal, 

hay que decirlo, esto es un tema ya de prácticas nocivas que tiene que ver también con la procuración 

de justicia; tenemos que hacer algo, porque en estos comicios que están por venir no podemos permitir 

que haya secuestros de candidatas, desapariciones, asesinatos, intimidaciones”, recalcó. 

 La diputada priista mostró su disposición a actuar desde la Cámara de Diputados frente a entre otras 

cosas, la intimidación a la que son sujetas las mujeres en materia política, poner énfasis a las nuevas 

barreras y los nuevos peligros para todas las mujeres que aspiran a seguir haciendo este tipo de trabajos.  

Guerra Castillo recordó la labor hecha por Hermila Galindo Acosta, secretaria de Venustiano Carranza, 

en pro del sufragio femenino y que marcó el camino de una lucha para conquistar ese derecho, que se 

alcanzó en 1953, lo que ocasionó que poco a poco las féminas irrumpieran en la vida política del país. 

“Avanzamos en cuotas obligatorias para la participación política de las mujeres con las acciones 

afirmativas, estableciendo en la Ley Electoral de 1996 la obligación de los partidos políticos de consolidar 

el famoso 30 por ciento”, relató la presidenta.  

Marcela Guerra rememoró que en 2008 la cuota de mujeres aumentó al 40 por ciento, y en 2014 se el 

principio de paridad en la Constitución, pasando de las cuotas a la paridad, siendo en 2019 cuando se 

logró la igualdad en todos los niveles y órdenes de gobierno, haciendo ver la aportación del TEPJF para 

fortalecer el régimen democrático.  “El día de hoy, a 70 años de haber sido reconocido el derecho de 
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votar y de ser votadas a las mexicanas, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, como 

máxima autoridad jurisdiccional electoral en el país, ha contribuido definitivamente a consolidar una 

sociedad igualitaria en la que se garantiza a las mujeres el pleno disfrute de los derechos políticos 

electorales”. 

https://mexico.quadratin.com.mx/mujeres-que-hacen-politica-deben-enfrentar-barreras-marcela-

guerra/ 

 

https://mexico.quadratin.com.mx/mujeres-que-hacen-politica-deben-enfrentar-barreras-marcela-guerra/
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Conmemoran 70 Aniversario del Voto de las Mujeres en México 

 

 

 

 

 

 

 

 

Con el objetivo de reflexionar sobre las aportaciones de la justicia electoral para consolidar la paridad de 

género en la integración de los órganos de la representación legislativa y ejecutiva a nivel federal, local 

y municipal, el Instituto Nacional Electoral (INE), el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 

(TEPJF), representantes del Poder Judicial y Legislativo, así como de organismos autónomos, 

conmemoraron el 70 Aniversario del Voto de las Mujeres en México. 

En el marco del evento conmemorativo en la sede de la Sala Superior del TEPJF, la Consejera Norma De 

la Cruz Magaña -en representación de la Consejera Presidenta Guadalupe Taddei Zavala-, refrendó el 

compromiso del INE con la paridad y el combate a la Violencia Política contra las Mujeres en Razón de 

Género (VPMRG). 

A 70 años del voto de las mujeres, aseguró, “nos toca avanzar en la agenda para el logro de la igualdad 

sustantiva”. Esto requiere del cambio cultural para que las mujeres puedan pasar del acceso a la 

permanencia y transformar el ejercicio del poder que implica derrumbar las desigualdades y los 

prejuicios de género que todavía impiden el avance. 

Ante la Ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Yasmín Esquivel Mossa; el 

Magistrado Presidente del TEPJF, Reyes Rodríguez Mondragón y la Magistrada Mónica Aralí Soto 

Fregoso, Norma De la Cruz recalcó que los esfuerzos en la materia rendirán más y mejores frutos a las 

mujeres, si se logra un trabajo articulado. 
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“Afiancemos lo logrado y vislumbremos juntas los grandes desafíos que tenemos a 70 años del sufragio 

femenino. Unidas fortalecemos la democracia de nuestro país, atendiendo el compromiso establecido 

en nuestra Constitución: hacer valer la paridad, la igualdad, el pleno respeto a los derechos de las 

personas”, exhortó ante magistradas y magistrados, representantes del Poder Judicial y Legislativo, así 

como de organismos autónomos. 

La democracia, enfatizó la Consejera, implica la erradicación de la Violencia Política contra las Mujeres 

en Razón de Género, “porque sin las mujeres, no hay democracia”. 

En su intervención, la Consejera Norma De la Cruz refirió los avances en la garantía de los derechos 

político-electorales de las mujeres; sin embargo, reconoció que éste es un camino inacabado y todavía 

persisten deudas pendientes en el ámbito municipal, ya que de los dos mil 471 municipios de México, 

sólo 545 son gobernados por mujeres. 

Avance en los derechos político-electorales de las mujeres ha sido gracias a su activismo 

Durante su mensaje, el Magistrado Presidente del TEPJF, Reyes Rodríguez Mondragón, apuntó que 

durante muchos años, el Estado mexicano no proporcionó las condiciones adecuadas para que las 

mujeres pudieran votar y ser electas. 

En este sentido, subrayó que ha sido gracias al activismo de las mexicanas que se ha podido avanzar, 

primero, en el reconocimiento de sus derechos a sufragar y, posteriormente, de formar parte de los 

órganos de representación popular y de todas las instituciones públicas, en igualdad de condiciones. 

No obstante, incluso después de 70 años de la conquista del derecho al voto de las mujeres, Reyes 

Rodríguez reconoció que persisten desafíos importantes como la brecha en el ingreso; en la protección 

legal para mujeres; la falta de acceso a recursos económicos y políticos que permitan a las mexicanas 

ejercer plenamente sus derechos políticos y electorales; la desigualdad en las labores de cuidado, así 

como la violencia que enfrentan en todos los ámbitos. 

La igualdad de género, estableció el Magistrado Presidente es un objetivo con muchos obstáculos por 

enfrentar y, para ello, se requiere la aplicación de políticas transversales en todas las instituciones 

públicas y privadas. 

El TEPJF es pieza clave para garantizar el ejercicio a la igualdad plena, numérica y sustantiva 
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En su intervención, la Magistrada Mónica Aralí Soto dijo que gracias al trabajo colectivo de mujeres 

organizadas “hoy podemos estar aquí analizando los retos y la responsabilidad sorora que tenemos 

quienes estamos trabajando por tutelar el derecho de participación política”. 

Mónica Aralí Soto explicó que la conmemoración de hoy se crea a partir de la condición de discriminación 

de las mujeres mexicanas a quienes se les negó su ciudadanía y se les limitó el derecho de participación 

política, al negarles su reconocimiento del derecho a votar y ser electas en igualdad de condiciones, 

hasta antes del 17 de octubre de 1953. 

En el marco del Proceso Electoral 2023-2024, sostuvo que el Poder Judicial de la Federación, a través del 

TEPJF, se convierte en una institución fundamental y determinante para garantizar el ejercicio a la 

igualdad plena, numérica y sustantiva, libre de toda violencia. 

Además, Soto Fregoso garantizó que este Proceso Electoral Federal y los procesos electorales locales 

están completamente cubiertos “por esta capa de justicia electoral y por la lucha de más de 70 años, 

que hoy conmemoramos”, al recordar que fue hasta 1974 cuando en la Constitución se plasmó el 

derecho de igualdad jurídica de mujeres y hombres. 

En la inauguración del evento por el 70 Aniversario de Voto de las Mujeres en México también 

participaron la Presidenta de la Cámara de Diputadas y Diputados, Marcela Guerra Castillo, así como la 

Comisionada Presidenta del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección 

de Datos Personales (INAI), Blanca Lilia Ibarra Cadena. 

Asimismo, Lilia Mónica López Benítez del Consejo de la Judicatura Federal (CJF); la Presidenta de la 

Asociación de Magistradas y Magistrados Electorales Locales de los Estados Unidos Mexicanos, 

Margarita Concepción Espinosa Armengol; la Oficial Nacional del Programa de ONU Mujeres México, 

Lourdes Colinas y la Directora General para la Promoción de una Vida Libre de Violencia e Impulso a la 

Participación Política, Anabel López Sánchez, en representación de la Presidenta del Instituto Nacional 

de las Mujeres (Inmujeres), Nadine Gasman Zylbermann. 

https://www.tallapolitica.com.mx/conmemoran-70-aniversario-del-voto-de-las-mujeres-en-mexico/ 
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Tenemos que actuar frente a las nuevas barreras y peligros 

para las mujeres que hacen política: diputada Marcela 

Guerra 

Tras señalar los avances legales en pro de la participación política de las mujeres en México, la presidenta 

de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, llamó a actuar frente a las nuevas barreras y 

peligros, relacionados con la violencia y la cultura de la misoginia, que afectan a las mujeres que aspiran 

a seguir haciendo política. Hoy, dijo, la cara crítica se encuentra en la violencia, en los feminicidios, en el 

asesinato de candidatas, en la intimidación a las que están sujetas, externó durante su participación en 

la conmemoración del 70 aniversario del voto de las mujeres en México, que se llevó a cabo en el Tribunal 

Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). 

 

https://www.voragine.com.mx/2023/10/09/tenemos-que-actuar-frente-a-nuevas-barreras-y-peligros-para-mujeres-que-hacen-

politica-diputada-marcela-guerra/ 
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PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

10/10/2023 

 

LEGISLATIVO  

 

 
 

Son siete décadas las que separan este momento en el que 

se reconoció el derecho de la mujer para votar: Marcela 

Guerra Castillo 

Mensaje durante la conmemoración del 70 aniversario del voto de las mujeres en México, en la sede del 

Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, por la Diputada Marcela Guerra Castillo, Presidenta 

de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados. Señaló, son siete décadas las que separan este 

momento en el que se reconoció el derecho de la mujer para votar. 

 

https://www.nuevomexicoplural.com/son-siete-decadas-las-que-separan-este-momento-en-el-que-se-reconocio-el-derecho-de-la-

mujer-para-votar-marcela-guerra-castillo/ 

 

 
 
 

https://www.nuevomexicoplural.com/son-siete-decadas-las-que-separan-este-momento-en-el-que-se-reconocio-el-derecho-de-la-mujer-para-votar-marcela-guerra-castillo/
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Tenemos que actuar frente a nuevas barreras y peligros 
para mujeres en política: Marcela Guerra 

 
Tras señalar los avances legales en pro de la participación política de las mujeres en México, la presidenta 

de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, llamó a actuar frente a las nuevas barreras y 

peligros, relacionados con la violencia y la cultura de la misoginia, que afectan a las mujeres que aspiran 

a seguir haciendo política. 

 

https://planoinformativo.com/953459/tenemos-que-actuar-frente-a-nuevas-barreras-y-peligros-para-mujeres-en-politica-marcela-

guerra 
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El TEPJF conmemora el 70 Aniversario del Voto de las 

Mujeres en México 

En la inauguración, también participaron la ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), 

Yasmín Esquivel Mossa; la magistrada de la Sala Superior, Mónica Aralí Soto Fregoso; la presidenta de la 

Mesa Directiva de la Cámara de Diputadas y Diputados, Marcela Guerra Castillo; la consejera del Instituto 

Nacional Electoral (INE), Norma de la Cruz Magaña, en representación de la consejera presidenta, 

Guadalupe Taddei Zavala; la comisionada presidenta del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a 

la Información y Protección de datos Personales, Blanca Lilia Ibarra Cadena y la consejera del Consejo de 

la Judicatura Federal (CJF). 

 

https://www.hoytamaulipas.net/notas/542738/El-TEPJF-conmemora-el&nbsp70-Aniversario-del-Voto-de-las-Mujeres-en-

Mexico%C2%A0.html 
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La discriminación política asecha mujeres que buscan 

candidaturas: Esquivel Mossa 

Yazmín Esquivel Mossa, ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), dijo que la 

discriminación y violencia política por razón de género asechan y frustran la legítima aspiración de 

algunas de las mujeres, que buscan acceder a una candidatura. En la ceremonia estuvieron presentes, 

Reyes Rodríguez Mondragón; presidente del TEPJF; Mónica Aralí Soto Fregoso, de la Sala Superior del 

mismo organismo; Lilia Ibarra Cadena, comisionada presidenta del INAI; Marcela Guerra Castillo, 

presidenta de la Cámara de Diputados, entre otros. 

 

https://www.milenio.com/politica/yasmin-esquivel-discriminacion-afectando-mujeres-politica 
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Presidenta de la Cámara de Diputados llama a la plena participación de las mujeres en la política 

 

 

 

 

 

 

“Tenemos que poner énfasis en lo que viene, las nuevas barreras, los nuevos fantasmas, los nuevos 

peligros para todas las mujeres que aspiran a seguir haciendo política”, resaltó la presidenta de la Mesa 

Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, quien destacó los avances a favor de la 

participación de las mujeres en el país. 

Al participar en la conmemoración del 70 aniversario del voto de las mujeres en México en el Tribunal 

Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), la legisladora comentó que la reforma constitucional 

de 1953 tuvo tras de sí una historia de acciones, propuestas y luchas que pugnaron por el derecho del 

voto de las mujeres. 

Desde la reforma de 1953, asentó la legisladora, las mujeres han irrumpido gradualmente en la vida 

política, sin embargo, a pesar de estos avances, persisten desafíos significativos. Resaltó que la violencia, 

los feminicidios y la intimidación a candidatas son realidades que requieren una acción urgente. 

A partir de esa lucha, dijo, la mujer irrumpió en la vida política del país en forma incremental, lo que ha 

provocado que actualmente haya un avance en cuotas obligatorias para la participación política de dicho 

sector como acciones afirmativas, donde “dimos una batalla tremenda”. 

Guerra Castillo, recordó que esta efeméride debió haber llegado mucho antes, pues Hermila Galindo 

Acosta, secretaria de Venustiano Carranza, planteó la necesidad de incluir los derechos políticos de las 

mujeres en la Constitución de 1917, donde su llamado a la equidad y justicia resonó, “pero 

lamentablemente no se concretó sino hasta 36 años después”. 

“El día de hoy a 70 años de haber sido reconocido el derecho de votar y de ser votadas a las mexicanas, 

el Tribunal Electoral Judicial de la Federación, como máxima autoridad jurisdiccional electoral en el país, 
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ha contribuido definitivamente a consolidar una sociedad igualitaria en la que se garantiza a las mujeres 

el pleno disfrute de los derechos políticos electorales”, concluyó. 

https://www.canaldelcongreso.gob.mx/noticias/17137/70_aos_del_voto_en_Mxic 
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Boletín No. 5114 

 

• La presidenta de la Cámara de Diputados participó en la conmemoración del 70 aniversario del voto 

de las mujeres en México, en las instalaciones del TEPJF 

 

Tras señalar los avances legales en pro de la participación política de las mujeres en México, la 

presidenta de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, llamó a actuar frente a las nuevas 

barreras y peligros, relacionados con la violencia y la cultura de la misoginia, que afectan a las mujeres 

que aspiran a seguir haciendo política.  

 

Hoy, dijo, la cara crítica se encuentra en la violencia, en los feminicidios, en el asesinato de candidatas, 

en la intimidación a las que están sujetas, externó durante su participación en la conmemoración del 

70 aniversario del voto de las mujeres en México, que se llevó a cabo en el Tribunal Electoral del Poder 

Judicial de la Federación (TEPJF).  

“Ya no es un tema legal, hay que decirlo, esto es un tema ya de prácticas nocivas que tiene que ver 

también con la procuración de justicia; tenemos que hacer algo, porque en estos comicios que están 

por venir no podemos permitir que haya secuestros de candidatas, desapariciones, asesinatos, 

intimidaciones”, abundó.  
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La diputada presidenta manifestó su disposición a actuar, desde la Cámara de Diputados, frente a 

estos retos; “tenemos que poner énfasis en lo que viene, las nuevas barreras, los nuevos fantasmas, 

los nuevos peligros para todas las mujeres que aspiran a seguir haciendo política”, subrayó. 

La diputada Guerra Castillo destacó la labor en pro del sufragio femenino que tuvo Hermila Galindo 

Acosta, secretaria de Venustiano Carranza, y que marcó el camino de una lucha para conquistar ese 

derecho, que se alcanzó en 1953. “A partir de entonces la mujer irrumpió en la vida política del país en 

forma incremental, obviamente, con vaivenes”, señaló.  

“Avanzamos en cuotas obligatorias para la participación política de las mujeres con las acciones 

afirmativas, estableciendo en la Ley Electoral de 1996 la obligación de los partidos políticos de 

consolidar el famoso 30 por ciento”, refirió.  

Recordó que en 2008 esa cuota aumentó al 40 por ciento, y en 2014 “incorporamos el principio de 

paridad en la Constitución, es decir, pasamos de las cuotas a la paridad”. 

También se creó, dijo, un “candado” legal para que las fórmulas electorales, tanto titulares como 

suplentes, fueran mujeres, “y que ya se eliminara de nuestras vidas políticas lo que es el ‘juanismo’”. 

En 2019, añadió, se logró la paridad en todo, “la igualdad en todos los niveles y órdenes de gobierno”.  

Finalmente, hizo notar la aportación del TEPJF para fortalecer el régimen democrático. “El día de hoy, 

a 70 años de haber sido reconocido el derecho de votar y de ser votadas a las mexicanas, el Tribunal 

Electoral del Poder Judicial de la Federación, como máxima autoridad jurisdiccional electoral en el país, 

ha contribuido definitivamente a consolidar una sociedad igualitaria en la que se garantiza a las mujeres 

el pleno disfrute de los derechos políticos electorales”. 

 

--ooOoo-- 

 

Ciudad de México, a 9 de octubre de 2023 
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DIPUTADA MARCELA GUERRA CASTILLO  

Presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados  

Mensaje durante la conmemoración del 70 aniversario del voto de las mujeres en México, en la 

sede del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. 

 

Muy buenos días tengan todas y todos los aquí presentes en esta celebración en el Tribunal Electoral 

del Poder Judicial de la Federación. 

Son siete décadas las que separan este momento en el que se reconoció el derecho de la mujer para 

votar. 

Pero la efeméride que hoy conmemoramos debió cumplir una mayor edad. Sí, así como lo propuso a 

los Constituyentes de Querétaro, se hubieran resuelto plasmar en la Carta Magna de 1917, como bien 

lo señaló la ministra Soto, lo que se hizo 36 años después. 

Para explicarme, cito la parte nodal de una comunicación que fue turnada a los Constituyentes en 1916. 

Abro comillas: “(…) La nación y el mundo entero están pendientes de vuestras labores, señores 

diputados, y yo espero en este nuevo código que estará confiado vuestro patriotismo y equidad como 

representantes populares sin óbices personalistas para que la mujer mexicana, que no se ha excluido 

en la parte activa de la Revolución mexicana, no se le excluya en la parte política y que, por lo tanto, 

alcance la nueva situación de derechos siquiera incipientes (…) Sería injusticia grave, cometida por el 

Congreso Constituyente, que dejara a la mujer en el mismo grado de infelicidad en que hasta hoy se 

ha encontrado en lo que respecta a sus derechos políticos”. Cierro las comillas. 

La persona que planteó esta excitativa al Constituyente de Querétaro, fue, precisamente, Hermila 

Galindo Acosta, entonces secretaria de Venustiano Carranza, y que desde muy joven sumó una notable 

labor “pro sufragismo” de la mujer, y destacándose por sus convicciones, oratoria, ejemplo y voluntad, 

méritos que la llevaron a colaborar directamente al lado del jefe del Ejecutivo constitucionalista. 
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Como sabemos, su propuesta no fue atendida; la negación concedió que había mujeres de grandes 

cualidades y disposición para la política, pero que como clase no eran partícipes de tales asuntos, 

debido a su preferente ocupación hogareña, como ya también aquí se señaló. 

Pero Hermila Galindo, en claro desafío de las disposiciones y prácticas electorales de entonces, se 

presentó ella misma a los comicios de 1918, ella presentó su candidatura a diputada federal por el V 

Distrito, en el Distrito Federal, donde fue derrotada en condiciones claramente inequitativas, pues el 

padrón respectivo carecía de registro de mujeres, o sea, eran puros hombres, lo que de antemano la 

colocaba en abierta desventaja. 

Compitió y admitió su derrota, pero Hermila dejó claro que el camino de una lucha era para conquistar 

los derechos.  

Debemos citar también lo sucedido en diversas entidades de la República, por ejemplo, en 1917 en 

Guanajuato, que se contemplaba el derecho a votar de la mujer bajo ciertos requisitos.  

En 1922, en Yucatán, se permitió la participación de las mujeres en la vida política de la entidad, 

otorgándoles el derecho a votar y ser votadas a nivel municipal y estatal.  

En el 23, Elvia Carrillo Puerto fue elegida diputada en el Quinto Distrito del Congreso de Yucatán, y lo 

mismo que Beatriz Peniche y Raquel Dzidm, quienes también ocuparon cargos de elección a nivel 

local.  

Sinaloa reconoció a las mujeres la ciudadanía en 1922. En Tabasco se permitió a la mujer el derecho 

de votar y ser votada a nivel municipal, en el 1925, ya lo habíamos platicado, Y para 1936, Puebla 

también reconoció la ciudadanía de las mujeres, al igual que Chihuahua y Durango en 1939. Nayarit 

reconoce a las mujeres el derecho de votar y ser votadas en 1947 y, posteriormente, en Hidalgo y 

Jalisco en 1948. Aguascalientes en 1950. 

Hago esta referencia con el objetivo de resaltar que la reforma constitucional de 1953 tuvo tras de sí 

una historia de acciones, propuestas, de luchas e iniciativas que pugnaron por ese derecho que hoy 

estamos celebrando. 

A partir de entonces la mujer irrumpió en la vida política del país en forma incremental, obviamente, 

con vaivenes, como bien lo dijo la ministra, las ministras.  
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Y avanzamos en cuotas obligatorias para la participación política de las mujeres como acciones 

afirmativas, estableciendo en la Ley Electoral de 1996 la obligación de los partidos políticos de 

consolidar el famoso 30 por ciento, que les quiero comentar que dimos una batalla tremenda, por 

ejemplo, en el instituto político al cual yo pertenezco, que es el PRI, lo dimos en el seno de la Asamblea, 

y fue tremendo, pero tremendo en la legendaria Mesa número 3, la mayoría nos coreaban y nos decían, 

y ya lo puedo decir porque además ya es historia, obviamente, nos decían: “las mujeres a la cocina y 

los hombres a la oficina”.  

Pero nosotras estuvimos al pie del cañón ahí, y esto se dio para cambiar los estatutos, en este caso 

de mi instituto político, y así creo y tengo entendido que fue en otros partidos también, entonces ya las 

candidaturas para mujeres en el 2008, ya se dio, la cuota de paridad aumentó al 40. Recordemos que 

además se penalizaba a los partidos que podían perder hasta el registro, sino acataban esa acción 

afirmativa.  

En el 2014 incorporamos el principio de paridad en la Constitución, es decir, pasamos de las cuotas a 

la paridad, y les quiero comentar otra anécdota, yo era en ese entonces senadora de la República, y 

éramos pues, éramos bastantitas mujeres, y en ese entonces el Ejecutivo había ya, pues, sembrado, 

es decir, había mandado ya las famosas reformas estructurales. ¿Se recuerdan la reforma energética, 

la reforma educativa, que fue muy polémica, la reforma de telecomunicaciones, entre otras? 

Y, entonces, nos juntamos las mujeres en lo privado, de todos los partidos y, entonces, dijimos, a ver: 

es el momento de que no vayan a encorchetar, es decir, a guardar la reforma que había mandado el 

propio Ejecutivo, que era la de la paridad constitucional, y que la fueran a guardar, y que la fueran a 

encorchetar que porque no era el momento, que primero las otras reformas, entonces nosotros nos 

armamos de valor, fuimos en lo privado a ver a los coordinadores, especialmente, al coordinador de la 

mayoría, y le dijimos “si no hay reforma constitucional de paridad, no hay reformas estructurales”.  

Entonces, se pusieron, pues, en alerta, y lo que quiero decir con esto es que así se sacó la reforma, 

con una negociación, y como eran 11 reformas, y la otra, dijeron: “bueno, pues vamos a concederla”, 

pero además era una reforma del Ejecutivo, ¿sí?, entonces, que además cumplía con el ODS de la 

Agenda 2030, que había una presión internacional y existe todavía la presión internacional para cumplir 

con el ODS, es decir, el Objetivo de Desarrollo Sustentable de la Agenda 2030, el número 5, que implica 

igualdad entre hombres y mujeres.  
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Entonces así fue como salió esta reforma, también se dio la lucha en la Cámara de Diputados, y les 

quiero decir que esa reforma sigue y seguirá vigente, otras reformas pues ya no están vigentes, ustedes 

saben que ya se dio marcha atrás a varias, en fin, por lo que todos ya sabemos, este no es el debate 

que nos ocupa y nos preocupa en este momento. 

También quiero hablar del candado que se estableció, el candado para que las fórmulas electorales, 

tanto titulares como suplentes, fueran mujeres y que ya se eliminara de nuestras vidas políticas, lo que 

es el “juanismo”. 

Recordarán ustedes del “juanismo”, entonces, bueno, pues eso ya no es un problema, porque los 

apetitos siguen, pues, permaneciendo en los distintos órdenes de gobierno para poder hacer a un lado 

a las mujeres en el ejercicio pleno de sus derechos políticos. 

Yo les quiero decir también que en el 2019, ya se hizo aquí la referencia, era la paridad en todo, la 

igualdad en todos los niveles y órdenes de gobierno, pero así la lucha surgió primero en el interior de 

los partidos, esa es la verdad, para plasmarlo en sus propios estatutos y de ahí dar la fuerza legal de 

los institutos a que las mujeres al interior pudieran seguir luchando en la batalla interminable.  

Toda esta parte positiva tiene que ver con el aspecto evidentemente cuantitativo, pero también 

cualitativo, la nueva visión de hacer política por parte de las mujeres, ese ojo femenino, el ojo de las 

mujeres que cambia una visión de la política y que profundiza en acciones tremendamente diferentes 

a las formas anteriores de hacer política.  

Pero hoy, sin embargo, la cara crítica se encuentra en la violencia, en los feminicidios, en el asesinato 

a candidatas, en la intimidación a las que están sujetas o el riesgo que sí ocurra para la persistencia 

de una cultura misógina, especialmente, en algunas comunidades y regiones.  

Ya no es un tema legal, hay que hay que decirlo, esto es un tema ya de prácticas nocivas que tiene 

que ver también con la procuración de justicia que tenemos que hacer algo, porque en estos comicios 

que están por venir, tenemos, no podemos, no podemos permitir que haya secuestros de candidatas, 

desapariciones, asesinatos, intimidaciones. 

Yo creo que tenemos que hacer algo, yo estoy dispuesta a hacerlo, desde nuestra propia trinchera de 

la Casa del Pueblo, la Cámara de Diputados, pero todos tenemos que hacer lo que tengamos que 
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hacer y es innegable, por supuesto, que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación ha 

contribuido plenamente a fortalecer un régimen democrático.  

Yo los felicito, los aplaudimos, todo esto en materia de igualdad de género, a través de sus sentencias, 

por citar un ejemplo, pues reconoció desde un principio la necesidad de las acciones afirmativas que 

son totalmente admisibles con el fin de eliminar la discriminación, ya también lo dijeron aquí las 

oradoras que me antecedieron en el uso de la palabra. 

El día de hoy a 70 años de haber sido reconocido el derecho de votar y de ser votadas a las mexicanas, 

el Tribunal Electoral Judicial de la Federación, como máxima autoridad jurisdiccional electoral en el 

país, ha contribuido definitivamente a consolidar una sociedad igualitaria en la que se garantiza a las 

mujeres el pleno disfrute de los derechos políticos electorales.  

Pero sí tenemos que poner énfasis en lo que viene, las nuevas barreras, los nuevos fantasmas, los 

nuevos peligros para todas las mujeres que aspiran a seguir haciendo política. Es cuanto.  

Muchas gracias, por la invitación. 
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https://comunicacionsocial.diputados.gob.mx/index.php/mesa/tenemos-que-actuar-frente-a-las-

nuevas-barreras-y-peligros-para-las-mujeres-que-hacen-politica-diputada-marcela-guerra 

 

 

 

 

 

 

 

https://comunicacionsocial.diputados.gob.mx/index.php/mesa/tenemos-que-actuar-frente-a-las-nuevas-barreras-y-peligros-para-las-mujeres-que-hacen-politica-diputada-marcela-guerra
https://comunicacionsocial.diputados.gob.mx/index.php/mesa/tenemos-que-actuar-frente-a-las-nuevas-barreras-y-peligros-para-las-mujeres-que-hacen-politica-diputada-marcela-guerra
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Presidenta de diputados hace llamado a robustecer la vida de los organismos autónomos 

 

 

 

 

 

 

 

La presidenta de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra, llamó a iniciar el debate para robustecer la 

vida institucional de los organismos autónomos y así garantizar su solvencia, además de ponerlos a salvo 

de estos vaivenes a los apetitos de la coyuntura política que amenazan debilitarlos. La legisladora 

presidenta sostuvo que estos organismos ofrecen una mejor arquitectura constitucional que 

contribuyen a una gobernabilidad más eficiente, plena y abierta. 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6646?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D

3264FEE48F!6646&authkey=!AH2XZGU2D1ewhnQ&ithint=video&e=64iqXp 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6646?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6646&authkey=!AH2XZGU2D1ewhnQ&ithint=video&e=64iqXp
https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6646?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6646&authkey=!AH2XZGU2D1ewhnQ&ithint=video&e=64iqXp
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h#ps://www.mexicoinforma.mx/opinion/diputados-a-salvar-los-autonomos/  
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Otrora empresa paraestatal, orgullo de los mexicanos, por lo que representa para nuestro 

nacionalismo, desde 1938, cuando el general Lázaro Cárdenas, decretó expropiación petrolera, hoy, 

Petróleos Mexicanos, no es más que un símbolo del pasado, que hay que rescatar en el presente, 

pero no se vislumbra cómo, sólo a través de préstamos. 

Cuando veíamos y escuchábamos en primeros años del régimen el foro matinal del presidente 

Andrés Manuel López Obrador, reiteraba y ofrecía que la empresa, esperaba producir más de 2 

millones de barriles diarios; que acabaría con el nefasto sindicato petrolero que entonces, dirigía 

Carlos Romero Deschamps, que no más fraudes desde Pemex, como el que hizo Emilio Lozoya Austin 

o el que se conoció como Pemexgate. 

En el último año del gobierno que pretendió la “transformación”, empresas calificadoras, 

técnicamente, ubican a la que fue una gran paraestatal que era orgullo del país, en virtual quiebra. 

La deuda que registra la oposición, PAN-PRI-PRD, en Pemex, es casi igual, a la que hereda este 

gobierno, en su último año: aproximadamente: 2 bdp. 

No fue casual que, ayer, al comparecer ante comisiones unidas de Energía y de Infraestructura, para 

Glosa del V Informe de Gobierno, el director, Octavio Romero Oropeza, se confrontara con 

representantes populares de oposición, por la situación en que se encuentra la empresa. 

LOS TRES PODERES 

Juan López Miguel 

 

PEMEX: LA DEUDA BAJA A 106 MIL MDD, INFORMA OCTAVIO ROMERO A DIPUTADOS; PAN: 

ACUMULA PÉRDIDAS POR 3 BDP, “ESTÁ EN QUIEBRA” 
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En la visión del funcionario, ¡ingeniero agrónomo!, reportó a los diputados federales de aquellas 

comisiones ordinarias de trabajo que presiden, Manuel Rodríguez González, Morena y Reginaldo 

Sandoval Flores, PT, respectivamente, Pemex, está en bonanza con una sana situación financiera. 

Durante su mensaje inicial, ponderó reservas petroleras durante el gobierno lopezobradorista, al 

pasar de 7 mil millones de barriles de petróleo crudo en 2019, a 7 mil 400 para el cierra de este año, 

“derivado del cambio de direccionamiento en las inversiones”. 

Hay “incremento”, dijo, en pozos exploratorios y en la tasa comercial; creció producción de 

hidrocarburos líquidos y gas, y justificó críticas que esperaba durante la comparecencia y las que a 

diario hacen  empresas calificadoras sobre situación en la empresa: “todas las petroleras del mundo 

enfrentan el problema de declinación natural y producción nueva”. 

En producción de petróleo, Pemex produce 1 millón 886 barriles diarios, cifra de la cual, 32% 

proviene de campos nuevos que empezaron su producción en el sexenio; del 2019 a 2023, se 

desarrollaron 44 nuevos campos, “lo que explica incremento en la producción”. 

Costo administrativo y operativo actual, para extraer un barril, es 9.9 dólares, pero si se considera 

el impuesto, el costo asciende a 13.6 dólares. 

Del huachicol, director de Pemex reportó a diputados federales reducción del 86% en gasolinas, 

turbosina y diesel; del 52% en gas LP. El ahorro, es por 232 mil mdp para Pemex y 152 mil mdp para 

el gobierno federal, Lo que representa en IVA e IEPS, son aproximadamente, 76 mil mdp. 

La expectativa de esa comparecencia para los representantes populares de oposición, fue ver y 

escuchar en el director de Pemex, balance financiero de la paraestatal, Octavio Romero Oropeza, 

minimizó críticas de virtual quiebra y poco falto decir que Pemex, está en bonanza  económica. 

El balance financiero, en la óptica del funcionario, “es positivo”. La deuda en Pemex, habló, 

disminuyó, al pasar de 129 mil millones de dólares, a 106 mil mdd, de enero a septiembre de este 
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año. Es decir, “ha habido un desendeudamiento muy importante y la deuda como porcentaje del 

Producto Interno Bruto, representa el 6.1 por ciento”. 

Empero, ese cuadro de próspera fantasía en Pemex, lo ensombreció  una legisladora del PAN, Gina 

Geraldina Campuzano González, quien durante el posicionamiento de su bancada, expuso realidad 

que atraviesa la empresa; sin ambages, fue directa desde su intervención inicial. 

-“Señor ingeniero Romero Oropeza, acerca de la paraestatal que dirige y lamentablemente con 

números y datos duros puedo decirle que Pemex vive la crisis más grande de su historia. Está 

técnicamente en la quiebra, sin ingresos propios y sin ser autosuficiente en sus gastos de 

operación”. 

Puyante en su mensaje, afirmó que entre 2019-2022, Pemex recibió del gobierno federal, por 

concepto de “ayudas” -“aclárese que ayuda es dinero de los impuestos de los mexicanos”-, un 

monto por 890 mil mdp, equivale a pagar 11 años el  presupuesto del instituto Nacional Electoral. 

Asimismo, al día de hoy, Pemex, acumula pérdidas ¡por caso 3 billones de pesos! 

-“Morena ha conseguido que Pemex se consolide como la compañía más endeudada del mundo; en 

este año, la deuda asciende a 1.94 billones de pesos. Hagamos este comparativo, la deuda asciende 

a una cuarta parte de todo el presupuesto de la Federación. Con esa deuda, pudiéramos recibir otro 

tanto los estados y municipios en recursos, ¡prácticamente, es todo el presupuesto que reciben los 

estados!”. 

-“De ese nivel es la deuda, de una sola paraestatal, así de grande ha sido su ineptitud. Y le aclaro, 

¡límpiese bien la cara!, porque el que se mordió la lengua fue usted”, fue el tono visceral que puso 

la diputada federal del PAN, al posicionar a la bancada y replicar a un irrespetuoso director de 

Pemex, quien no esperaba espetaran critica que hizo a la oposición, al escuchar cifras y datos que 

no aceptó para Pemex. 
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Pemex Transformación Industrial, añadió la diputada Gina Campuzano, que se hace cargo de refinar, 

perdió más de 700 mil mdp a la fecha y para el siguiente ejercicio fiscal, la empresa va a recibir un 

rescate de capital por 145 mil mdp y otro de los beneficios que recibirá, es que tendrá la menor 

carga fiscal de su historia. 

-“¡Cómo nos hubiera gustado! que hubieran tenido ese buen corazón y lo hubiera aplicado en 

tiempos de pandemia cuando requerían todas las micro, pequeñas y medianas empresas, incentivos 

fiscales para poder sobrevivir”. 

Incisiva, lo que agregó diputada del PAN, en posicionamiento partidista: 

-“Y nos damos cuenta que en Pemex, abunda pero abunda la corrupción, porque usted, ingeniero, 

usted ingeniero agrónomo, le ha regalado petróleo a Cuba, apoyando la dictadura de Díaz Canel, 

con eso de que Morena es fan de las dictaduras, le ha mandado  más de 200 millones de dólares en 

petróleo a escondidas a Cuba y no les ha cobrado ni un solo peso”. 

-“Como vil tirano de Pemex, lo maneja a su antojo y no ha reportado ni especificado si fueron 

préstamos o donaciones. Por eso el Banco de Exportaciones e Importaciones de Estados Unidos 

(Eximbank), sancionó a México, cancelándole un préstamo de 800 millones de dólares a Pemex y 

fue inscrito en la lista negra, ya no le otorgará más créditos a México, eso  nos costó el chistecito de 

andar jugándole al padrino”. 

Desde la tribuna popular de San Lázaro (“Salón Verde”), la diputada Gina Campuzano, observó: 

-“¡Y miren cómo cambian las cosas! toda la corrupción que se estuvo denunciando día con día, de 

la empresa brasileña Odebrecht, quedó como todo lo que este gobierno de Morena, es, en puras 

falacias”. 

-“Porque de acuerdo con Mexicanos Contra la Corrupción, 201 contratos que Pemex hizo públicos y 

que otorgó a contratistas de la refinería en Dos Bocas, 197 fueron firmados ¿y adivinen por quién?, 

Leonardo Cornejo Serrano. Sí, sí, ese quien estuvo involucrado en la estafa de Odebrecht. Y se 
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preguntan, qué hace aquí ahorita en la administración, pues es actualmente el Subdirector de 

Proyectos de la división de Pemex Transformación Industrial, premiadito, y que sigue vinculado a 

nuevos y escandalosos casos de corrupción”. 

-“También, entre otras cosas, de sus procesos y en lo obscurito, Pemex dio 27 mil millones en 

adjudicaciones directas al hoy difunto Daniel Flores Nava, empresario y operador de Adán Augusto 

(López Hernández, ex titular en Segob), quien fue un empresario consentido del sexenio anterior y 

que en este gobierno fue el niño mimado, hasta que sospechosamente, pues perdió la vida, 

¿verdad?, en un accidente”. 

-“Y qué podemos decir de Dos Boas, solo ha servido para dos cosas, dilapidar el dinero y para alberca 

olímpica, porque, ¡fíjense nada más!, de los 190 mil mdp que va a recibir Dos Bocas, permitiría que 

129 millones de mexicanos, tuvieran Seguro Popular, así de fácil”. 

Puyante, lapidaria, visceral, intervención final de la diputada Gina Campuzano, quien, a nombre de 

la bancada que coordina Jorge Romero Herrera, subió a tribuna para al grupo parlamentario ante 

Octavio Romero. 

-“Y aquí, podría seguir yo todo el día, enumerando la corrupción de Pemex, que si las camionetas 

blindadas; que las explosiones de Pemex por falta de mantenimiento de las plantas que han cobrado 

la vida de los mexicanos; que sigue el huachicol más fuerte que nunca; que la falta de pago a 

proveedores que generará desabasto en las áreas metropolitanas”. 

-“¡Ah!, y la madre de todas las mentidas, ¡jamás!, pudieron bajar el precio de la gasolina. 

¡Barbaridad!”. 

-“¡Este gobierno ha sido el más corrupto de Pemex! ¡Este gobierno es el que más han robado, 

traicionado y mentido como nunca!, en la historia de México”. 

-¡Qué bueno que usted mismo aceptó que son una bola de tramposos!”. 
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-“Señor ingeniero agrónomo, lamento mucho que usted sea solo uno de los títeres que lo mueven 

a conveniencia y que terminó siendo uno más de los que le besa la mano a su amo. Eso es lo que es 

usted ahorita, un títere y un mentiroso” 

Así fue de áspera, puyante, provocadora, verídica, con tintes de falacias, entre representación 

popular de oposición y director en Pemex, con motivo de Glosa del V Informe de Gobierno. 

¡Zas! 

EN EL CHACALEO 

Otro diputado que espetó a Octavio Romero Oropeza, situación en Pemex, fue Manuel Jesús Herrera 

Vega, del MC, quien ponderó: al primer semestre de este año, se apoyó a la empresa con más de 

908 mil millones de pesos, a través de capitalizaciones y estímulos fiscales. La empresa, acusó, es la 

petrolera más endeudada del mundo, con una cifra superior a los 110 mil mdd, sin contar que la 

mitad de esa deuda, se debe amortizar en los próximos 4 años. Pemex, aclaró cuesta en números 

redondos, durante el sexenio, más de 500 mil millones al año… La diputada del PRD, Elizabeth Pérez 

Valdez, fustigó promesa del gobierno en el sentido de que al 2024, el país, sería autosuficiente en la 

demanda de gasolina y diesel, que requieren casi un millón de barriles al día, “pero apenas se logra 

el 42% de esta demanda”, además, en lo que va del sexenio, “se derrocharon más de 1.5 billones de 

pesos en la paraestatal”… En las últimas intervenciones, de la comparecencia que hizo el director 

de Pemex en San Lázaro, el diputado de Morena, Héctor Irineo Mares Cossío, ponderó fracaso de la 

reforma energética de Enrique Peña Nieto, en el 2014, pues no bajaron tarifas en luz, gas y gasolinas, 

“pero sucedió lo contrario, provocó una crisis”… Defendió que en el gobierno de Andrés Manuel 

López Obrador, precios de gasolinas y diesel, se mantienen debajo de la inflación, para no afectar la 

economía de los mexicanos. “Se recupera a Pemex en beneficio de los hogares”, defendió… En su 

intervención final, el director de Pemex informó que la meta a final del régimen, es alcanzar una 

producción diario de 1 millón 900 mil barriles y replicó que “no hay ninguna multa” por parte del 

Eximbank, que “no hay ninguna cancelación de ningún crédito”, porque fue un acuerdo “de ya no 
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solicitar ese crédito”… De la refinería “Dos Bocas”, dijo que se encuentra concluida 100 por ciento 

en su etapa mecánica, “estamos hablando de 18 plantas, es una instalación compleja, grande e 

importante para el país”… Durante comparecencia, diputados de oposición, protestaron y, potando 

cartulinas y primeras planas, refrendaron lo que, en la tribuna del “Salón Verde”, acusaron en 

relación a Pemex… El senador Héctor Vasconcelos, agradece al Presidente, que lo distinga como 

representante permanente de México, ante Organización de las Naciones Unidas; dijo estar atento 

a la designación, para cumplir con esta nueva responsabilidad. Este legislador, es un actor político, 

serio, de respeto y preside comisión de Relaciones Exteriores… Junta de Coordinación Política en 

San Lázaro, instaló grupo plural de trabajo que organizará el Parlamento abierto para fortalecer 

análisis de la iniciativa que reforma artículo 123 en nuestra Ley de leyes en materia de jornadas y 

descanso laboral… En la sede del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, 

conmemoraron 70 aniversario del voto de las mujeres en nuestro país… Con la representación de 

los diputados federales, Marcela Guerra Castillo, hizo un recuento de participación de la mujer, su 

anhelo de poder votar y ser propuesta a un  cargo de elección popular, que en el Constituyente de 

1917, la secretaria de Venustiano Carranza, Hermila Galindo Acosta, presentó excitativa, “pro 

sufragismo” de la mujer… Realidad que se hizo constitucional en 1953, refirió la presidenta en mesa 

directiva… A partir de entonces, añadió, la mujer irrumpió en la vida política del país en forma 

incremental, obviamente, con vaivenes… Vendría Ley Electoral de 1996, con una obligación en los 

partidos políticos de consolidar 30 por ciento al género, en candidaturas; aumentó a 40% en el 2008; 

en el 2014, se incorporó el principio de paridad en Ley de leyes. En el 2019, Cámara de Diputados, 

se hizo “la paridad en todo, la igualdad en todos los niveles y órdenes de gobierno, pero así la lucha 

surgió, primero en el interior de los partidos”… Marcela Guerra, abordó en su discurso el flagelo de 

feminicidios, crímenes de candidatas o la intimidación a las que están sujetas cuando son aspirantes 

a un cargo de elección popular… El asunto, resaltó, involucra procuración de justicia, que tenemos 

que hacer algo, “porque en estos comicios que están por venir, tenemos, no podemos, no podemos 

permitir que haya secuestros de candidatas, desapariciones, asesinatos, intimidaciones”… Ahí está 
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la alerta que hace la presidenta de los diputados, en el miso sentido que ya advierte el diputado 

Rubén Ignacio Moreira Valdez, de no permitir que violencia y delincuencia, “secuestren” en algunas 

regiones del país, el proceso electoral. ¡Cuidado!... 15 de diciembre, está a la vuelta de la esquina, 

política, mucha política, deberán hacer los senadores, Ana Lilia Rivera Rivera y el coordinador del 

grupo mayor y presidente en Junta de Coordinación Política, Oscar Eduardo Ramírez Aguilar, para 

el puyante, estridente asunto para designar 3 vacantes en el pleno de comisionados del Instituto 

Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección en Datos Personales… ¡Claro!, 

siempre y cuando, haya voluntad y consenso, porque entra la otra máxima en el derecho, ¡nadie 

está obligado a lo imposible!, cual reiteraba el senador con licencia, Ricardo Monreal Ávila, para 

este asunto, que es una papa caliente, entre el Poder Ejecutivo Federal y Cámara de Senadores… 

¡Cuidado!... Nuestro Correo: juanlopez23@hotmail.com... ¡Visítanos! https://los3poderes.com/... 

¡Síguenos! Redes sociales… YouTube: juanlopezmiguel59… Instagram: juan3poderes… Twitter: 

@JuanLopezMiguel…          

    

mailto:juanlopez23@hotmail.com
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Jorge Romero exhorta al gobierno federal a encontrar 
solución a la crisis migratoria 

 
El coordinador del grupo parlamentario del Partido Acción Nacional (PAN), Jorge Romero Herrera, hizo 
un llamado apremiante al gobierno federal y a las instituciones pertinentes a abordar de manera 
inmediata la crisis migratoria, sin precedentes, que está afectando profundamente a México. 
 
https://jornadaveracruz.com.mx/politica/jorge-romero-exhorta-al-gobierno-federal-a-encontrar-solucion-a-la-crisis-migratoria/ 

 

 

 

 

 
 
 
 

https://jornadaveracruz.com.mx/politica/jorge-romero-exhorta-al-gobierno-federal-a-encontrar-solucion-a-la-crisis-migratoria/
https://jornadaveracruz.com.mx/wp-content/uploads/2023/10/crisis-migratoria.jpg
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Jorge Romero urge al Gobierno Federal a resolver crisis migratoria de manera integral 

El presidente de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados y líder parlamentario del 

PAN, Jorge Romero, urgió al Gobierno Federal a atender la actual crisis migratoria de manera integral 

con un enfoque de protección a los Derechos Humanos, subrayó que el problema afecta profundamente 

a México y a la urgencia de resolverlo que radica en la necesidad de salvaguardar la integridad de todas 

y todos los mexicanos, así como de cualquier persona que transite por el territorio nacional. Romero 

sostuvo que los diputados de Acción Nacional aportarán lo que sea necesario para terminar cuanto antes 

con esta situación. 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6647?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D

3264FEE48F!6647&authkey=!AMwin9Sz5pdlyCo&ithint=video&e=Hsawe1 

 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6647?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6647&authkey=!AMwin9Sz5pdlyCo&ithint=video&e=Hsawe1
https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6647?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6647&authkey=!AMwin9Sz5pdlyCo&ithint=video&e=Hsawe1
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Apremia Jorge Romero a gobierno a atender urgentemente crisis migratoria 

 

 

 

 

 

 

 

El coordinador del Grupo Parlamentario del PAN, Jorge Romero Herrera, hizo un llamado apremiante al 

Gobierno Federal y a las instituciones pertinentes a abordar de manera inmediata la crisis migratoria, sin 

precedentes, que está afectando profundamente a México. 

En un comunicado señaló que la urgencia radica en la necesidad de salvaguardar la integridad de todas 

y todos los mexicanos, así como la de cualquier persona que transite por territorio mexicano. 

“Las y los migrantes se enfrentan a una serie de riesgos, entre los que se incluyen la violencia y la 

extorsión por parte de grupos criminales, los accidentes y las lesiones durante el viaje, la explotación 

laboral, la discriminación y la xenofobia. 

“El Gobierno Federal debe apoyarles y garantizarles seguridad y protección durante todo momento. 

“Deben prevalecer los derechos humanos, y para lograrlo, las y los legisladores del PAN hemos 

presentado propuestas de iniciativas y puntos de acuerdo. 

“Lamentablemente la inmensa mayoría de estos productos legislativos consistentes en reformas y 

llamados a la acción han sido deliberadamente ignorados”, aseveró. 

El coordinador parlamentario señaló con preocupación que la crisis migratoria en México ha alcanzado 

proporciones tan alarmantes que incluso el presidente de Estados Unidos, Joe Biden, ha tomado medidas 

para abordarla. 

Recalcó que en respuesta a esta situación crítica, se ha aprobado la construcción de 32 kilómetros 

adicionales de valla en el sur de Texas, lo que refleja la magnitud del desafío que enfrenta la región en 
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términos de migración y seguridad fronteriza, además, en la frontera sur el ejército de Guatemala ya ha 

sido desplegado en la frontera. 

“Las acciones que han tomado los gobiernos en ambas fronteras dejan en evidencia la necesidad 

apremiante de abordar de manera efectiva esta crisis. Para hacerlo cuentan con las mujeres y los 

hombres de Acción Nacional, para legislar o para diseñar e implementar políticas públicas efectivas, pero 

las soluciones deben al final pasar por la disposición de quienes hoy titulan las autoridades 

correspondientes”, sostuvo. 

https://www.elarsenal.net/?p=1152616 

https://www.elarsenal.net/?p=1152616
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Apremia Jorge Romero a gobierno a atender 
urgentemente crisis migratoria 

 
El coordinador del Grupo Parlamentario del PAN, Jorge Romero Herrera, hizo un llamado apremiante al 
Gobierno Federal y a las instituciones pertinentes a abordar de manera inmediata la crisis migratoria, 
sin precedentes, que está afectando profundamente a México. 
 
 
https://efekto10.com/apremia-jorge-romero-a-gobierno-a-atender-urgentemente-crisis-migratoria/ 

 

 
 
 
 
 
 

https://efekto10.com/apremia-jorge-romero-a-gobierno-a-atender-urgentemente-crisis-migratoria/


 

PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

9 10/10/2023 LEGISLATIVO 

 

 

 

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

10/10/2023 8 

PERIÓDICO

 

 

 

 

 

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

10/10/2023 8 

PERIÓDICO

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

10/10/2023 8 

PERIÓDICO

 

 

 

 

 



2 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

34 

 

 

10/10/2023 
 

LEGISLATIVO 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 



INFANTES SEPARADOS LEGIS MORENA   ¿   

 
 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

7 

8 

10/10/2023 LEGISLATIVO 

 



 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

10/10/2023 

 

LEGISLATIVO  

 
 

Me comprometo a ser el coordinador que Puebla necesita, 
asegura Nacho Mier en su V Informe ante 10 mil poblanos 

 
Ignacio Mier Velazco, coordinador de la bancada de Morena en San Lázaro, se comprometió a ser el 
coordinador que Puebla necesita y aseguró que cuenta con la legitimidad del Consejo Estatal de Morena, 
así como el respaldo solidario de la gente, por lo que después de octubre saldrá con la estafeta de 
candidato a la gubernatura, esto tras rendir su Quinto Informe de Labores. 
 
https://www.diariocambio.com.mx/2023/zoon-politikon/item/24828-me-comprometo-a-ser-el-coordinador-que-puebla-necesita-
sostiene-ncho-mier-en-su-v-informe-ante-10-mil-poblanos 

 
 
 
 
 
 

https://www.diariocambio.com.mx/2023/zoon-politikon/item/24828-me-comprometo-a-ser-el-coordinador-que-puebla-necesita-sostiene-ncho-mier-en-su-v-informe-ante-10-mil-poblanos
https://www.diariocambio.com.mx/2023/zoon-politikon/item/24828-me-comprometo-a-ser-el-coordinador-que-puebla-necesita-sostiene-ncho-mier-en-su-v-informe-ante-10-mil-poblanos
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Legitimidad da el pueblo sin que se le pueda engañar, 

afirma Ignacio Mier 

Luego de haber congregado a 10 mil poblanas y poblanos en su informe legislativo, que tuvo lugar en su 

tierra natal, Tecamachalco, el líder parlamentario de Morena, Ignacio Mier Velazco, indicó que su 

aspiración para encabezar la coordinación de la defensa de la Cuarta Transformación está fincada en la 

representación de los más de 114 mil asambleístas que le han confiado su voz de manera libre, pues 

tiene claro que el origen del Movimiento Transformador no debe cerrarse a nadie, sino sumar a los más 

de 4 millones 800 mil poblanos. 

 

https://www.voragine.com.mx/2023/10/09/legitimidad-da-el-pueblo-sin-que-se-le-pueda-enganar-afirma-ignacio-mier/ 

 

 

 

https://www.voragine.com.mx/2023/10/09/legitimidad-da-el-pueblo-sin-que-se-le-pueda-enganar-afirma-ignacio-mier/
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Puebla: 'lluvia de aspirantes' en estado que Morena quiere retener (la-lista.com) 

https://la-lista.com/poder/politica/2023/10/10/puebla-lluvia-de-aspirantes-en-un-estado-que-morena-quiere-retener
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ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR; DOS AVIONES VAN RUMBO A ISRAEL PARA REPATRIAR A ALREDEDOR DE 300 MEXICANOS 

 

El presidente Andrés Manuel López Obrador, sostuvo la posición de México ante el conflicto entre Israel y Palestina a favor de la paz, la no 

intervención y la resolución del conflicto; instó a que la Organización de las Naciones Unidas (ONU) convoque a una asamblea general para 

abogar por la paz, e informó que tres mexicanos han sido secuestrados por el grupo armado Hamas y que dos aviones militares van en camino 

hacia Israel para repatriar a alrededor de 300 mexicanos que desean volver a México. El presidente López Obrador declaró que hay reportes 

de tres mexicanos desaparecidos, ya se tiene comunicación con sus familiares y se está haciendo toda una labor de búsqueda. En cuanto a los 

mexicanos que se encuentran en Israel, salió un avión para traer a los que quieran venir a México. Están trabajando los embajadores de Palestina, 

de Israel. Hay apuntados alrededor de 300 mexicanos que quieren salir, en el caso de Israel, la mayor parte de los mexicanos que están, lo han 

hecho por viajes turísticos, fundamentalmente religiosos, y como están cancelando aviones comerciales, se decidió enviar un avión y se está 

preparando otro. Sobre la posición de México ante el conflicto entre Israel y Palestina, reiteró la posición de México, publicada por la Secretaría 

de Relaciones Exteriores (SRE), ante los ataques del grupo armado Hamas a Israel y la contraofensiva israelí hacia la Franja de Gaza: Nosotros 

estamos a favor de la paz, no consideramos que deba utilizarse la violencia. Es muy claro el mandato de nuestra Constitución en cuanto a política 

exterior: no intervención, autodeterminación de los pueblos, cooperación para el desarrollo, solución pacífica de las controversias. Esa es nuestra 

postura. No queremos la guerra, no queremos la confrontación. Nosotros no queremos tomar partido porque queremos ser factor para la 

búsqueda de una solución pacífica. Cuando se enfrentan estos conflictos tan graves es una situación de mucha gravedad, que más que condenas, 

lo que requiere es búsqueda de soluciones pacíficas, que se dialogue y que se evite el que escale más la confrontación. López Obrador hizo un 

llamado a la ONU para que convoque con urgencia a una Asamblea General, con la participación de todos los países miembros, para 

pronunciarse a favor del diálogo y trabajar a favor de la solución pacífica en el conflicto entre Israel y Palestina. Naciones Unidas debe aplicarse 

a fondo, no solo el Consejo de Seguridad de Naciones Unidas, porque estamos viendo que no apuestan a la búsqueda de la paz, siempre 

bloquean cualquier iniciativa en ese sentido. Yo creo que se debe convocar a una Asamblea de Naciones Unidas, con la participación de todos 

los países miembros, para pronunciarse por el diálogo, por la solución pacífica y evitar la guerra con todo el daño que ocasiona.  

 

HÉCTOR VASCONCELOS; ES PROPUESTO COMO PRÓXIMO EMBAJADOR DE MÉXICO ANTE LA ONU 

 

El presidente Andrés Manuel López Obrador informó que propondrá al senador Héctor Enrique Vasconcelos y Cruz como embajador de 

México ante la Organización de las Naciones Unidas (ONU). Propuesta que surge un mes después de que Juan Ramón de la Fuente, actual 

representante ante la ONU, anunció la finalización de su ciclo como embajador. López Obrador explicó que la propuesta será llevada en 15 o 

30 días al Senado de la República para ser votada. Héctor Vasconcelos, nacido en la Ciudad de México, en 1945, hijo de Esperanza Cruz, 

reconocida pianista mexicana del siglo XX y José Vasconcelos, secretario de Educación Pública e impulsor del proyecto de alfabetización del 

pueblo de México durante el mismo siglo. Héctor Vasconcelos es licenciado en Ciencias Políticas por la Universidad de Harvard, maestro en 

Historia Política por la Universidad de Cambridge y doctor por la Universidad de Oxford. El senador morenista también realizó estudios musicales 

en conservatorios de la Ciudad de México y de Ginebra, Suiza. Ha desempeñado el cargo de director general del Festival Internacional Cervantino 

(1977-1982), y primer secretario ejecutivo del Fondo Nacional para la Cultura y las Artes (1989-1991). Vasconcelos también ha ejercido como 

secretario general del Consejo de la Crónica de la Ciudad de México (1987-1989), coordinador general de asuntos especiales en la Cancillería 

mexicana y cónsul de México en Boston (1996-1999) y embajador de México en Dinamarca, Noruega e Islandia (1999-2004). Actualmente Héctor 

Vasconcelos es senador por Morena luego de haber sido electo por la vía plurinominal en 2018, y desde entonces es presidente de la Comisión 

de Relaciones Exteriores del Senado e integrante de las Comisiones de Relaciones Exteriores América del Norte; América Latina y el Caribe; y 

Europa. 

JESUS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR 

DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS 
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DIPUTADO IGNACIO MIER; NO EXISTEN ENCUESTAS SERIAS Y LA ÚNICA LEGÍTIMA SERÁ LA REALIZADA POR MORENA. 

 

El coordinador del Grupo Parlamentario de Morena, Ignacio Mier Velazco, afirmó que no existen encuestas serias de cara al proceso electoral 

de 2024, y la única legítima será la realizada por Morena. Insistió en que las actuales encuestas son simplemente propaganda política y forman 

parte del viejo régimen. Asimismo coincidió con el gobernador de Puebla, Sergio Salomón Céspedes Peregrina, quien declaró que las 

encuestas no otorgan ventajas a nadie y carecen de legitimidad. Mier Velazco subrayó que las encuestas en circulación son parte de las prácticas 

del viejo régimen y criticó a los miembros de Morena que las utilizan para promocionarse, considerando esto como una contradicción con los 

principios del movimiento. Mientras muchos de nosotros exclamamos es un honor estar con Lopez Obrador, debemos actuar en coherencia con 

nuestros principios y alejarnos de las viejas prácticas y vicios del viejo régimen. Mier Velazco citó al gobernador de Puebla para argumentar que 

las encuestas generan confusión y promueven a ciertos perfiles para sus propios objetivos, aunque respetó la libertad de quienes optan por 

utilizarlas. En un movimiento como el nuestro, hablar prematuramente sobre encuestas no es una estrategia efectiva, como señala el gobernador, 

pero cada quien es libre de elegir sus estrategias. No debemos olvidar que la encuesta definitiva será realizada por Morena, con la encuesta 

madre y la dos espejo, ya que las demás carecen de seriedad. 

 

CLAUDIA SHEINBAUM; CONDENAR CUALQUIER FORMA DE VIOLENCIA Y PARTICULARMENTE LA VIOLENCIA QUE VA CONTRA 

CIVILES E INOCENTES. 

 

Claudia Sheinbaum Pardo, virtual candidata presidencial por Morena en 2024, condenó los actos violentos que se han registrado en el conflicto 

entre Israel y Palestina, pues destacó la importancia de que se concentren los esfuerzos en pacificar dicha región. Estoy de acuerdo con que se 

cese la violencia, y que se reconozcan a los dos Estados, y que se busque la manera inmediata de pacificar esta región del mundo. La 

Coordinadora Nacional de Defensa de la Transformación aprovechó para señalar que toda forma de violencia es innecesaria, pero en especial, 

aquella cuyas principales víctimas son personas inocentes. Hay que condenar cualquier forma de violencia y particularmente esta forma de 

violencia: atacar a civiles, a inocentes. 

 

RECTOR ENRIQUE GRAUE; UNAM REVISA PRESUNTO PLAGIO EN LA TESIS DE SHEINBAUM Y EL INFORME DE GÁLVEZ 

 

El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Enrique Graue, informó que la institución ya sigue de cerca los casos del 

supuesto plagio de tesis de la coordinadora de la Defensa de la Transformación, Claudia Sheinbaum, y la responsable de la Construcción del 

Frente Amplio por México, Xóchitl Gálvez. Graue dio a conocer que, a pesar de que las cosas aún no están muy claras, la institución está 

revisando ambas tesis. Cabe recordar que el pasado 20 de septiembre, ante la polémica por el presunto plagio, el rector de la Universidad 

Nacional Autónoma de México, Enrique Graue Wiechers, instruyó al director de la facultad ingeniería, José Antonio Hernández Espriú, turne 

el asunto tanto al comité de ética como al consejo técnico de esa entidad, a fin de que se realice el análisis que corresponda. En ese sentido, la 

senadora panista aseguró que su trabajo tenía un dos o un tres por ciento de contenido no citado aunque las herramientas de software para 

detectar plagio indicarían lo contrario. Por otro lado, un medio digital informó un análisis, donde se aseguró que la exjefa de Gobierno capitalino, 

Claudia Sheinbaum, copió partes de la tesis Biomass Stoves: Engineering Design, Development, and Dissemination (1987), del académico de 

la Universidad de Princeton Samuel F. Balwin. Sin embargo, Claudia Sheinbaum, informó que el trabajo de Baldwin está citado y referido 

como pie de página en la tesis. Explicó que no hay formas muy diversas de describir un mismo proceso fisicoquímico, por lo que la descripción 

del proceso de combustión basada en el libro Baldwin por definición no varía demasiado de la fuente original.  

 

MARIANA GÓMEZ DEL CAMPO; ACCIÓN NACIONAL CONDENA ATAQUES TERRORISTAS PERPETRADOS POR EL GRUPO 

ISLAMISTA HAMAS EN CONTRA DE ISRAEL 

 

Mariana Gómez del Campo, Secretaria de Asuntos Internacionales del CEN del PAN, señalo que desde Acción Nacional condenamos los 

ataques terroristas perpetrados por el grupo islamista Hamas en contra de Israel. Condeno las cobardes acciones que se suscitaron durante el 

Festival de música cerca del Kibbutz Reim, en el sur de Israel y aproximadamente a cinco kilómetros de la barrera que lo separa de Gaza en la 

cual se reportan al menos 260 muertos y alrededor de un centenar de secuestrados, entre ellos presuntamente dos mexicanos. Asimismo dijo 

que ante la escalada del conflicto y el anuncio del Gabinete de Seguridad israelí, en el cual se declaró oficialmente el estado de guerra hacemos 

un llamado urgente a la Secretaría de Relaciones Exteriores para que se garantice la seguridad de la comunidad mexicana que se encuentra en 

la zona de conflicto y localicen a los ciudadanos mexicanos presuntamente secuestrados por esta organización terrorista. De igual manera, 
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lamentamos que los reportes de las víctimas mortales y los heridos se sigan incrementando, por lo que manifestamos toda nuestra solidaridad 

con las víctimas y con sus familiares en estos momentos tan dolorosos y llenos de incertidumbre. 

 

RUBÉN MOREIRA; INCLUIR EN CALENDARIO OFICIAL DE DESCANSO FESTIVIDAD DE LA VIRGEN DE GUADALUPE 

 

El coordinador del Grupo Parlamentario del PRI, Rubén Moreira Valdez, informó que presentó una iniciativa para incluir en el calendario oficial 

de descansos la fecha que enmarca la festividad de la Virgen de Guadalupe. El legislador  consideró necesario reconocer el 12 de diciembre 

como una fecha de importancia cultural, como un día que provee a la sociedad un sentimiento de pertenencia e identidad nacional y de valor 

para el sector laboral. Indicó que la trascendencia de esta conmemoración queda de manifiesto cada año con la movilización del turismo religioso. 

Al profundizar en su propuesta de reforma al artículo 74 de la Ley Federal del Trabajo, el legislador priista recordó que algunos empleadores ya 

otorgan esta fecha como día de asueto. Puntualizó que aprobar su propuesta sumaría la celebración de la Virgen de Guadalupe a los descansos 

obligatorios del 1 de enero, el 5 de febrero, el 21 de marzo, el 1 de mayo, el 16 de septiembre, el 20 de noviembre, el 1 de diciembre y el 25 de 

diciembre. Entre estas festividades, puntualizó, se encuentran algunas religiosas, como la Navidad, el Día de Muertos y la Semana Santa.  

 

MARKO CORTES; MÉXICO ENFRENTA UNA TRAGEDIA MIGRATORIA Y EL GOBIERNO MEXICANO SIGUE SIN HACER NADA 

 

El presidente nacional del PAN, Marko Cortés Mendoza, tras señalar que México enfrenta una tragedia migratoria sin precedentes, porque están 

muriendo personas, no solo en su intento por cruzar la frontera, sino por violaciones sistemáticas a sus derechos humanos. Marko Cortes señaló 

que el gobierno de López Obrador sigue sin hacer nada, dejando completamente solos a los gobiernos estatales frente a esta problemática de 

índole nacional. Por un lado promueve la migración a México, provocando una doble crisis humanitaria, ya que criminaliza y obliga a los migrantes 

a sobrevivir en condiciones infrahumanas y, por otra, no apoya a los estados que los reciben, creando verdaderos tapones humanos. Lamentó 

que los cientos de miles que buscan mejores oportunidades de vida y que huyen de la violencia, pobreza y regímenes autoritarios en sus países, 

solo encuentren muerte, tal como ocurrió con los venezolanos fallecidos al sur del país. Y en lugar de que el Estado mexicano genere condiciones 

para que la migración sea de manera ordenada y segura, los deja desprotegidos para que caigan en manos de autoridades corruptas que los 

victimizan o en el peor de los casos, del crimen organizado, que los roba, secuestra, tortura y asesina. México se ha convertido en una trampa 

mortal para los migrantes, la frontera entre México y Estados Unidos es la ruta migratoria más peligrosa del mundo según la Organización 

Internacional para las Migraciones y qué decir de la frontera sur, es sinónimo de riesgo, persecuciones, violencia y agresiones. El dirigente de 

Acción Nacional consideró que las consecuencias ante la falta de movilidad segura para los migrantes son fatales, cuando esta situación debe 

ser de la mayor relevancia y gravedad para la política nacional. Nosotros exigimos al gobierno federal que otorgue todos los apoyos necesarios 

a estados fronterizos del norte y del sur, porque es donde con mayor claridad se vive esta tragedia todos los días. Se requiere no solo otorgar 

ayuda humanitaria, sino también mejoras en infraestructura y diversos servicios como el de higiene y salud, que se encuentran rebasados. 

 

ISRAEL; EMITE ORDEN DE EMERGENCIA PARA QUE CIVILES PUEDAN ARMARSE 

 

El ministro de Seguridad Nacional de Israel, Itamar Ben Gvir, emitió una orden de emergencia a la División de Licencias de Armas de Fuego 

para facilitar que un mayor número posible de ciudadanos israelíes puedan armarse en plena guerra con Hamás. Cualquier ciudadano que 

cumpla con los criterios para posesión de armas de fuego, sin antecedentes penales o médicos, podrá recibir aprobación para posesión de armas 

de fuego. El plazo para lograr la licencia será de tan solo una semana, tras haber sido sometido el interesado a una entrevista telefónica. Además, 

se agilizará que los ciudadanos que hayan depositado su arma en el último año por no haber realizado la renovación de la licencia o la 

capacitación puedan recuperarla. 
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AMLO PIDE A LA ONU REUNIÓN URGENTE POR CONFLICTO ENTRE ISRAEL Y PALESTINA 

 Una firme posición en contra del conflicto armado que se desató en medio oriente asumió el gobierno 

mexicano y por ello, el presidente Andrés Manuel López Obrador demandó que de manera urgente la ONU 

convoque a todos los países para hallar una salida pacífica al conflicto armado entre Israel y Palestina que ha 

cobrado miles de vidas. El presidente señaló que el organismo internacional debe tener un papel activo, 

“aplicarse a fondo”, ante este nuevo conflicto bélico y no dejar toda la responsabilidad al Consejo de Seguridad. 
Aseguró que “más que condenas” lo que se requiere es la búsqueda de soluciones pacíficas, que se dialogue y se evite que escale 

más la confrontación y violencia. 

CLAUDIA SHEINBAUM DEFIENDE SU TRIUNFO EN LA ENCUESTA DE MORENA 

Muy activa se mantiene Claudia Sheinbaum posicionándose en las preferencias electorales y ante morenistas de 

Manzanillo, Colima, respondió a las acusaciones de Marcelo Ebrard y sostuvo: “yo gané la encuesta” y en Morena 

“se respira unidad, alegría e ilusión”. La aspirante presidencial destacó la suma de empresarios del país a su 

proyecto, y consideró que “se han sumado al movimiento, porque saben que el gobierno de la cuarta transformación 

sí funciona y debe continuar. Quien también salió en defensa de la ex jefa de Gobierno fue Mario Delgado que 

aseguró que la nominación de Sheinbaum como “coordinadora nacional del movimiento de transformación” fue “de manera 

transparente, libre y democrática”.  

NADIE SERÁ EXCLUIDO PARA SELECCIÓN DEL CANDIDATO DE LA OPOSICIÓN PARA LA CDMX, ASEGURA ALIANZA 

VA POR MÉXICO 

La Alianza Va por la Ciudad de México, integrada por PAN, PRI y PRD, ultima los detalles para iniciar con el 

proceso de selección de su candidato o candidata a la Ciudad de México, pero por lo pronto aseguró que 

nadie será excluido. A través de un posicionamiento, precisaron que, con humildad, trabajo, consenso y visión 

de Ciudad, se construyen las bases para seleccionar al perfil que “represente este proyecto victorioso”. “Nadie 

está excluido. Nada ni nadie está por encima del proyecto. Reconocemos a las mujeres y hombres que han 

expresado su interés en participar”, precisaron. Refrendaron su compromiso de trabajar en un proyecto plural e incluyente, sin 

privilegios personales ni de grupo, en el que todas las voces integren un perfecto andamiaje para responder a las grandes 

expectativas ciudadanas. “Desde la alianza #VaPorLaCDMX seguimos escuchando y recopilando ideas y propuestas para formular 

el proyecto de Ciudad de futuro que merecemos. Por ello, de la mano de especialistas y de las y los ciudadanos, en la Alianza 

#VaPorLaCDMX concluimos los Foros Rumbo a la Construcción de la Plataforma Electoral que incorporará las ideas que 

solucionen los problemas de las y los capitalinos”. Así que ya no habrá que esperar mucho para conocer el método en el que 

participarán personajes como las alcaldesas Lía Limón, Sandra Cuevas y los alcaldes Santiago Taboada, Adrián Rubalcava, 

la senadora Kenia López, el diputado Luis Cházaro y la diputada Cynthia López Castro, Mariana Moguel, hija de Rosario 

Robles o la diputada Margarita Zavala. 

 

 

JESUS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR 
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KENIA LÓPEZ CRITICA POSTURA DE MÉXICO SOBRE EL CONFLICTO DE ISRAEL 

Kenia López, vicecoordinadora del PAN en el Senado, calificó como un “gran error” del presidente Andrés 

Manuel López Obrador, no fijar una posición de condena por el ataque de Hamas a Israel, pues no se puede 

ser neutral cuando tres mexicanos fueron tomados como rehenes por este grupo extremista.  La presidenta de 

la Comisión de Derechos Humanos, aseveró que son inadmisibles los ataques terroristas contra la población 

civil israelí y que han puesto en riesgo a mexicanos que se encuentran en territorio hebreo. “Es un gran error 

del presidente de la República no pronunciarse en contra. Miren que el señor López Obrador desde Palacio 

Nacional no haya fijado una posición clara en contra de los actos terroristas es terrible, porque no se puede ser imparcial cuado la 

vida de mexicanos está en riesgo. Que hoy el titular del Ejecutivo diga ‘nosotros no queremos tomar partido’ sólo demuestra su 

complacencia con grupos extremistas”. 

MARIO DELGADO PIDE A MARCELO EBRARD QUE PRUEBE QUE YA SE TENÍAN RESULTADOS DE LA ENCUESTA 

 El presidente nacional de Morena, Mario Delgado salió al paso de los dichos de Marcelo Ebrard y de plano lo 

retó a probar que se tenían los resultados de la encuesta para definir la coordinación de los Comités de Defensa 

de la Cuarta Transformación antes del conteo, como aseguró el ex canciller el viernes. Al preguntarle si hubo 

trampa, ante lo dicho por Ebrard, Delgado respondió: “Eso es absolutamente falso, tendría que demostrarlo él 

con pruebas. Delgado sostuvo que siguen a la espera de que el ex canciller decida si se mantiene en Morena, 

después que impugnó el proceso interno que dio el triunfo a Claudia Sheinbaum.  “Él es libre de tomar una decisión, si continúa 

en el movimiento o hace otra cosa. Él ha puesto una impugnación ante la Comisión de Honestidad y Justicia, misma que está 

siendo atendida”, señaló.  

XÓCHITL GÁLVEZ ASEGURA QUE TIENE TODO PARA GANAR EN EL 2024 

 La senadora Xóchitl Gálvez sigue recorriendo el país para que más gente la conozca rumbo a las elecciones 

del 2024, pero ante las encuestas que le dan un amplia ventaja a Claudia Sheinbaum, Xóchitl rechazó que 

su proyecto vaya a la deriva y, por el contrario, aseguró que PAN, PRI y PRD trabajan junto con la sociedad 

civil para ganar los comicios de 2024. En un encuentro convocado por la organización ciudadana Unid@s, 

aseguró que su contrincante de Morena quiere ganar la elección presidencial antes de competir, pero advirtió que la contienda 

apenas empieza. Arropada por agrupaciones civiles, la virtual candidata presidencial de la alianza opositora llamó a la unidad en 

torno al proyecto del FAM para derrotar al régimen y rescatar el futuro de México. Veremos. 

EDUARDO RAMÍREZ LLAMA A MORENISTAS A MANTENER LA UNIDAD 

 El senador Eduardo Ramírez ya está “echando toda la carne al asador” para obtener la candidatura de  

Morena para Chiapas y por ello inició en Comitán de Domínguez su recorrido por el territorio de su estado. 

Arropado por miles de simpatizantes llamó a la dirigencia y militantes que definan quién garantiza la 

seguridad y gobernabilidad, construcción de pluralidad y un mejor destino para Chiapas. El llamado Jaguar 

se comprometió estar en la boleta electoral. Mujeres y hombres que llegaron hasta de municipios lejanos, 

como Tonalá de la región Costa del estado y Yajalón de la región Norte, corearon gobernador, gobernador y ondearon banderas 

y pañuelos blancos, por considerarlo que es el hombre con mayor respaldo social y quien pacificaría a Chiapas. No lo perderemos 

de vista, pues es puntero en las encuestas.  

 VÍCTOR FUENTES PRESENTA INICIATIVA PARA SEGUNDA VUELTA EN ELECCIONES  

El senador Víctor Fuentes Solís es uno de los legisladores más activos del Senado, pues siempre es muy 

participativo en los trabajos de comisiones y constantemente presenta productos legislativos. Ahora el 

senador por el PAN, impulsa una iniciativa que busca establecer la segunda vuelta en las elecciones para 

presidente de la República, Jefe de Gobierno de la Ciudad de México y gobernadores de las distintas 

entidades del país.  La propuesta considera oportuno establecer la segunda vuelta electoral para poder 

garantizar la gobernabilidad en medio de un ambiente de polarización y falta de contrapesos como el que vive actualmente México. 
Indica que esta medida sería clave para garantizar la paz social en nuestro país, ante escenarios donde los procesos resulten 

altamente competidos y con resultados cerrados.    
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 IGNACIO MIER LLAMA A CERRAR FILAS EN TORNO A SHEINBAUM   

 El líder de los morenistas en San Lázaro, rindió su quinto informe de trabajo legislativo en Tecamachalco, 

Puebla y ante simpatizantes y seguidores, Ignacio Mier Velazco, expresó su confianza en que Claudia 

Sheinbaum conducirá los trabajos que darán como resultado el segundo piso de la Transformación. Asimismo, 

aseguró que aunque el presidente Andrés Manuel López Obrador no aparecerá en la boleta electoral, sí estará 

presente su fuerza política y moral, además del movimiento de Morena que está en unidad y fortalecido. Ignacio Mier Velazco no 

perdió la oportunidad de mostrar su deseo por ser el coordinador de los comités de la Defensa de la Transformación en Puebla. Y 

en este sentido, destacó los logros parlamentarios que ha tenido el grupo parlamentario de Morena con los apoyos sociales en la 

Constitución, el aumento del salario mínimo, la defensa de las iniciativas presidenciales y las reformas laborales, entre otros. 

MIGUEL ÁNGEL MANCERA: NECESARIO UN GOBIERNO DE COALICIÓN 

Miguel Ángel Mancera, coordinador del PRD en el Senado, consideró que México requiere un gobierno de coalición 

para que exista un equilibrio y se reflejen beneficios. En su visita al estado de Puebla dijo que las alianzas son 

necesarias para conseguir un triunfo en las urnas electorales el próximo 2024. El político dijo que no se trata de hacer 

pactos para ganar, sino tener coincidencias y trabajar por un objetivo en común.” Miguel Ángel Mancera destacó 

que a nivel nacional trabajan los partidos de oposición, y esa labor la replicarán los estados de la República. En el caso de Puebla, 

mencionó que la militante del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Roxana Luna, es uno de los perfiles más competitivos 

que puede participar en los próximos comicios. Indicó que ella puede encabezar la candidatura a la gubernatura del estado, pues 

garantiza un triunfo gracias a su capital político. 

SE ESTÁN FORTALECIENDO LAZOS CON DIVERSOS CONTINGENTES SOCIALES EN FAVOR DE SHEINBAUM, ASEGURA 

ALFONSO RAMÍREZ CUÉLLAR 

 Alfonso Ramírez Cuéllar, coordinador de la red “Es Claudia”, sigue muy fuerte en diversos espacios posicionándo 

a la ex Jefa de Gobierno y al hablar de de sus prioridades rumbo a 2024, Ramírez Cuéllar mencionó que actualmente 

están expandiendo la red de apoyo a la doctora Sheinbaum de manera satisfactoria. Destacó un compromiso clave 

con el Partido Verde Ecologista de México (PVEM), que respalda plenamente su candidatura para las elecciones del 

2024. Además, mencionó que se están fortaleciendo los lazos con diversos contingentes sociales y productivos del 

país, incluyendo organizaciones de ganaderos, pescadores y académicos. Lo más notable es que el respaldo a Claudia Sheinbaum 

ha crecido significativamente, incluyendo una amplia variedad de clases y vertientes sociales que la acompañan, más allá de los 

militantes de su partido. Este fenómeno ha llevado a la apertura de un diálogo que ha reconstruido numerosos canales de 

comunicación con la población mexicana, dijo el ex legislador. 
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10/10/2023 LEGISLATIVO 

"Límpiese bien la lengua"; ríspida comparecencia del titular de Pemex con diputados 

 

Entre señalamientos de "corrupto", "mentiroso", y "títere de AMLO", diputadas y diputados federales 

de oposición exigieron la renuncia del director general de Pemex, Octavio Romero Oropeza. 

Durante la comparecencia del funcionario federal al interior del recinto legislativo de San Lázaro, como 

parte de la glosa del quinto informe de gobierno, congresistas del PAN, PRI, PRD y MC, arremetieron 

contra el funcionario por encabezar "la empresa más endeudada del mundo". 

La diputada del PRD, Elizabeth Pérez, señaló que durante estos cinco años no se han cumplido las 

estimaciones de producción, y denunció que entre 2019 y 2023 "se han derrochado más de 1.5 billones 

de pesos en la paraestatal". 

"Son recursos que deberían de servir para garantizar medicamentos, dar mantenimiento a hospitales, 

mejorar condiciones de escuelas, apoyar a ciencia y tecnología, entre otras muchas necesidades que 

tiene nuestra población", indicó. 

Gina Gerardina Campuzano, del PAN, sostuvo que Morena ha logrado que Pemex se consolide como la 

compañía más endeudada del mundo, y aseguró que dicha deuda asciende a 1.94 billones de pesos. 

"Este gobierno ha sido el más corrupto de Pemex, este gobierno es el que más ha robado, traicionado, y 

mentido como nunca en la historia de México, lamento mucho que usted sea solo uno de los títeres que 

lo mueven a conveniencia y que terminó siendo uno más de los que le besa la mano a su amo, eso es lo 

que es ahorita un títere y un mentiroso”, declaró la diputada mientras mostraba un muñeco de Pinocho 

al funcionario. 

En respuesta, Octavio Romero aseguró que la actual administración más que endeudar, ha 

“desendeudado” a la paraestatal, y explicó que, en 2018 al término del gobierno de Enrique Peña Nieto, 

la deuda de Pemex se encontraba en 129 mil millones de pesos, mientras que a septiembre de 2023 se 

encuentra en 106 mil millones. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/limpiese-bien-la-lengua-rispida-comparecencia-del-titular-de-

pemex-con-diputados/ 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/limpiese-bien-la-lengua-rispida-comparecencia-del-titular-de-pemex-con-diputados/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/limpiese-bien-la-lengua-rispida-comparecencia-del-titular-de-pemex-con-diputados/
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10/10/2023 LEGISLATIVO 

Confirma Pemex que incumplirá meta petrolera 

 

 La meta del Gobierno federal de cerrar el sexenio con una producción de dos millones de barriles diarios 

de petróleo no será alcanzada, reconoció Petróleos Mexicanos (Pemex). 

Durante su comparecencia en la Cámara de Diputados, el director general de Pemex, Octavio Romero, 

dijo que actualmente la empresa estatal tiene una producción de hidrocarburos líquidos, es decir entre 

petróleo crudo más condensados, de un millón 882 barriles diarios. 

Y que para 2024, el último año de la Administración del Presidente Andrés Manuel López Obrador, la 

petrolera sólo producirá un máximo de un millón 887 mil barriles diarios, 113 mil barriles por debajo de 

la ya reducida meta establecida por el Gobierno. 

Cuando arrancó el sexenio, la meta era elevar la producción de petróleo a dos millones 600 mil barriles 

diarios, la cual se ha ajustado a la baja. 

Incluso la Secretaría de Hacienda en sus cálculos presentados en los Criterios Generales de Política 

Económica del Paquete Económico 2024, consideró que la petrolera podría tener una producción un 

poco superior, de un millón 983 mil barriles diarios, pero aún así por debajo del objetivo. 

Al mes de agosto, el dato más reciente, en México se produce un millón 666.4 mil barriles exclusivamente 

de petróleo, y 277 mil barriles de condensados. 

El año con el pico más bajo de producción nacional fue 2019, con apenas un millón 701 mil barriles 

diarios de hidrocarburos líquidos. 

El objetivo de incrementar la producción por arriba de los dos millones es lograr la autosuficiencia 

energética, es decir, producir los combustibles que demanda el País en territorio nacional y dejar de 

comprarlos en el extranjero. 

https://www.reforma.com/confirma-pemex-que-incumplira-meta-petrolera/ar2689889?v=1 
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10/10/2023 LEGISLATIVO 

Pemex niega donación de crudo a Cuba 

 

El director general de Pemex, Octavio Romero, negó este lunes que la estatal haya donado crudo a algún 

gobierno extranjero, al ser consultado sobre si la compañía lo había hecho con Cuba.  

México inicio exportaciones regulares de crudo y otros productos a Cuba a finales del primer trimestre. 

Desde entonces ha despachado unos 2.8 millones de barriles a la isla, que esta sufriendo cortes eléctricos 

y escasez de combustibles de motor, según los datos y análisis independientes. 

"Petróleos Mexicanos no ha realizado ningún donativo de combustibles a ningún gobierno extranjero", 

dijo Romero al ser cuestionado por una diputada durante una comparecencia con legisladores. 

"No miento", añadió. Sin embargo, el funcionario no hizo mención a los envíos hechos hasta ahora ni si 

ha habido alguna compensación económica para México. 

El tanquero de bandera cubana Vilma se encontraba este lunes en la terminal mexicana de Pajaritos, en 

el Golfo de México, cargando unos 400 mil barriles de crudo para exportación a Cuba, según los datos 

de LSEG. 

https://www.reforma.com/pemex-niega-donacion-de-crudo-a-cuba/ar2689863?v=1 
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10/10/2023 LEGISLATIVO 

Disminuye deuda de Pemex; críticos deberían “morderse la lengua”: Romero 

 

La actual administración pública ha disminuido en un 17.8 por ciento la deuda de Petróleos Mexicanos 

(Pemex) desde su punto más alto, que se alcanzó al finalizar 2018, por lo que los críticos deberían 

“morderse la lengua”, afirmó el director general de la empresa, Octavio Romero Oropeza. 

Al comparecer en la Cámara de Diputados, el directivo recalcó que la empresa petrolera hoy en día tiene 

ganancias, es la tercera del sector a nivel mundial con mejor rentabilidad y también es la que más 

contribuye a las finanzas públicas con el pago de impuestos, por encima de firmas privadas como lo son 

América Móvil o Walmart. 

“A Pemex la endeudaron los gobiernos anteriores… Ha habido un desendeudamiento muy importante, 

no solo no endeudamos a Pemex, lo hemos desendeudado y quienes critican a Pemex como empresa, 

que dicen que es la más endeudada del mundo, se deberían estar mordiendo la lengua”, dijo Oropeza 

este lunes. 

Señaló que, en 2007, cuando Felipe Calderón era presidente del país, la deuda de la petrolera era de 

67.4 mil millones de dólares y concluyó el sexenio en un nivel de 80.9 mil millones de dólares. En 2013, 

ya con Enrique Peña Nieto al frente del ejecutivo, la deuda llegó a 84.8 mil millones de dólares, y para 

2018 finalizó en 129.3 mil millones de dólares. 

Lo anterior, expuso Romero Oropeza, significa que, en 12 años, los gobiernos “azules y rojos” 

incrementaron en 91.8 por ciento el saldo de la deuda de Pemex. 

En 2019, el gobierno disminuyó la deuda a 125.7 mil millones de dólares; para 2020, el año de la 

pandemia, aumentó a 133.5 mil millones de dólares; en 2021 disminuyó hasta 120.4 mil millones de 

dólares; en 2022 redujo a 111.4 mil millones de dólares, y entre enero y septiembre de este año, se 

estima que ha bajado a 106.3 mil millones de dólares. 

Lo anterior, refirió el director de Pemex, significa que en lo que va del gobierno del presidente, Andrés 

Manuel López Obrador, el saldo de la deuda de la petrolera ha disminuido en 22.9 mil millones de dólares 

o el equivalente a 17.8 por ciento desde su punto más alto de 2018. 

https://www.jornada.com.mx/noticia/2023/10/09/economia/disminuye-deuda-de-pemex-criticos-

deberian-201cmorderse-la-lengua201d-romero-3474 

 

https://www.jornada.com.mx/noticia/2023/10/09/economia/disminuye-deuda-de-pemex-criticos-deberian-201cmorderse-la-lengua201d-romero-3474
https://www.jornada.com.mx/noticia/2023/10/09/economia/disminuye-deuda-de-pemex-criticos-deberian-201cmorderse-la-lengua201d-romero-3474
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10/10/2023 LEGISLATIVO 

Defiende Romero situación de Pemex ante diputados 

CIUDAD DE MÉXICO (CIRO GÓMEZ LEYVA).- El director general de Petróleos Mexicanos, Octavio 

Romero, en su comparecencia ante las Comisiones Unidas de Energía y de Infraestructura de la Cámara 

de Diputados, indicó que las reservas petroleras se han repuesto y que la deuda de la paraestatal ha 

disminuido. Como parte de la glosa del Quinto Informe de Gobierno enviado por el Ejecutivo. Romero 

Oropeza negó que Pemex haya donado crudo a algún gobierno extranjero, al ser consultado sobre si lo 

había hecho a Cuba. 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6655?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D

3264FEE48F!6655&authkey=!ADgu9OkedihUCh0&ithint=video&e=BvpP7R 

 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6655?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6655&authkey=!ADgu9OkedihUCh0&ithint=video&e=BvpP7R
https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6655?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6655&authkey=!ADgu9OkedihUCh0&ithint=video&e=BvpP7R
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Pemex reduce su meta de producción de crudo hasta los 1.88 millones de barriles 

diarios 

 

Petróleos Mexicanos (Pemex) redujo su meta de producción de crudo para 2024 hasta un millón 887 

millones de barriles diarios, por debajo del antiguo objetivo de 1.95 millones, informó el director de la 

paraestatal mexicana, Octavio Romero Oropeza. 

En una comparecencia ante la Cámara de Diputados, como parte del Quinto Informe de Gobierno del 

presidente Andrés Manuel López Obrador, el funcionario señaló que la producción de petróleo crudo 

entre enero y septiembre de 2023 fue de un millón 882 mil barriles diarios. 

Ante los diputados de todas las fuerzas políticas, Romero Oropeza estimó que al cierre de octubre se 

elevará hasta los un millón 885 mil y que al final del 2023 se ubicará en un millón 886 mil barriles diarios. 

La producción proyectada para 2024 quedó por debajo de un millón 950 mil barriles diarios estimados 

antes por el propio director de Pemex y aún más lejos de los 2 millones de barriles diarios que prometió 

el presidente Andrés Manuel López Obrador. 

El director de Pemex dijo que del total de un millón 954 mil barriles diarios que se producen en todo el 

país, los privados contribuyen con el 3 por ciento y el resto pertenece a la empresa del Estado mexicano. 

Señaló que lo mismo ocurre en el mercado del gas a nivel nacional, en el que la empresa del Estado 

contribuye con el 98 por ciento de la participación de mercado en México. 

En este sentido, Romero Oropeza defendió que el incremento en la producción de crudo de Pemex 

durante su administración, desde diciembre de 2018, es hasta ocho veces mayor que el alcanzado por 

las empresas privadas que se vieron beneficiadas con contratos de las rondas petroleras de la reforma 

energética del Gobierno anterior. 

https://lopezdoriga.com/nacional/pemex-reduce-su-meta-de-produccion-de-crudo-hasta-los-1-88-

millones-de-barriles-diarios/ 

 

https://lopezdoriga.com/nacional/pemex-reduce-su-meta-de-produccion-de-crudo-hasta-los-1-88-millones-de-barriles-diarios/
https://lopezdoriga.com/nacional/pemex-reduce-su-meta-de-produccion-de-crudo-hasta-los-1-88-millones-de-barriles-diarios/
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10/10/2023 LEGISLATIVO 

Medios y gobiernos anteriores responsables de la situación de PEMEX: Octavio Romero 

 

En su comparecencia ante Diputados, el director general de PEMEX, Octavio Romero Oropeza, culpó a 

los medios por la desinformación que emiten de la situación financiera en esa empresa y dijo que 

deberán estarse mordiendo la lengua, porque PEMEX avanza y se desendeuda. 

El funcionario entre las críticas opositoras que aseguró que Pemex va a la quiebra, sostuvo con gráficas 

que Pemex no es la empresa más endeudada del mundo. 

Aseguró que en este gobierno Federal, de presidente Andrés Manuel López Obrador, PEMEX se ha 

desendeudado de 129 mil millones de dólares a 106 mil millones de dólares. 

En su comparecencia ante Diputados, el director general de PEMEX, Octavio Romero Oropeza, culpó a 

los medios por la desinformación y dijo que deberán estarse mordiendo la lengua con sus mentiras. 

Sostuvo que Pemex no es la empresa más endeudada del mundo. 

Aseguró que en este gobierno Federal, PEMEX se ha desendeudado de 129 mil millones de dólares a 106 

mil millones de dólares. 

https://enfoquenoticias.com.mx/medios-y-gobiernos-anteriores-responsables-de-la-situacion-de-

pemex-octavio-romero/ 

 

 

https://enfoquenoticias.com.mx/medios-y-gobiernos-anteriores-responsables-de-la-situacion-de-pemex-octavio-romero/
https://enfoquenoticias.com.mx/medios-y-gobiernos-anteriores-responsables-de-la-situacion-de-pemex-octavio-romero/
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'Críticos por deudas de Pemex deberían morderse la 

lengua' 

 El director de Pemex, Octavio Romero Oropeza, rechazó que esta Administración haya endeudado a la 

empresa y recomendó a quienes afirman lo contrario "morderse la lengua".En su comparecencia ante 

la Comisión de Energía con motivo de la glosa del Quinto Informe de Gobierno, afirmó que durante esta 

Administración se ha "desendeudado" a Pemex, a pesar de que el precio por barril de petróleo ha sido 

menor al registrado en los dos sexenios anteriores. 

 

https://www.mural.com.mx/criticos-por-deudas-de-pemex-deberian-morderse-la-lengua/ar2689870?v=2 
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 El director de Pemex, Octavio Romero Oropeza, rechazó que esta Administración haya endeudado a la 

empresa y recomendó a quienes afirman lo contrario "morderse la lengua".En su comparecencia ante 

la Comisión de Energía con motivo de la glosa del Quinto Informe de Gobierno, afirmó que durante esta 

Administración se ha "desendeudado" a Pemex, a pesar de que el precio por barril de petróleo ha sido 

menor al registrado en los dos sexenios anteriores. 

 

https://www.elnorte.com/criticos-por-deudas-de-pemex-deberian-morderse-la-lengua/ar2689869?v=5 

 

 

https://www.elnorte.com/criticos-por-deudas-de-pemex-deberian-morderse-la-lengua/ar2689869?v=5
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'Críticos por deudas de Pemex deberían morderse la 

lengua' 

 El director de Pemex, Octavio Romero Oropeza, rechazó que esta Administración haya endeudado a la 

empresa y recomendó a quienes afirman lo contrario "morderse la lengua".En su comparecencia ante 

la Comisión de Energía con motivo de la glosa del Quinto Informe de Gobierno, afirmó que durante esta 

Administración se ha "desendeudado" a Pemex, a pesar de que el precio por barril de petróleo ha sido 

menor al registrado en los dos sexenios anteriores. 

 

https://www.eldiariodechihuahua.mx/nacional/criticos-por-deudas-de-pemex-deberian-morderse-la-lengua-20231009-

2107469.html 

 

 

https://www.eldiariodechihuahua.mx/nacional/criticos-por-deudas-de-pemex-deberian-morderse-la-lengua-20231009-2107469.html
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Comisiones de Energía e Infraestructura recibieron al titular de Pemex 

El director de Pemex, Octavio Romero, compareció el día de hoy ante las comisiones unidas de Energía 

e Infraestructura, con motivo del análisis del V Informe de Gobierno. Al señalar que Morena es fans de 

las dictaduras, la diputada del PAN, Gina Campuzano, cuestionó al funcionario que se haya regalado 

petróleo a Cuba y por ello se canceló un préstamo del Banco de Exportaciones e Importaciones de 

Estados Unidos. El titular de la paraestatal negó se haya donado combustible a ningún gobierno 

extranjero. Por su parte el legislador panista Paulo Gonzalo Martínez se refirió a Octavio Romero como 

el ‘director trampitas’ y le reclamó las promesas del Gobierno Federal de bajar los precios de la gasolina, 

acabar con la corrupción de Pemex e incrementar la producción, cosa que no se ha cumplido. 

https://drive.google.com/file/d/1-yoUU6WO7ES_BVMUzkTJtNp_C9gwzzUa/view 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1-yoUU6WO7ES_BVMUzkTJtNp_C9gwzzUa/view
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Director de Pemex dijo a diputados que la deuda bajó a 106 mil millones de dólares - Infobae 

https://www.infobae.com/mexico/2023/10/09/director-de-pemex-dijo-a-diputados-que-la-deuda-bajo-a-106-mil-millones-de-dolares/
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Octavio Romero asegura que bajará la deuda de Pemex en 2023: "Estamos menos mal que antes" (lapoliticaonline.com) 

https://www.lapoliticaonline.com/mexico/congreso-mx/octavio-romero-asegura-que-bajara-la-deuda-de-pemex-en-2023-estamos-menos-mal-que-antes/
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Boletín No. 5115 

 

• Legisladoras y legisladores de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC y PRD fijaron posicionamiento  

 

Ante las Comisiones Unidas de Energía y de Infraestructura, que presiden los diputados Manuel 

Rodríguez González (Morena) y Reginaldo Sandoval Flores (PT), respectivamente, compareció el 

director general de Petróleos Mexicanos (Pemex), Octavio Romero Oropeza, con motivo del análisis 

del Quinto Informe de Gobierno. 

 

En la reunión, en la que el funcionario rindió protesta de decir verdad, diputadas y diputados de Morena, 

PAN, PRI, PVEM, PT, MC y PRD externaron posicionamiento sobre el estado de la empresa, la política 

en hidrocarburos, deuda y producción. 

Reservas petroleras se reponen y deuda de Pemex disminuye 

En su intervención inicial, Octavio Romero Oropeza, indicó que en cinco años se han repuesto las 

reservas al pasar de 7 mil millones de barriles de petróleo crudo en 2019 a 7 mil 400 para el cierre de 

2023, derivado del cambio de direccionamiento de las inversiones.  

También, hay incremento en el número de pozos exploratorios y en la tasa comercial, y ha crecido la 

producción de hidrocarburos líquidos y gas. No obstante, dijo, “todas las petroleras del mundo enfrentan 

el problema de declinación natural y producción nueva”. 
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A la fecha, dijo, se produce un millón 886 barriles diarios, de esa cifra el 32 por ciento proviene de 

campos nuevos que empezaron su producción en esta administración. Del 2019 a 2023 se han 

desarrollado alrededor de 44 nuevos campos, lo que explica el incremento en la producción. 

Mencionó que se ha optimizado el diseño de plataformas y reducido el tiempo de perforación. El costo 

administrativo y operativo para extraer un barril, a la fecha es 9.9 dólares, pero si se considera el 

impuesto, el costo asciende a 13.6 dólares. Asimismo, el costo de reservas probadas de hidrocarburos 

es de 7.2 dólares. 

Romero Oropeza subrayó que eso se refleja en ahorros en exploración y producción, los cuales al 

cierre de 2023 se pronostican en casi 23 mil millones dólares, para hacer un total en estos cinco años 

de 103 mil 180 millones de dólares. 

Indicó que los resultados de la refinería “Deer Park” han sido buenos. En cuanto al robo de 

combustibles, señaló que ha habido una reducción del 86 por ciento en gasolinas, turbosina y diésel y 

del 52 por ciento en gas LP. El ahorro asciende a casi 232 mil millones para Pemex y 152 mil millones 

para el Gobierno Federal. Por lo que corresponde a IVA e IEPS son casi 76 mil millones. 

Expuso que el balance financiero de Pemex es positivo; el saldo de la deuda ha disminuido, al pasar 

de 129 mil millones de dólares a 106 mil millones de dólares de enero a septiembre de 2023, es decir, 

ha habido un desendeudamiento muy importante y la deuda como porcentaje del PIB representa el 6.1 

por ciento.     

La participación de los ingresos petroleros dentro del total de los presupuestarios del sector público 

alcanzó en 2022 su máximo de los últimos nueve años con 22.4 por ciento, y de enero a agosto de 

2023 es del 15.2 por ciento. Resaltó que el mayor ingreso de Pemex es el de las ventas internas de 

gasolina y diésel. 

Se busca alcanzar la soberanía y seguridad energética 

La diputada Raquel Bonilla Herrera (Morena) dijo que, en estos cinco años, el gobierno mexicano ha 

implementado con éxito el programa emergente para frenar la caída de la producción en los campos y 

pozos petroleros, el programa nacional de refinación para rehabilitar las seis refinerías existentes en 

territorio nacional, un paquete contra la inflación y carestía, con la cual los precios de la gasolina y el 

gas no han aumentado más allá de la inflación, y la construcción de la refinería olmeca en Dos Bocas.     
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Indicó que el sector energético es un tema de especial relevancia y por ello nuestro país se encuentra 

inmerso en una profunda transformación orientada a alcanzar la soberanía y seguridad energética. 

“Cuente con Morena para seguir fortaleciendo el rescate del sector energético de nuestro país, la cuarta 

transformación avanza firmemente para rescatar y revitalizar a Pemex con eficiencia y transparencia”.    

Pemex vive la crisis más grande de su historia 

Del PAN, la diputada Gina Gerardina Campuzano González aseguró que Pemex vive la crisis más 

grande de su historia, está técnicamente en la quiebra, sin ingresos propios y sin ser autosuficiente en 

sus gastos de operación. Entre 2019 y 2022 Pemex ha recibido del Gobierno Federal por concepto de 

ayudas un monto de más de 890 mil millones de pesos y, al día de hoy, acumula pérdidas por casi tres 

billones de pesos. “En este año la deuda asciende a 1.94 billones de pesos”.   

Enfatizó que para el siguiente año esta empresa va a recibir nuevamente una inyección de capital de 

145 mil millones de pesos y otro de los beneficios será que tendrá la menor carga fiscal de su historia. 

Resaltó que son muchos los temas en Pemex, “existe corrupción”, explosiones por falta de 

mantenimiento de las plantas, sigue el “huachicoleo”, y “jamás pudieron bajar el precio de la gasolina”.  

La paraestatal se dirige con engaños e irresponsabilidad 

La diputada Karina Marlen Barrón Perales (PRI) mencionó que Pemex se dirige con engaños e 

irresponsabilidad, su producción tiene cifras rojas, además, de que las seis refinerías presentan 

problemas graves. “La opacidad y corrupción imperan, porque nadie es omiso a que a este sector se 

le invierte y se reasignan cantidades infinitas que sólo se asemejan a un saco roto sin fondo porque 

sirven para llenar los bolsillos de los amigos”.   

Comentó que la población que vive en los estados donde se ubican las refinerías está enferma y con 

padecimientos graves, ya que los problemas que ocasiona Pemex no son menores, las sustancias que 

se desechan al aire, agua y suelo cobran vidas. “Hoy estoy hablando también por Nuevo León, vivimos 

en la zozobra ante un problema latente y con consecuencias fatales que no se ha atendido por el 

gobierno. Tienen una gran oportunidad para hacer la diferencia, a la gente corrupta solo se le pide la 

renuncia y si no tiene la capacidad para estar en este puesto, le exigimos renuncie”. 

Sector energético robusto y eficiente 
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Luis Alberto Martínez Bravo, diputado del PVEM, expresó que la gestión de la empresa más importante 

del país mantiene el objetivo de consolidar un sector energético robusto y eficiente, meta fundamental 

en el proceso de transformación; emprende acciones encaminadas a fortalecer el sector, así como a 

garantizar la continuidad y permanencia de Pemex como propiedad de la nación. 

Hay, dijo, un fortalecimiento de Pemex y se avanza hacia la autosuficiencia energética con una menor 

dependencia de los productos importados. Aplaudió el esfuerzo para contrarrestar las consecuencias 

que tiene la declinación natural de los yacimientos en los campos maduros, la tendencia creciente en 

el procesamiento de barriles de petróleo, los resultados netos positivos de la empresa y en materia 

ambiental y gobernanza.  

México será un país soberano energéticamente 

El diputado Reginaldo Sandoval Flores (PT) señaló que la actual administración está llevando a cabo 

la recuperación de Pemex; asimismo, en el Plan Nacional de Desarrollo hay tres prioridades, las cuales 

son bienestar, soberanía energética y seguridad. “Decirles que seremos autosuficientes en producción 

y consumo de gasolina”.  

Manifestó que se está en la ruta correcta para que México sea un país soberano energéticamente. “Ha 

mejorado la producción y ruta de la economía verde, la sostenibilidad y sustentabilidad en la ruta de la 

transición energética; por ello, celebro que México vaya en el camino correcto”.   

Modelo energético anclado en la nostalgia 

El diputado Manuel Jesús Herrera Vega (MC) destacó que su grupo parlamentario no está a favor de 

un modelo energético anclado en la nostalgia, no sólo porque le cuesta demasiado al Estado mexicano 

y al Gobierno Federal en sus finanzas públicas, sino porque “nos está robando la oportunidad de un 

futuro limpio y sustentable”. Refirió que se estima que, de 2019 al primer semestre de este año, se ha 

apoyado a Pemex con más 908 mil millones de pesos a través de capitalizaciones y estímulos fiscales.  

“Hoy es la empresa petrolera más endeudada del mundo con una deuda superior a los 110 mil millones 

de dólares, sin contar que la mitad de esta deuda se deberá amortizar en los próximos cuatro años”. 

Resaltó que la apuesta de este gobierno por Pemex “nos ha costado en números redondos durante 

estos cinco años más de 500 mil millones anualmente”.  
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Pemex necesita modernizarse 

La diputada Elizabeth Pérez Valdez (PRD) dijo que Pemex necesita modernizarse, pues el desastre en 

el que se ha convertido ya nos alcanzó y no se puede tapar. Día a día los bonos de deuda vencen sin 

que la paraestatal pueda subsanar sus deudas. Afirmó que en estos cinco años no se han cumplido 

las estimaciones de producción, ya que apenas en septiembre de este año se prometió que en 2024 

sería totalmente autosuficiente en la demanda de diésel y gasolina que requieren casi un millón de 

barriles al día, pero apenas se logra el 42 por ciento de esta demanda. 

Subrayó que entre 2019 y 2023 se derrocharon más de 1.5 billones de pesos en la paraestatal, las 

aportaciones de capital y la reducción del derecho de utilidad compartida han distraído recursos 

públicos que servirían para garantizar medicamento, mantenimiento a hospitales, mejorar las 

condiciones de escuelas y apoyar a la ciencia y tecnología, “Hemos propuesto la posibilidad de mejorar 

e invertir en energías renovables que son baratas, limpias y eficientes, generan menos costos en la 

inversión”. 

 

--ooOoo-- 
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https://comunicacionsocial.diputados.gob.mx/index.php/boletines/director-general-de-pemex-

comparece-ante-comisiones-unidas-de-energia-y-de-infraestructura 
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Boletín No. 5116 

 

• Pemex no ha realizado un donativo de combustible a ningún gobierno extranjero: Octavio Romero 

• Intervinieron representantes de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC y PRD 

 

Situación financiera de Petróleos Mexicanos (Pemex), rescate y rentabilidad de la empresa, deuda, 

acciones contra el cambio climático, donativos de petróleo, fueron, entre otros, los principales 

cuestionamientos que diputadas y diputados de las comisiones unidas de Energía y de Infraestructura, 

formularon al director general de Pemex, Octavio Romero Oropeza, en la primera ronda de pregunta-

respuesta-réplica, durante su comparecencia con motivo del análisis del Quinto Informe de Gobierno. 

 

El gobierno trabaja incansablemente para rescatar a Pemex 

La diputada Judith Celina Tánori Córdova (Morena) resaltó que el Gobierno Federal trabaja 

incansablemente para rescatar a Pemex. Actualmente la producción petrolera nacional es de un millón 

961 mil barriles diarios; es decir, se ha revertido la caída de la producción e incluso se incrementó en 

7.4 por ciento en el último año. Preguntó cuál es la situación financiera de Pemex y solicitó mencionar 

sobre “los supuestos documentos filtrados” relacionados con el endeudamiento.  

María Guadalupe Chavira de la Rosa, diputada de Morena, señaló que con mayores recursos de 

inversión a las anteriores administraciones se les cayó la producción de petróleo y de reservas, e 
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incrementaron la deuda. Esta administración, dijo, con menores recursos de inversión e inhibiendo la 

corrupción ha subido la producción y ha bajado la deuda. “Pemex es rentable y está en buenas manos”. 

Pemex ha perdido prestigio 

El diputado Ignacio Loyola Vera (PAN) pidió un informe sobre el balance general que guarda la empresa 

y el estado de los resultados. Aclaró que en la página de internet se indica que la deuda y la 

transferencia a Pemex, en lo que va de administración, es de 1.32 billones de pesos y “usted habló de 

400 mil millones. Estamos hablando de aproximadamente 1.5 Fobaproas”. 

Agregó que Pemex ha perdido prestigio y el 56 por ciento del valor de marca; fue rebasado por la 

iniciativa privada. Preguntó qué se va a hacer con todos los proveedores de las pequeñas y medianas 

empresas que hoy reclaman el pago de sus servicios y “cuántos familiares de usted trabajan en 

Pemex”. 

La situación de Pemex es más crítica 

Sue Ellen Bernal Bolnik, diputada del PRI, resaltó que, de acuerdo con un estudio, el Gobierno Federal 

ha inyectado a Pemex alrededor 1.3 billones de pesos y su situación financiera se ha vuelto 

insostenible. Se anunció que Pemex regresaría a su época de oro, pero está peor, en 2023 se ha 

extraído la menor cantidad de crudo de los últimos 13 años, la refinación mantiene pérdidas y el número 

de accidentes aumenta. 

Indicó que hoy se presenta el panorama de una empresa que no existe, cuando en realidad la situación 

de Pemex es más crítica y amerita soluciones prontas y expeditas; por ello, es necesario saber su 

situación financiera, el monto real de adeudo a proveedores, la causa de cancelación de un crédito y 

cuánto ha sido el ingreso del petróleo enviado a Cuba. Celebró que el INAI haya solicitado informar 

sobre la inversión en Dos Bocas.  

Necesario, implementar acciones sobre el cambio climático 

El diputado José Antonio Estefan Gillessen (PVEM) dijo que este gobierno sí está interesado en el 

cambio climático y trabaja a favor de la realidad y futuro del planeta. “El cambio climático afecta a 

millones de personas, sobre todo a los países más vulnerables; por ello, se requiere del esfuerzo y 



INFANTES SEPARADOS LEGIS MORENA   ¿   

 
 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

0 

8 

10/10/2023 LEGISLATIVO 

compromiso de todos. Sociedad y gobierno debemos emprender acciones encaminadas a disminuir 

estos efectos”.  

Señaló que, en materia de cambio climático, Pemex respalda ampliamente los compromisos adquiridos 

y se suma responsablemente a los esfuerzos de los Estados miembros de la Organización de las 

Naciones Unidas que adoptaron la Agenda 2030 y sus 17 Objetivos de Desarrollo Sostenible. 

“Reconocemos las medidas tomadas gracias a las cuales se han implementado procesos de 

identificación, administración y mitigación de riesgos climáticos”. 

Sin Pemex estaríamos muy mal  

Francisco Javier Guerrero Varela, diputado del PT, afirmó que Pemex ha sido un actor importante en 

el país y sin él estaríamos muy mal; ha pagado por décadas deudas externas, corrupciones y ha 

aportado al desarrollo; se dice que en pocos años ya no se va a usar el petróleo, “sí, pero la 

petroquímica no se va a detener en décadas y nosotros lo que tenemos que hacer es saber qué vamos 

a hacer con nuestras reservas. Tenemos que gestionar que el abasto interno lo conservemos también 

por décadas”.  

Cuestionó qué se hace con la extracción del petróleo y en qué proporción se debe exportar o a lo mejor 

no exportar. “Necesitamos elementos para legislar y que Pemex sea para beneficio de las y los 

mexicanos”; por ello, pidió hacer un análisis sobre las partes de la legislación que estorban al avance 

de la empresa. 

Se inyectaron recursos públicos para rehabilitar instalaciones 

Manuel Jesús Herrera Vega, diputado de MC, mencionó que de acuerdo con México Evalúa en lo que 

va de este sexenio se han realizado transferencias por 772 mil millones de pesos; el Instituto Mexicano 

para la Competitividad estima que el Gobierno Federal ha apoyado a Pemex con un total de 1.32 

billones de pesos desde 2019, de los cuales 907.9 miles de millones de pesos son apoyos directos y 

415.6 por recursos que la petrolera calcula que ha dejado de pagar al Estado por concepto de derecho 

por utilidad compartida. 

Refirió que en el primer semestre de 2023 se extrajo un promedio de mil 599 millones de barriles diarios 

de crudo, cantidad que está muy por debajo de la meta planteada para el próximo año, a pesar de la 

millonaria inversión que año con año se ha realizado. Preguntó si es posible que en algún momento el 
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Gobierno Federal pueda dejar de inyectarle recursos a la empresa y que ésta pueda cubrir sus 

amortizaciones sin requerirlos más. 

La gasolina debería costar 10 pesos 

La diputada Gabriela Sodi (PRD) expresó que desde 2019 el Gobierno Federal ha destinado más de 

700 mil millones de pesos a Pemex con el argumento de rescatar y fortalecer a la empresa, pero ese 

presupuesto bien podría ser ocupado para fortalecer el sistema nacional de salud, destinarse a la 

educación para las personas con discapacidad, institutos de cultura o a todos aquellos que perdieron 

beneficios por la austeridad republicana. 

Cuestionó si se han enviado más de dos millones de barriles de petróleo a Cuba, lo que representaría 

una sanción económica para el país. Añadió que este ejercicio de rendición de cuentas deja vacíos e 

incertidumbre porque los recursos se siguen desperdiciando; con la información de IEPS, la gasolina 

debería costar diez pesos y estar subsidiada. “Se ha renunciado a la posibilidad de tener una estrategia 

que impulse el desarrollo. Se inyectan recursos a una empresa que genera pérdidas”.  

Pemex no ha realizado donativos a ningún país 

En respuesta, el director de Pemex, Octavio Romero Oropeza mencionó que el total de lo que Petróleos 

Mexicanos ha aportado al Gobierno Federal asciende a 3 billones 574 mil millones de pesos, y ha 

recibido del gobierno 493 mil millones, es decir hay una diferencia de 3.08 billones a favor de Pemex.  

Aclaró que Pemex no ha realizado ningún donativo de combustible a gobierno extranjero. En la 

actualidad, se mantienen contratos de compra-venta de crudo y de productos petrolíferos con 26 

países.  

Señaló que, dentro de su presupuesto, Pemex no tiene contemplada una partida para el pago de 

amortizaciones de deuda; la deuda es prioridad para el Gobierno Federal y “no está en la intención de 

seguir pagando un interés tan alto en la deuda de Pemex; se está trabajando con la Secretaría de 

Hacienda para ir resolviendo este asunto que no tiene que ver con la operación de la empresa”.  

Romero Oropeza indicó que se está trabajando en un proyecto para crear una planta de separación de 

gas que permita quitarle hasta el 60 o 70 por ciento de nitrógeno. Es un proyecto innovador, va a haber 
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inversión privada, pero la planta será propiedad del país; eso va a permitir recuperar una cantidad 

impresionante de reservas tanto de líquidos como de gas.   

“Son como más de 50 o 60 años que podemos estar recuperando aceites, separando nitrógenos de 

gas y líquidos del gas. Este es un tema que el Presidente nos encargó desde el principio de la 

administración”, agregó. 

Sobre cuántos familiares trabajan en Pemex, el funcionario puntualizó que ninguno. “En mi 

administración, en mi tiempo como director, ningún familiar mío ha entrado a Petróleos Mexicanos, 

pudiera haber familiares míos que entraron en otras administraciones”. 

Agregó que en la página de internet hay información de los contratos de todos los proveedores. 

“Transparentamos totalmente ese rubro porque empezaron a aparecer coyotes y para resolver esto 

tomamos la decisión de poner todos los contratos de empresas que proveen servicios, los montos y 

convenios”. 

La empresa, dijo, obtiene sus propios ingresos de sus ventas de la producción que extrae del subsuelo. 

“Pemex vive de sus flujos que produce, sus ingresos, sus egresos, pero no hay un presupuesto de 

parte del Gobierno Federal”.  

Comentó que la meta de producción tiene que ver con la autosuficiencia energética y se busaca dejar 

de importar gasolina, diésel, turbosina y procesarla en las propias refinerías; “por eso, se está 

rehabilitando el programa permanente de inversión en las seis refinerías iniciales”. 

El funcionario afirmó que en las administraciones anteriores se tenía “más producción, más precio y 

más deuda, es como un contrasentido”. Detalló que en la actual se ha incrementado la producción 182 

mil barriles y no hay endeudamiento, sino una disminución de la inversión en el orden de 21 mil millones 

de dólares “de cómo lo recibimos”.   

Respecto a la extracción de petróleo, señaló que se debe extraer el suficiente crudo para ser 

autosuficiente en gasolinas, “si nosotros podemos procesar en nuestras refinerías un millón 800 mil 

barriles, lo ideal es producir un millón 900 mil, 150 mil barriles más para tener una reserva energética 

ante cualquier situación anómala que permita no parar las refinerías. Y si la reserva va creciendo poder 

exportar excedentes; pero la idea es extraer lo que requiera el país”.  
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Aseguró que falta mucho tiempo para que el petróleo pueda ser sustituido por otros combustibles 

alternos como el sol, aire, agua, hidrógeno. “Van a pasar todavía muchas décadas para que se deje de 

pensar en el petróleo como fuente principal de energía”. 

 

--ooOoo-- 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://comunicacionsocial.diputados.gob.mx/index.php/boletines/situacion-financiera-deuda-y-

rescate-entre-los-cuestionamientos-de-diputadas-y-diputados-al-director-de-pemex 

 

https://comunicacionsocial.diputados.gob.mx/index.php/boletines/situacion-financiera-deuda-y-rescate-entre-los-cuestionamientos-de-diputadas-y-diputados-al-director-de-pemex
https://comunicacionsocial.diputados.gob.mx/index.php/boletines/situacion-financiera-deuda-y-rescate-entre-los-cuestionamientos-de-diputadas-y-diputados-al-director-de-pemex
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Rastrean partidas para recorte al Poder Judicial 

El diputado Hamlet García presentó en la Comisión de Presupuesto un desglose de partidas y cuestionó 

su utilidad en la petición de 84 mil 792 millones de pesos que pidió en su conjunto el Poder Judicial. De 

esa cantidad, 6 mil 109 millones son para la Suprema Corte de Justicia de la Nación, 74 mil 793 para el 

Consejo de la Judicatura Federal y 3 mil 890 par el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. 

 

https://diario.mx/nacional/rastrean-partidas-para-recorte-al-poder-judicial-20231009-2107242.html 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://diario.mx/nacional/rastrean-partidas-para-recorte-al-poder-judicial-20231009-2107242.html
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Comentario / José Medina Mora (Presidente nacional de Coparmex) 

“Uno de los mayores pendientes en México es garantizar el acceso de la justicia a todos; hoy, solo el 1% 

de los delitos se persiguen. Por eso preocupa que al Poder Judicial de la Federación, en el presupuesto, 

se le quiera limitar y acotar. En ese sentido, lo que se discute ahora en la Cámara de Diputados, un 

recorte entre 15 mil y 25 mil millones de pesos que podría representar el 31% del presupuesto que tuvo 

en el 2023, nos parece un motivo de alarma. Para solventar la operación en el 2024, se solicitó a los 

diputados asignarle 84 mil millones de pesos, que representa un incremento del 4% con relación al 2023. 

En respuesta a ello, lo que se pretenda es recortar el 31% de ese monto, lo que nos parece inaceptable”. 

https://drive.google.com/file/d/1whvxvB1xU6_vqcIheIAUi2kFUaPi-wg_/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1whvxvB1xU6_vqcIheIAUi2kFUaPi-wg_/view
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Propone Cuquis Camarena, el 27 de febrero, como día 

nacional para la proteína animal 

La diputada federal María del Refugio Camarena Jáuregui, Cuquis Camarena, presentó en la sesión del 

4 de octubre de la Cámara de Diputados una iniciativa para establecer que el “27 de febrero de cada 

año, se celebre el Día Nacional de la Proteína Animal”. La integrante del Grupo Parlamentario del PRI 

refirió que establecer días nacionales para las actividades ganaderas es una estrategia legislativa que 

da respuesta a la inacción gubernamental que en cinco años ha abandonado en presupuesto, políticas 

públicas y programas federales a las diversas actividades pecuarias. 

 

https://hojaderutadigital.mx/propone-diputada-cuquis-camarena-el-27-de-febrero-como-dia-nacional-para-la-proteina-animal/ 

 

https://hojaderutadigital.mx/propone-diputada-cuquis-camarena-el-27-de-febrero-como-dia-nacional-para-la-proteina-animal/
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Propone Cuquis Camarena, el 27 de febrero, como día 

nacional para la proteína animal 

La diputada federal María del Refugio Camarena Jáuregui, Cuquis Camarena, presentó en la sesión del 4 

de octubre de la Cámara de Diputados una iniciativa para establecer que el “27 de febrero de cada año, 

se celebre el Día Nacional de la Proteína Animal”. La integrante del Grupo Parlamentario del PRI refirió 

que establecer días nacionales para las actividades ganaderas es una estrategia legislativa que da 

respuesta a la inacción gubernamental que en cinco años ha abandonado en presupuesto, políticas 

públicas y programas federales a las diversas actividades pecuarias. 

 

https://efekto10.com/propone-cuquis-camarena-el-27-de-febrero-como-dia-nacional-para-la-proteina-animal/ 

https://efekto10.com/propone-cuquis-camarena-el-27-de-febrero-como-dia-nacional-para-la-proteina-animal/
https://efekto10.com/
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Diputado reconoce es prioridad ampliar subsidio de 
energía en Sinaloa 

 
Ante los reclamos de la población guasavense y la Intercamaral por la llegada de los recibos de la luz muy 
elevados en la última facturación, quienes solicitaron a diputados federales una actualización y 
modificación del subsidio en Sinaloa, Casimiro Zamora Valdez adelantó que verán ese tema. El legislador 
federal reconoció que ese es uno de los asuntos prioritarios que se gestionarán en el Congreso. Destacó 
que buscará plantearlo en el Congreso de la Unión sobre las tarifas que maneja la CFE en Sinaloa, sobre 
todo este año, donde las temperaturas rebasaron los pronósticos de la temporada de calor, debido a 
que no se registraron lluvias, lo que ocasionó que también se extendiera la sequía.  
 
https://debate.com.mx/sinaloa/guasave/Diputado-reconoce-es-prioridad-ampliar-subsidio-de-energia-en-Sinaloa-20231009-

0017.html 

 

https://debate.com.mx/sinaloa/guasave/Diputado-reconoce-es-prioridad-ampliar-subsidio-de-energia-en-Sinaloa-20231009-0017.html
https://debate.com.mx/sinaloa/guasave/Diputado-reconoce-es-prioridad-ampliar-subsidio-de-energia-en-Sinaloa-20231009-0017.html
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Aporta Cámara de Diputados acervo para exposición del voto femenino 

A través de 60 láminas con acervos procedentes de la Fototeca, del Instituto Nacional de Estudios 

Históricos de las Revoluciones de México, del Archivo General de la Nación y del Archivo Histórico de la 

Cámara de Diputados, la exposición del Voto de las Mujeres a la Paridad en Acción, 70 años de Ruta 

Feminista, nos lleva por un recorrido cronológico que da cuenta de la lucha de las mujeres mexicanas 

para conquistar sus derechos político-electorales. 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6650?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D

3264FEE48F!6650&authkey=!AMwpcOjI2FTr33U&ithint=video&e=sEg7fO 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6650?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6650&authkey=!AMwpcOjI2FTr33U&ithint=video&e=sEg7fO
https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6650?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6650&authkey=!AMwpcOjI2FTr33U&ithint=video&e=sEg7fO
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El Horóscopo Político de Chairimística 

Margarita Zavala levanta la mano para la Ciudad de México. Leo: Margarita, si presionas un poquito 

más el cosmos te augura éxito total. 

Tu número de la suerte: 43, igual que el de AMLO. 

https://drive.google.com/file/d/1UosOiqT6IQofW_bsnJcTBM4ppZPXcXzy/view 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1UosOiqT6IQofW_bsnJcTBM4ppZPXcXzy/view
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Pide Xóchitl ir juntos ciudadanos y partidos 
 

En el encuentro estuvieron presentes los líderes del PRD, Jesús Zambrano, y el PAN, Marko Cortés. No 
acudió el líder tricolor, Alejandro Moreno. La aspirante del Frente dijo que a mucha gente que le gusta 
hacer las cosas a lo «güey», pero a ella no, de modo que se ha dedicado a elaborar la estrategia política 
de su postulación. 
 
https://www.heraldo.mx/pide-xochitl-ir-juntos-ciudadanos-y-partidos/ 
 
 
 

 

https://www.heraldo.mx/pide-xochitl-ir-juntos-ciudadanos-y-partidos/
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Xóchitl exige a Marko que levante el veto del PAN a Calderón para que se una a su campaña (lapoliticaonline.com) 

https://www.lapoliticaonline.com/mexico/politica-mx/xochitl-exige-a-marko-que-levante-el-veto-del-pan-a-calderon-para-que-se-una-a-su-campana/
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Ismael Brito rinde su segundo informe de actividades 
 

El diputado federal por MORENA, Ismael Brito Mazariegos, rindió su segundo informe de actividades 
legislativas ante miles de simpatizantes el día de ayer en el Centro de Convenciones al poniente de la 
capital chiapaneca. En el multitudinario evento, el legislador quien también preside la Comisión de la 
Frontera Sur en San Lázaro destacó que junto a los otros diputados federales de MORENA han 
presentado mil 514 iniciativas, lo que convierte a Morena en la bancada más productiva de la Cámara 
de Diputados. 
 
https://nvinoticiaschiapas.com/chiapas/09/10/2023/76085/ 
 
 
 

 
 

 
 
 
 

https://nvinoticiaschiapas.com/chiapas/09/10/2023/76085/
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Diputadas de Morena y PVEM denuncian irregularidades en INE de Lorenzo Córdova por 

más de 224 mdp 

 

 Las diputadas federales de Morena, Olga Juliana Elizondo Guerra, y del Partido Verde Ecologista de 

México, Valeria Santiago Barrientos, denunciaron presuntas irregularidades al interior del Instituto 

Nacional Electoral (INE) por más de 224 millones de pesos, durante la administración de Lorenzo 

Córdova. 

Las legisladoras explicaron que de acuerdo con la respuesta del INE a la solicitud de información 

330031423000350, durante 2022, la autoridad electoral facilitó 224 millones 419 mil 742 verificaciones 

de datos de credenciales para votar en favor de 62 instituciones privadas y 11 instituciones públicas. No 

obstante, únicamente se alcanzó una recaudación de 50 millones 325 mil 152 pesos con 67 centavos, a 

pesar de que debió recibirse ingresos superiores a los 224 millones, dado que el cobro unitario 

aproximado por verificación asciende a un peso; lo que representa un detrimento de casi 78 por ciento 

de ingresos por dicho concepto. 

Al respecto, responsabilizaron al exconsejero presidente del INE, Lorenzo Córdova Vianello, así como del 

exsecretario ejecutivo, Edmundo Jacobo Molina. 

“Podemos deducir que el Servicio de Verificación ha sido utilizado en total opacidad, al no contar con 

mecanismos establecidos en la Ley que permitan la rendición de cuentas del dinero efectivamente 

cobrado, así como investigar y, en su caso, sancionar a quienes ilícitamente se hayan enriquecido a costa 

del servicio público”, indicaron. 

En esa materia, y con la finalidad de fortalecer los mecanismos de protección de datos personales de la 

ciudadanía y la transparencia de los recursos públicos administrados por el INE, las diputadas 

presentaron una iniciativa de reforma a la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales, la 

Ley Federal de Protección de Datos Personales en Posesión de los Particulares y la Ley General en 

Materia de Delitos Electorales. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputadas-de-morena-y-pvem-denuncian-irregularidades-en-

ine-de-lorenzo-cordova-por-mas-de-224-mdp/ 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputadas-de-morena-y-pvem-denuncian-irregularidades-en-ine-de-lorenzo-cordova-por-mas-de-224-mdp/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputadas-de-morena-y-pvem-denuncian-irregularidades-en-ine-de-lorenzo-cordova-por-mas-de-224-mdp/
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Rommel Pacheco y el motivo por el que se sumó a Morena con Claudia Sheinbaum - Infobae 

https://www.infobae.com/mexico/2023/10/09/rommel-pacheco-y-el-motivo-por-el-que-se-sumo-a-morena-con-claudia-sheinbaum/
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Rommel Pacheco, el político con muchos ‘clavados’ entre partidos 

 

 

 

 

 

 

 

El diputado Rommel Pacheco dejó a la oposición, ahora forma parte del Movimiento de Regeneración 

Nacional (Morena), según el anunció que hizo en redes sociales, formará parte del equipo de Claudia 

Sheinbaum, coordinadora de los Comités en Defensa de la Cuarta Transformación, rumbo a las 

elecciones presidenciales.  

Fue el 6 de octubre cuando el exclavadista olímpico anunció que se sumó al equipo de la exjefa de 

Gobierno de la Ciudad de México, quien buscará la Presidencia de la República el próximo año. Sin 

embargo, su incorporación al partido guinda se formalizó 2 días después desde Yucatán, su estado natal. 

“Desde que entré a la política he trabajado y seguiré trabajando para todas las personas sin distinción 

de colores y partidos, porque creo en la unidad más que en la división y en  que todos somos iguales”, 

escribió en redes sociales. 

Semanas atrás, el pasado 26 de agosto, Pacheco Marrufo no sólo reconocía a Xóchitl Gálvez como la 

virtual candidata del Frente Amplio por México, sino también le levantaba la mano, junto con otros 

liderazgos del PAN, como una posible triunfadora de la contienda electoral de los comicios del próximo 

año. 

Su salida de Acción Nacional, partido al que se incorporó en 2021, e integración a la denominada al 

partido guinda generó un sinfín de críticas, no sólo por políticos, sino por ciudadanos quienes le 

recordaron el momento exacto en el que celebró cuando la oposición impidió la aprobación de la 

reforma eléctrica que impulsó el presidente Andrés Manuel López Obrador y los legisladores de la 4T. 
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No obstante, uno de sus momentos más destacados en el PAN fue cuando dio a conocer sus intenciones 

de denunciar a Ana Gabriel Guevara, titular de la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte (Conade), 

por supuestamente haber suspendido los apoyos a ciertos nadadores y clavadistas mexicanos. 

https://www.radioformula.com.mx/nacional/2023/10/9/rommel-pacheco-el-politico-con-muchos-

clavados-entre-partidos-784978.html 

 

https://www.radioformula.com.mx/nacional/2023/10/9/rommel-pacheco-el-politico-con-muchos-clavados-entre-partidos-784978.html
https://www.radioformula.com.mx/nacional/2023/10/9/rommel-pacheco-el-politico-con-muchos-clavados-entre-partidos-784978.html
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Entrevista / Claudia Selene Ávila Flores (Diputada - Morena) 

“Esta vez siento preocupación porque se ha polarizado mucho el clima, nosotros en la semana que 

íbamos a conformar un bloque legislativo donde están los llamados ‘Marcelistas’, he permanecido 

siempre junto a las aspiraciones que manifestó el excanciller y por congruencia lo he seguido 

acompañando, entonces nos dimos cuenta que tenemos una fuerza por la cantidad de legisladoras y 

legisladores que había”. 

https://drive.google.com/file/d/1SkHt_IlvQTtAkzMQdZEvvasbhi-j2sG9/view 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1SkHt_IlvQTtAkzMQdZEvvasbhi-j2sG9/view


GRUPO PARLAMENTARIO 

DE LA LXV LEG SLATURA 

2022, "Año de Ricardo Flores Magón" 
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“Director trampitas” y “diputado tontín”; así siguió el choque entre director de Pemex y 

diputados 

 

El diputado federal del PAN, Paulo Gonzalo Martínez López, llamó “director trampitas” al titular de 

Pemex Octavio Romero Oropeza, lo que generó la molestia del funcionario federal quien llamó al 

legislador “diputado tontín” 

“¿Le pregunto, director trampitas, qué cantidades de dinero dejó de transferir Pemex al Fondo Mexicano 

del petróleo?”, cuestionó el congresista durante la comparecencia de Ramírez Oropeza ante el poder 

legislativo. 

En respuesta, el director de Pemex exigió respeto y pidió a Martínez López que no le vuelva a poner 

apodos. 

“Primero diputado, yo con usted no tengo una amistad ni una situación de confianza que me lleve a 

ponerle apodos como usted me lo está haciendo, yo nunca le diría a usted “diputado tontín” por 

ejemplo”, lo que provocó aplausos de los legisladores de Morena y aliados. 

“Entonces, no acepto que usted me diga “director trampitas”, agregó el funcionario. 

Al responder la alusión, el diputado Gonzalo Martínez sostuvo que él no dijo mentiras, pues el propio 

director dijo al inicio de su comparecencia que en las diapositivas para mostrar el costo de producción 

de barriles de petróleo, hicieron un poquito de trampa. 

“Los términos que utilicé son palabras textuales que usted dijo al inicio de esta presentación, aquí lo dijo 

que nosotros hicimos trampita, por eso es el “director trampitas”, recordó el diputado. 

Al inicio de su comparecencia, Romero Oropeza explicó que el costo de producción de barriles de 

petróleo ha disminuido de 18.4 dólares por barril en 2022 a 13.6 dólares este año, pero dijo que se trata 

de una trampa” pues dicha reducción se basa principalmente en la reducción de los impuestos. 

“Hicimos un poquito de trampa, bueno, no es trampa, o sí trampa, pero no es trampa, miren. El costo de 

extraer un barril de petróleo, va acompañado del impuesto, el impuesto… ¿por qué razón incluyen el 

impuesto? Pues hay mil teorías en un costo de producción”, dijo. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/director-trampitas-y-diputado-tontin-asi-siguio-el-choque-

entre-director-de-pemex-y-diputados/ 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/director-trampitas-y-diputado-tontin-asi-siguio-el-choque-entre-director-de-pemex-y-diputados/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/director-trampitas-y-diputado-tontin-asi-siguio-el-choque-entre-director-de-pemex-y-diputados/
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Proponen más presupuesto para salud pública 

La diputada del PRI, Sue Ellen Bernal, impulsó una iniciativa para que la recaudación del Impuesto 

Especial sobre Producción y Servicios  que se aplica a bebidas alcohólicas, tabaco y alimentos con alta 

densidad calórica, se destine al gasto en salud pública. La legisladora priista destacó que con la 

aprobación de esta propuesta se puede garantizar que estos recursos se usen para la prevención y 

atención de enfermedades crónicas como obesidad, tabaquismo y alcoholismo. Finalmente, criticó que 

el sistema de salud mexicano enfrente la falta de acceso a servicios, el incremento a enfermedades 

crónicas y la falta de presupuesto asignado a este rubro. 

https://drive.google.com/file/d/1xKDBAxbREWtc_s4JvoMnI8lszQffumUX/view?pli=1 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1xKDBAxbREWtc_s4JvoMnI8lszQffumUX/view?pli=1
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Irresponsable y electorero presupuesto federal 2024: PAN 

Diputados federales panistas de Chihuahua ofrecieron una rueda de prensa para exponer 

inconformidades con relación al anteproyecto presupuestal del Gobierno Federal para 2024. En la 

atención a medios estuvieron presentes las diputadas Rocío González, Daniela Álvarez, María de los 

Ángeles Moreno, Rocío Reza y Laura Contreras, los diputados Salvador Alcántar y Eduardo Fernández, 

así como los dirigentes estatales Gabriel Díaz y Margarita Alvídrez. 

 

https://diario.mx/estado/irresponsable-y-electorero-presupuesto-federal-2024-pan-20231009-2107339.html 

 

 

https://diario.mx/estado/irresponsable-y-electorero-presupuesto-federal-2024-pan-20231009-2107339.html
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Analizan diputados del PAN el Presupuesto de Egresos 

Federal 2024 

Ante los medios de comunicación, los diputados federales del Partido Acción Nacional (PAN), en 

compañía de su dirigente estatal, Gabriel Díaz, y la secretaria General, Margarita Alvídrez, desglosaron 

la manera en la que viene el Presupuesto de Egresos Federal (PEF) 2024, lamentando que “una vez más 

el Gobierno Federal nos abandona”, a pesar de todas las problemáticas que se tienen en Chihuahua, 

motivo por el cual hicieron un llamado a los diputados de Morena a que igualmente representan a la 

entidad a que defiendan a la gente del estado. 

 

https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/chihuahua/analizan-diputados-del-pan-el-presupuesto-de-egresos-federal-

2024-10819015.html 

 

 

 

 

 

 

https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/chihuahua/analizan-diputados-del-pan-el-presupuesto-de-egresos-federal-2024-10819015.html
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/chihuahua/analizan-diputados-del-pan-el-presupuesto-de-egresos-federal-2024-10819015.html
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Expone PAN recortes en el Presupuesto federal de 2024 

 

Los diputados federales del Partido Acción Nacional (PAN), acompañados de su dirigente estatal, Gabriel 

Díaz Negrete, denunciaron las fallas encontradas en el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la 

Federación (PPEF), donde se disminuyen recursos en sectores primordiales como la seguridad y el 

desarrollo económico. 

 

https://netnoticias.mx/estatal/expone-pan-recortes-en-el-presupuesto-federal-de-2024/ 

 

https://netnoticias.mx/estatal/expone-pan-recortes-en-el-presupuesto-federal-de-2024/
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La diputada Chávez no está en condiciones de ser diputada 

federal: Rocío González 

La legisladora federal del PAN, Rocío González Alonso, denunció que Andrea Chávez mintió al decir que 

en materia de presupuesto federal, sería un año al sur del país o el siguiente para el norte, sin embargo 

desde 2020 se ha castigado a Chihuahua con cero pesos a obras, rehabilitación carretera y 

mantenimiento de las vías de comunicación. En materia de mantenimiento de carreteras federales en el 

Estado, aseguró que para el 2023 Chihuahua no tuvo recurso alguno y las gestiones de la gobernadora 

Maru Campos es que se lograron 490 millones de pesos para la rehabilitación de la carretera a Parral, "la 

dejaron parada, a ver qué pasa en la carretera Tomochi", acotó. 

 

 

https://www.omnia.com.mx/noticia/288756/la-diputada-chavez-no-esta-en-condiciones-de-ser-diputada-federal-rocio-gonzalez 

 

 

https://www.omnia.com.mx/noticia/288756/la-diputada-chavez-no-esta-en-condiciones-de-ser-diputada-federal-rocio-gonzalez
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Visión de AMLO es un presupuesto electorero, no hay 

recursos para atención migratoria: Daniela Álvarez 

La diputada federal del PAN, Daniela Álvarez, denunció que el gobierno federal pretende que se le 

apruebe un presupuesto electorero, que si bien los programas sociales Confirmó que el aumento a los 

programas sociales 129 mil 300 millones de pesos, que refleja un incremento del 75% en datos 

proporcionados por el Secretario de Hacienda Federal. Agregó que son necesarios los programas 

sociales, pero la visión del presidente es hacer un presupuesto electorero, al descuidar otros rubros, 

“concentrados en ganar votos, en ganar las elecciones”. 

 

https://www.omnia.com.mx/noticia/288747/vision-de-amlo-es-un-presupuesto-electorero-no-hay-recursos-para-atencion-migrat 

 

 

https://www.omnia.com.mx/noticia/288747/vision-de-amlo-es-un-presupuesto-electorero-no-hay-recursos-para-atencion-migrat


 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

10/10/2023 

 

LEGISLATIVO  

 

 

 

Aumentan $4 millones presupuesto 2024 para Chihuahua; 

“ni para la inflación”, dice PAN 

Diputados federales e integrantes del Comité Directivo Estatal del Partido Acción Nacional 

informaron que para el Paquete Económico 2024, alertaron que el Gobierno Federal 

propone un fuerte gasto público centrado en los proyectos sociales y en la continuación de 

megaproyectos “faraónicos”. El PAN informó que en números absolutos hay un aumento 

apenas de 4 millones 454 mil 40 pesos para el estado de Chihuahua en 2024 con respecto 

a 2023, lo que en términos porcentuales es un 6.61 por ciento, “ni para la inflación”. 

 

 

https://nortedigital.mx/aumentan-4-millones-presupuesto-2024-para-chihuahua-ni-para-la-inflacion-dice-pan/ 

 

 

 

https://nortedigital.mx/aumentan-4-millones-presupuesto-2024-para-chihuahua-ni-para-la-inflacion-dice-pan/


 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

10/10/2023 

 

LEGISLATIVO  

 

 

Acción Nacional condena ataques terroristas perpetrados 

por el grupo islamista Hamas en contra de Israel 

Ante las cobardes acciones que se suscitaron el pasado sábado durante el Festival de música cerca del 

Kibbutz Reim, en el sur de Israel y aproximadamente a cinco kilómetros de la barrera que lo separa de 

Gaza en la cual se reportan al menos 260 muertos y alrededor de un centenar de secuestrados, entre 

ellos presuntamente dos mexicanos. “Desde Acción Nacional condenamos los ataques terroristas 

perpetrados por el grupo islamista Hamas en contra de Israel durante el fin de semana”, señaló Mariana 

Gómez del Campo, Secretaria de Asuntos Internacionales del CEN del PAN. 

 

https://hojaderutadigital.mx/accion-nacional-condena-ataques-terroristas-perpetrados-por-el-grupo-islamista-hamas-en-contra-

de-israel/ 

 

 

https://hojaderutadigital.mx/accion-nacional-condena-ataques-terroristas-perpetrados-por-el-grupo-islamista-hamas-en-contra-de-israel/
https://hojaderutadigital.mx/accion-nacional-condena-ataques-terroristas-perpetrados-por-el-grupo-islamista-hamas-en-contra-de-israel/
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Castigo severo al robo de transporte: PAN 

 

 Se ha detectado que el robo al transporte en carreteras del país va en aumento, aseguró el diputado 

federal Gerardo Peña Flores, por ende una de las propuestas del Grupo Parlamentario del PAN es 

aumentar las penas por dicho delito federal. 

Desde tribuna y con el respaldo de los legisladores de Acción Nacional, el diputado tamaulipeco enfatizó 

la problemática que se presenta en territorio mexicano, lo que considera un freno a un sector que genera 

miles de empleos en el país. 

“Como legisladores debemos atender este problema, responder contundentemente a los criminales y 

atender el llamado de los conductores, sus familias y el sector, fortaleciendo la legislación, al incrementar 

la pena de 8 a 15 años de prisión, cuando el objeto del robo sea las mercancías y de 2 a 9 años, cuando 

se trate únicamente de equipaje o valores con independencia del valor de lo robado”, aseveró. 

Se detalló que con la reforma al Código Penal Federal y de la Ley Orgánica del Poder Judicial de la 

Federación, en materia de Delitos Carreteros de 2018, el robo al autotransporte de carga, pasajeros, 

turismo o transporte privado atinadamente se considera como delito federal con. 

Anteriormente dicho delito que se presenta en las carreteras del país tenía una pena de 6 a 12 años de 

prisión, así que de ahí arranca el aumento a una falta que es reportada por la bancada de Acción Nacional 

como prioritaria de resolver. 

Peña Flores informó que los delitos cometidos en las carreteras del país atentan contra la economía y el 

desarrollo de México, pero van más allá, recurrentemente afectan la vida e integridad de los mexicanos. 

Expuso que datos oficiales de la Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS), de la Canacar 

y la Asociación Mexicana de Distribuidores de Automotores, el resultado para el sector autotransporte 

de carga en general es devastador, la inseguridad va en escalada llegando a más de 4 mil 500 robos en 

las carreteras del país en lo que va del año. 

https://www.milenio.com/politica/pan-propone-aumentar-pena-delito-robo-transporte-carga 

 

https://www.milenio.com/politica/pan-propone-aumentar-pena-delito-robo-transporte-carga
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Castigo severo al robo de transporte: PAN 

 

Se ha detectado que el robo al transporte en carreteras del país va en aumento, aseguró el diputado 

federal Gerardo Peña Flores, por ende, una de las propuestas del Grupo Parlamentario del PAN es 

aumentar las penas por dicho delito federal. Peña Flores informó que los delitos cometidos en las 

carreteras del país atentan contra la economía y el desarrollo de México, pero van más allá, 

recurrentemente afectan la vida e integridad de los mexicanos. 

 

https://www.milenio.com/politica/pan-propone-aumentar-pena-delito-robo-transporte-carga 

 

 

 

https://www.milenio.com/politica/pan-propone-aumentar-pena-delito-robo-transporte-carga
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Los deportistas que han mostrado apoyo a Claudia Sheinbaum 

 

 

 

 

 

 

Las elecciones en México para la presidencia de la República serán en el 2024 y por ahora tanto Claudia 

Sheinbaum (Morena) como Xóchitl Gálvez (Frente Amplio por México), son aspirantes a la silla que ahora 

ocupa Andrés Manuel López Obrador.  

En las últimas horas algunos deportistas han revelado con quién irán en las votaciones del siguiente año 

y han manifestado públicamente apoyo a la exjefa de gobierno de la Ciudad de México. 

Tal es el caso del basquetbolista Gustavo Ayón, quien hace tiempo perteneció a la plantilla del Real 

Madrid o del exfutbolista Ramón Ramírez, referente del Guadalajara y la Selección Mexicana. 

Uno de los más recientes en mostrarse en favor de Sheinbaum Pardo fue Rommel Pacheco, exclavadista 

y quien en la política tiene pasado en el Partido Acción Nacional (PAN). 

"Contento y emocionado por ser parte de este gran proyecto y seguir transformando México, Yucatán y 

Mérida", escribió en su cuenta de Twitter junto a unas imágenes. 

Aunque todavía no han declarado públicamente su apoyo a Xóchitl Gálvez, seguramente más adelante, 

ya con las votaciones cerca, esto podría llegar de parte de algunos deportistas hacia la aspirante del 

Frente Amplio por México. 

Cabe recordar que Gálvez es aficionada al futbol y cada que hay elecciones en el deporte hay 

personalidades que se unen a quienes buscan la silla presidencial. 

https://www.eluniversal.com.mx/deportes/los-deportistas-que-han-mostrado-apoyo-a-claudia-

sheinbaum/ 

 

https://www.eluniversal.com.mx/deportes/los-deportistas-que-han-mostrado-apoyo-a-claudia-sheinbaum/
https://www.eluniversal.com.mx/deportes/los-deportistas-que-han-mostrado-apoyo-a-claudia-sheinbaum/
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Rommel Pacheco justifica su apoyo a Claudia Sheinbaum: "Creo en la unidad más que en 

la división" 

 

 

 

 

 

 

 

En las últimas horas se volvió tendencia en redes sociales el nombre del exclavadista mexicano Rommel 

Pacheco, quien mediante sus redes sociales compartió una imagen junto a Claudia Sheinbaum, 

“coordinadora nacional de los Comités de Defensa de la Cuarta Transformación” y virtual candidata 

presidencial de Morena. 

En la que abiertamente mostraba su apoyo y reafirmaba sus aspiraciones por ser gobernador de Yucatán, 

generaron polémica al ser diputado por el Partido Acción Nacional. 

 Después de la publicación de la fotografía, Pacheco quien fuera multimedallista en Juegos 

Panamericanos, Juegos Centroamericanos compartió una nueva publicación en la que abundó en sus 

agradecimientos. "Como ciudadano desde que entré a la política he trabajado y seguiré trabajando para 

todas las personas sin distinción de colores y partidos, porque creo en la unidad más que en la división 

y en que todos somos iguales; por eso hoy estoy seguro de que unidos vamos a transformar Mérida y 

Yucatán haciendo equipo con todas las personas que se quieran sumar a este gran proyecto", escribió. 

Pacheco, reiteró su apoyo a Claudia Sheinbaum y agradeció la bienvenida a Joaquín Díaz, coordinador 

del estado de Yucatán del partido Morena. 

"Muchas gracias a la Dra. @Claudiashein y a @huachodiazmena por el impulso y darme tan calurosa 

bienvenida y quien será una pieza clave de la próxima transformación de Yucatán", finalizó. 

https://www.eluniversal.com.mx/deportes/rommel-pacheco-justifica-su-apoyo-a-claudia-sheinbaum-

creo-en-la-unidad-mas-que-en-la-division/ 

https://www.eluniversal.com.mx/deportes/rommel-pacheco-justifica-su-apoyo-a-claudia-sheinbaum-creo-en-la-unidad-mas-que-en-la-division/
https://www.eluniversal.com.mx/deportes/rommel-pacheco-justifica-su-apoyo-a-claudia-sheinbaum-creo-en-la-unidad-mas-que-en-la-division/
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Rommel Pacheco se suma a Claudia Sheinbaum 

El viernes por la noche sorprendió a panistas, incluso morenistas, la adhesión de Rommel Pacheco quien 

tenía una diputación federal por el PAN. Se sumó al proyecto de Claudia Sheinbaum, quien hizo público 

este recibimiento al exclavadista al Movimiento de Transformación. 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6648?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D

3264FEE48F!6648&authkey=!AN_MVTjgaL7bJa8&ithint=video&e=f6pFeT 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6648?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6648&authkey=!AN_MVTjgaL7bJa8&ithint=video&e=f6pFeT
https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6648?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6648&authkey=!AN_MVTjgaL7bJa8&ithint=video&e=f6pFeT
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¡Quedaste, Rommel Pacheco! Clavadista ‘salta’ a Morena; 
le recuerdan cuando se burló de AMLO 

 
El exatleta olímpico Rommel Pacheco firmó, este domingo 8 de octubre, un acuerdo para enlistarse en 
las filas de Morena y, de esta manera, emprender su lucha para participar en las elecciones de 2024 por 
la gubernatura de Yucatán. El exclavadista renunció a su puesto en la Cámara de Diputados por el PAN 
para militar en Morena, de la mano de Claudia Sheinbaum 
Querido Rommel es un honor y un privilegio que seas parte de este proyecto que crece todos los días. 
Eres un gran deportista, un gran mexicano y un gran ser humano. Gracias gracias. Bienvenido. La 
esperanza nos une. En Yucatán también crece el proyecto de transformación”, escribió Claudia 
Sheinbaum a través de X. 
 
https://www.zocalo.com.mx/quedaste-rommel-pacheco-clavadista-salta-a-morena-le-recuerdan-cuando-se-burlo-de-amlo/ 

 

 

 

https://www.zocalo.com.mx/quedaste-rommel-pacheco-clavadista-salta-a-morena-le-recuerdan-cuando-se-burlo-de-amlo/
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Es mejor que siga un gobierno donde no haya corrupción 
 

La virtual candidata presidencial de Morena, Claudia Sheinbaum, dijo que lo mejor que le puede pasar 
al país es que siga un gobierno donde no haya corrupción y se apoye a las personas que menos tienen 
“Sabemos que vamos a ganar el 2024, pero hay varias tareas que debemos hacer, la primera tarea es 
organizarnos en Comités de la Defensa y Promoción de la Transformación (…), necesitamos más de 100 
mil comités, y vamos sumando y sumando”, comentó durante el “Acuerdo por la Unidad de la 
Transformación” en Manzanillo, Colima, donde se sumó el legislador Rommel Pacheco, quien renunció 
al Partido Acción Nacional (PAN). 
 
https://www.cuartopoder.mx/nacional/es-mejor-que-siga-un-gobierno-donde-no-haya-corrupcion/466598 

 
 

https://www.cuartopoder.mx/nacional/es-mejor-que-siga-un-gobierno-donde-no-haya-corrupcion/466598
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Diputado priista Jaime Bueno busca la creación de una 

agencia para el desarrollo y aplicación de Inteligencia 

Artificial 

El diputado federal Jaime Bueno busca la creación de la Agencia Mexicana para el Desarrollo y Aplicación 

de la Inteligencia Artificial, al referir que nuestro país necesita avanzar en esta materia y así alcanzar 

mayor tecnológica y una mejor economía. En conferencia de prensa, el integrante del Grupo 

Parlamentario del PRI plantea formar un órgano articulador e incluyente que coordine los esfuerzos del 

sector público, académico y comunidad científica. 

 

https://hojaderutadigital.mx/diputado-priista-jaime-bueno-busca-la-creacion-de-una-agencia-para-el-desarrollo-y-aplicacion-de-

inteligencia-artificial/ 

 

 

https://hojaderutadigital.mx/diputado-priista-jaime-bueno-busca-la-creacion-de-una-agencia-para-el-desarrollo-y-aplicacion-de-inteligencia-artificial/
https://hojaderutadigital.mx/diputado-priista-jaime-bueno-busca-la-creacion-de-una-agencia-para-el-desarrollo-y-aplicacion-de-inteligencia-artificial/
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Sandra Cuevas aseguró que destituirá a la administradora de la Central de Abastos “por corrupta” - Infobae 

https://www.infobae.com/mexico/2023/10/10/sandra-cuevas-aseguro-que-destituira-a-la-administradora-de-la-central-de-abastos-por-corrupta/
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COPPPAL Llama A Un Cese Al Fuego Entre Israel Y 
Palestina: Pide A La ONU Trabajar Urgentemente Un 

Acuerdo De Paz Para Detener La Guerra 
 

Alejandro Moreno Cárdenas, presidente de COPPPAL, organización integrada por más de 70 partidos 
progresistas, pidió al secretario general de la Organización de las Naciones Unidas, Antonio Guterres, 
trasladarse a medio oriente para impulsar con el acompañamiento de diversas naciones, principalmente 
el grupo de mediación internacional para Oriente Próximo en el que participan Rusia, Estados Unidos, la 
UE y la ONU, un cese al fuego, que permita detener a tiempo, una guerra que se prevé de una alta 
intensidad, larga y sangrienta. 
 
https://hojaderutadigital.mx/copppal-llama-a-un-cese-al-fuego-entre-israel-y-palestina-pide-a-la-onu-trabajar-urgentemente-un-
acuerdo-de-paz-para-detener-la-guerra/ 

 

https://hojaderutadigital.mx/copppal-llama-a-un-cese-al-fuego-entre-israel-y-palestina-pide-a-la-onu-trabajar-urgentemente-un-acuerdo-de-paz-para-detener-la-guerra/
https://hojaderutadigital.mx/copppal-llama-a-un-cese-al-fuego-entre-israel-y-palestina-pide-a-la-onu-trabajar-urgentemente-un-acuerdo-de-paz-para-detener-la-guerra/
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Alito molesto con Coppel y Claudio X. por el apoyo que Sheinbaum recibe de cámaras empresariales en sus giras 
(lapoliticaonline.com) 

https://www.lapoliticaonline.com/mexico/politica-mx/alito-molesto-con-coppel-y-claudio-x-por-el-apoyo-que-sheinbaum-recibe-de-camaras-empresariales-en-sus-giras/
https://www.lapoliticaonline.com/mexico/politica-mx/alito-molesto-con-coppel-y-claudio-x-por-el-apoyo-que-sheinbaum-recibe-de-camaras-empresariales-en-sus-giras/
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Van mujeres priistas competitivas para el 2024: ONMPRI 
HIDALGO 

 
De cara al proceso electoral del 2024, el más grande que ha tenido México, las mujeres del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) tendrán una participación definida con las candidaturas. 
La diputada federal y presidenta del Organismo Nacional de Mujeres Priistas (ONMPRI) en la entidad, 
Montcerrat Hernández Pérez, expresó que será una elección muy importante, pues deben elegirse los 
perfiles más competitivos. 
 
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/local/van-mujeres-priistas-competitivas-para-el-2024-onmpri-hidalgo-10809648.html 

 
 
 
 
 

https://www.elsoldehidalgo.com.mx/local/van-mujeres-priistas-competitivas-para-el-2024-onmpri-hidalgo-10809648.html


INFANTES SEPARADOS LEGIS MORENA   ¿   

 
 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

0 

8 

10/10/2023 LEGISLATIVO 

Entrevista Eduardo Ruiz-Healy / Xavier González Zirión (Diputado-PRI) 

“El tema de salud ha sido lo peor que ha hecho la 4T. Tiene taches en muchas áreas, en crecimiento 

económico, en seguridad, pero salud está generando 250 mil muertos cada año, el año pasado fueron 

250 mil, 2022, y este año va hacia ese número, que pudieron no haber muerto simplemente con que les 

den tratamiento de las enfermedades que tienen, de diabetes, de enfermedades cardiovasculares, 

detección de cáncer, en fin. Uno de mis proyectos para la Ciudad de México es rearmar el sistema de 

salud, para que al menos en la capital podamos tener la atención que teníamos en 2019. Tengo muchas 

posibilidades por los proyectos que tengo, por todas las cualidades que hemos ido juntando de mi equipo 

para llegar a ganar, no solo a ser el candidato, sino a ganar la jefatura de gobierno de la Ciudad de 

México”. 

https://drive.google.com/file/d/1y8oggvThTitSinm8_0ExSoQq90bbgstS/view 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1y8oggvThTitSinm8_0ExSoQq90bbgstS/view
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Presenta Chertorivski libro sobre CDMX 

 

 

 

 

 

 

 

El diputado federal por Movimiento Ciudadano, Salomón Chertorivski, presentó este día un libro de su 

autoría titulado "Una Ciudad mejor que ésta". 

En la publicación, el aspirante a la Jefatura de Gobierno destacó los principales problemas que enfrenta 

la Capital y propuestas para solucionarlos. 

El ex Secretario de Salud local cuestionó que una víctima de un delito tenga que trasladarse hasta un 

Ministerio Público para iniciar una denuncia. 

Pues la policía de proximidad ciudadana debería tener facultades de investigación, señaló. 

Además, Chertorivski consideró que la principal problemática que aqueja a la Capital es la disposición de 

agua. 

"Porque estamos recargando nada y estamos captando nada de agua pluvial y recuperarla, es urgente 

que empecemos a recuperar, a reinyectar agua más de la que sacamos a nuestro acuífero. 

"Por el tipo de suelo de esta Ciudad, y porque estamos hundiéndola y explotando en una zona lacustre 

más agua de la que estamos reinyectando", declaró a REFORMA. 

La presentación del libro la hizo ante medios de comunicación en instalaciones de Movimiento 

Ciudadano en la Colonia Del Valle. 

https://www.reforma.com/presenta-chertorivski-libro-sobre-cdmx/ar2689907?v=1 

 

https://www.reforma.com/presenta-chertorivski-libro-sobre-cdmx/ar2689907?v=1
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“Movimiento Ciudadano será opción en 2024”: Chertorivski 

 

 

 

 

 

 

El diputado federal de Movimiento Ciudadano, Salomón Chertorivski, aseguró que el movimiento 

naranja será una opción para los capitalinos, en los comicios de 2024, asimismo anunció su participación 

en el proceso de elección del candidato por la Jefatura de Gobierno. 

“Movimiento Ciudadano va solo, estamos convencidos del rechazo que tiene el PRI y el PAN es enorme, 

y estamos convencidos que Morena no es solución para nadie en este país; Movimiento Ciudadano será 

alternativa para México en el 2024″, expuso. 

Durante la presentación de su libro “Una Ciudad Mejor que Ésta”, Chertorivski anunció su participación 

en el proceso de selección de candidato a la Jefatura de Gobierno por Movimiento Ciudadano. 

Asimismo, adelantó que visitará las 16 alcaldías de la Ciudad de México para difundir las 12 rutas para 

una construcción para poner a la capital en movimiento. 

“Voy hacer precampaña con todo el ánimo, con todas las ganas, con toda la calle, con todo lo que tenga 

que hacer, voy a salir a conquistar las calles”, respondió a pregunta expresa de 24 Horas. 

Por su parte, Alejandro Piña, dirigente de MC en la capital, detalló que el registro para la candidatura por 

la Jefatura de Gobierno en MC será abierto el próximo 21 de octubre. 

En tanto, el libro “Una Ciudad Mejor que Ésta” aborda los temas: mujeres, agua, salud, economía, 

seguridad, medio ambiente, además de desarrollo urbano. 

https://www.24-horas.mx/2023/10/09/movimiento-ciudadano-sera-opcion-en-2024-chertorivski/ 

https://www.24-horas.mx/2023/10/09/movimiento-ciudadano-sera-opcion-en-2024-chertorivski/
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Comentario / Salomón Chertorivski (Diputado – MC) 

“El sábado, en la FIL de Monterrey, presenté el libro ‘Una ciudad mejor que ésta’, sobre la CDMX, que he 

amado siempre con todas sus contradicciones y locuras. Y porque la amo tanto es que me duele ver 

situaciones que están fallando y que se podrían corregir. El libro lo que trata de plasmar con toda 

puntualidad, es el diagnóstico de 12 de los grandes problemas y cuáles podrían ser sus rutas de solución, 

discusión, análisis y hacia dónde podemos ir”. 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6654?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D

3264FEE48F!6654&authkey=!AMklkw2l37cAEzQ&ithint=video&e=VTRLDo 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6654?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6654&authkey=!AMklkw2l37cAEzQ&ithint=video&e=VTRLDo
https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6654?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6654&authkey=!AMklkw2l37cAEzQ&ithint=video&e=VTRLDo
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¿No fue Ramírez Marín?, PVEM impulsaría candidatura de Federica de Kabah en Yucatán - Infobae 

https://www.infobae.com/mexico/2023/10/10/no-fue-ramirez-marin-pvem-impulsaria-candidatura-de-federica-de-kabah-en-yucatan/
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Mauricio Vila Dosal es el nuevo presidente de la Conago 

El gobernador de Yucatán, Mauricio Vila Dosal, asumió este día la presidencia de la Conferencia Nacional 

de Gobernadores (Conago) y al dirigir un mensaje afirmó que la verdadera transformación para México 

se logra a través de la coordinación efectiva, la suma de voluntades y una visión a largo plazo que nos 

guíe. Durante la habitual conferencia de prensa mañanera del presidente Andrés Manuel López Obrador 

en Palacio Nacional, Vila Dosal aseveró que es necesario planear y compartir metas a futuro, por lo cual, 

la mejor forma en la que lograremos avanzar será mediante el trabajo en conjunto, “porque creo que el 

diálogo es la expresión de la política y es que el respeto por nuestras diferencias es esencial para 

fortalecer nuestra democracia”. 

 

https://www.lajornadamaya.mx/yucatan/221603/mauricio-vila-dosal-es-el-nuevo-presidente-de-la-conago 

 

 

 

 

 

https://www.lajornadamaya.mx/yucatan/221603/mauricio-vila-dosal-es-el-nuevo-presidente-de-la-conago
https://www.lajornadamaya.mx/yucatan/221603/mauricio-vila-dosal-es-el-nuevo-presidente-de-la-conago
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Nuevo León lanzará dos licitaciones de pasos viales 

alrededor de Gigafactory de Tesla 

El Gobierno de Nuevo León anunció este lunes que serán lanzadas las dos primeras licitaciones públicas 

para la construcción de igual número de pasos viales alrededor de donde se levantará la Gigafactory de 

Tesla en Santa Catarina en los próximos días. En la conferencia de Nuevo León Informa en el Palacio de 

Gobierno, Hernán Villarreal, secretario de Movilidad y Planeación Urbana, informó que será el 

Fideicomiso de Proyectos Estratégicos (Fideproes) el que se hará cargo de las obras. 

 

https://www.milenio.com/politica/comunidad/nuevo-leon-arrancara-obras-tesla-dos-pasos-desnivel 

 

 
 
 
 
 

https://www.milenio.com/politica/comunidad/nuevo-leon-arrancara-obras-tesla-dos-pasos-desnivel
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Gobierno de Jalisco revela situación en la que está la 
entrenadora de gimnasia atrapada en Israel 

 
El Gobierno de Jalisco se coordinará con las autoridades del Gobierno de la República para apoyar a 
todos los jaliscienses que estén varados en Israel tras el inicio del conflicto armado entre ese país y el 
grupo Hamás, informó en sus redes sociales el mandatario Enrique Alfaro Ramírez. 
 
 
https://www.eloccidental.com.mx/mundo/gobierno-de-jalisco-revela-situacion-en-la-que-esta-blajaith-aguilar-entrenadora-de-

gimnasia-atrapada-en-israel-10818225.html 

 

 

 

 
 

 

https://www.eloccidental.com.mx/mundo/gobierno-de-jalisco-revela-situacion-en-la-que-esta-blajaith-aguilar-entrenadora-de-gimnasia-atrapada-en-israel-10818225.html
https://www.eloccidental.com.mx/mundo/gobierno-de-jalisco-revela-situacion-en-la-que-esta-blajaith-aguilar-entrenadora-de-gimnasia-atrapada-en-israel-10818225.html
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Crisis migratoria, invisibilizada para las ciudades no 
fronterizas de Coahuila 

 
Mientras que en Piedras Negras y Acuña, ciudades fronterizas de Coahuila, se advierte el riesgo de un 
colapso por la cantidad de migrantes llegados de Centro y Sudamérica a la frontera con Estados Unidos, 
en el resto del estado, el conflicto se está volviendo invisible para la sociedad. 
 
https://www.elsiglocoahuila.mx/noticia/2023/crisis-migratoria-invisibilizada-para-las-ciudades-no-fronterizas-de-coahuila.html 

 
 
 
 

https://www.elsiglocoahuila.mx/noticia/2023/crisis-migratoria-invisibilizada-para-las-ciudades-no-fronterizas-de-coahuila.html
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Pese a “realidad deshumanizante”, ciudad de Oaxaca sólo 
cuenta con un refugio para migrantes 

 
Las personas migrantes que transitan por Oaxaca y el resto de los estados viven una realidad 
“deshumanizante”, y el país está desbordado por la migración, afirma Araceli Tovilla Galindo, directora 
del albergue del Centro de Orientación del Migrante de Oaxaca (COMI), el único espacio en la capital 
que brinda refugio temporal para los extranjeros. 
 
 

https://oaxaca.eluniversal.com.mx/sociedad/pese-realidad-deshumanizante-ciudad-de-oaxaca-solo-cuenta-con-un-refugio-para-

migrantes 

 

 

https://oaxaca.eluniversal.com.mx/sociedad/pese-realidad-deshumanizante-ciudad-de-oaxaca-solo-cuenta-con-un-refugio-para-migrantes
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/sociedad/pese-realidad-deshumanizante-ciudad-de-oaxaca-solo-cuenta-con-un-refugio-para-migrantes
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Otrora empresa paraestatal, orgullo de los mexicanos, por lo que representa para nuestro 

nacionalismo, desde 1938, cuando el general Lázaro Cárdenas, decretó expropiación petrolera, hoy, 

Petróleos Mexicanos, no es más que un símbolo del pasado, que hay que rescatar en el presente, 

pero no se vislumbra cómo, sólo a través de préstamos. 

Cuando veíamos y escuchábamos en primeros años del régimen el foro matinal del presidente 

Andrés Manuel López Obrador, reiteraba y ofrecía que la empresa, esperaba producir más de 2 

millones de barriles diarios; que acabaría con el nefasto sindicato petrolero que entonces, dirigía 

Carlos Romero Deschamps, que no más fraudes desde Pemex, como el que hizo Emilio Lozoya Austin 

o el que se conoció como Pemexgate. 

En el último año del gobierno que pretendió la “transformación”, empresas calificadoras, 

técnicamente, ubican a la que fue una gran paraestatal que era orgullo del país, en virtual quiebra. 

La deuda que registra la oposición, PAN-PRI-PRD, en Pemex, es casi igual, a la que hereda este 

gobierno, en su último año: aproximadamente: 2 bdp. 

No fue casual que, ayer, al comparecer ante comisiones unidas de Energía y de Infraestructura, para 

Glosa del V Informe de Gobierno, el director, Octavio Romero Oropeza, se confrontara con 

representantes populares de oposición, por la situación en que se encuentra la empresa. 

LOS TRES PODERES 

Juan López Miguel 

 

PEMEX: LA DEUDA BAJA A 106 MIL MDD, INFORMA OCTAVIO ROMERO A DIPUTADOS; PAN: 

ACUMULA PÉRDIDAS POR 3 BDP, “ESTÁ EN QUIEBRA” 
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En la visión del funcionario, ¡ingeniero agrónomo!, reportó a los diputados federales de aquellas 

comisiones ordinarias de trabajo que presiden, Manuel Rodríguez González, Morena y Reginaldo 

Sandoval Flores, PT, respectivamente, Pemex, está en bonanza con una sana situación financiera. 

Durante su mensaje inicial, ponderó reservas petroleras durante el gobierno lopezobradorista, al 

pasar de 7 mil millones de barriles de petróleo crudo en 2019, a 7 mil 400 para el cierra de este año, 

“derivado del cambio de direccionamiento en las inversiones”. 

Hay “incremento”, dijo, en pozos exploratorios y en la tasa comercial; creció producción de 

hidrocarburos líquidos y gas, y justificó críticas que esperaba durante la comparecencia y las que a 

diario hacen  empresas calificadoras sobre situación en la empresa: “todas las petroleras del mundo 

enfrentan el problema de declinación natural y producción nueva”. 

En producción de petróleo, Pemex produce 1 millón 886 barriles diarios, cifra de la cual, 32% 

proviene de campos nuevos que empezaron su producción en el sexenio; del 2019 a 2023, se 

desarrollaron 44 nuevos campos, “lo que explica incremento en la producción”. 

Costo administrativo y operativo actual, para extraer un barril, es 9.9 dólares, pero si se considera 

el impuesto, el costo asciende a 13.6 dólares. 

Del huachicol, director de Pemex reportó a diputados federales reducción del 86% en gasolinas, 

turbosina y diesel; del 52% en gas LP. El ahorro, es por 232 mil mdp para Pemex y 152 mil mdp para 

el gobierno federal, Lo que representa en IVA e IEPS, son aproximadamente, 76 mil mdp. 

La expectativa de esa comparecencia para los representantes populares de oposición, fue ver y 

escuchar en el director de Pemex, balance financiero de la paraestatal, Octavio Romero Oropeza, 

minimizó críticas de virtual quiebra y poco falto decir que Pemex, está en bonanza  económica. 

El balance financiero, en la óptica del funcionario, “es positivo”. La deuda en Pemex, habló, 

disminuyó, al pasar de 129 mil millones de dólares, a 106 mil mdd, de enero a septiembre de este 
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año. Es decir, “ha habido un desendeudamiento muy importante y la deuda como porcentaje del 

Producto Interno Bruto, representa el 6.1 por ciento”. 

Empero, ese cuadro de próspera fantasía en Pemex, lo ensombreció  una legisladora del PAN, Gina 

Geraldina Campuzano González, quien durante el posicionamiento de su bancada, expuso realidad 

que atraviesa la empresa; sin ambages, fue directa desde su intervención inicial. 

-“Señor ingeniero Romero Oropeza, acerca de la paraestatal que dirige y lamentablemente con 

números y datos duros puedo decirle que Pemex vive la crisis más grande de su historia. Está 

técnicamente en la quiebra, sin ingresos propios y sin ser autosuficiente en sus gastos de 

operación”. 

Puyante en su mensaje, afirmó que entre 2019-2022, Pemex recibió del gobierno federal, por 

concepto de “ayudas” -“aclárese que ayuda es dinero de los impuestos de los mexicanos”-, un 

monto por 890 mil mdp, equivale a pagar 11 años el  presupuesto del instituto Nacional Electoral. 

Asimismo, al día de hoy, Pemex, acumula pérdidas ¡por caso 3 billones de pesos! 

-“Morena ha conseguido que Pemex se consolide como la compañía más endeudada del mundo; en 

este año, la deuda asciende a 1.94 billones de pesos. Hagamos este comparativo, la deuda asciende 

a una cuarta parte de todo el presupuesto de la Federación. Con esa deuda, pudiéramos recibir otro 

tanto los estados y municipios en recursos, ¡prácticamente, es todo el presupuesto que reciben los 

estados!”. 

-“De ese nivel es la deuda, de una sola paraestatal, así de grande ha sido su ineptitud. Y le aclaro, 

¡límpiese bien la cara!, porque el que se mordió la lengua fue usted”, fue el tono visceral que puso 

la diputada federal del PAN, al posicionar a la bancada y replicar a un irrespetuoso director de 

Pemex, quien no esperaba espetaran critica que hizo a la oposición, al escuchar cifras y datos que 

no aceptó para Pemex. 
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Pemex Transformación Industrial, añadió la diputada Gina Campuzano, que se hace cargo de refinar, 

perdió más de 700 mil mdp a la fecha y para el siguiente ejercicio fiscal, la empresa va a recibir un 

rescate de capital por 145 mil mdp y otro de los beneficios que recibirá, es que tendrá la menor 

carga fiscal de su historia. 

-“¡Cómo nos hubiera gustado! que hubieran tenido ese buen corazón y lo hubiera aplicado en 

tiempos de pandemia cuando requerían todas las micro, pequeñas y medianas empresas, incentivos 

fiscales para poder sobrevivir”. 

Incisiva, lo que agregó diputada del PAN, en posicionamiento partidista: 

-“Y nos damos cuenta que en Pemex, abunda pero abunda la corrupción, porque usted, ingeniero, 

usted ingeniero agrónomo, le ha regalado petróleo a Cuba, apoyando la dictadura de Díaz Canel, 

con eso de que Morena es fan de las dictaduras, le ha mandado  más de 200 millones de dólares en 

petróleo a escondidas a Cuba y no les ha cobrado ni un solo peso”. 

-“Como vil tirano de Pemex, lo maneja a su antojo y no ha reportado ni especificado si fueron 

préstamos o donaciones. Por eso el Banco de Exportaciones e Importaciones de Estados Unidos 

(Eximbank), sancionó a México, cancelándole un préstamo de 800 millones de dólares a Pemex y 

fue inscrito en la lista negra, ya no le otorgará más créditos a México, eso  nos costó el chistecito de 

andar jugándole al padrino”. 

Desde la tribuna popular de San Lázaro (“Salón Verde”), la diputada Gina Campuzano, observó: 

-“¡Y miren cómo cambian las cosas! toda la corrupción que se estuvo denunciando día con día, de 

la empresa brasileña Odebrecht, quedó como todo lo que este gobierno de Morena, es, en puras 

falacias”. 

-“Porque de acuerdo con Mexicanos Contra la Corrupción, 201 contratos que Pemex hizo públicos y 

que otorgó a contratistas de la refinería en Dos Bocas, 197 fueron firmados ¿y adivinen por quién?, 

Leonardo Cornejo Serrano. Sí, sí, ese quien estuvo involucrado en la estafa de Odebrecht. Y se 
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preguntan, qué hace aquí ahorita en la administración, pues es actualmente el Subdirector de 

Proyectos de la división de Pemex Transformación Industrial, premiadito, y que sigue vinculado a 

nuevos y escandalosos casos de corrupción”. 

-“También, entre otras cosas, de sus procesos y en lo obscurito, Pemex dio 27 mil millones en 

adjudicaciones directas al hoy difunto Daniel Flores Nava, empresario y operador de Adán Augusto 

(López Hernández, ex titular en Segob), quien fue un empresario consentido del sexenio anterior y 

que en este gobierno fue el niño mimado, hasta que sospechosamente, pues perdió la vida, 

¿verdad?, en un accidente”. 

-“Y qué podemos decir de Dos Boas, solo ha servido para dos cosas, dilapidar el dinero y para alberca 

olímpica, porque, ¡fíjense nada más!, de los 190 mil mdp que va a recibir Dos Bocas, permitiría que 

129 millones de mexicanos, tuvieran Seguro Popular, así de fácil”. 

Puyante, lapidaria, visceral, intervención final de la diputada Gina Campuzano, quien, a nombre de 

la bancada que coordina Jorge Romero Herrera, subió a tribuna para al grupo parlamentario ante 

Octavio Romero. 

-“Y aquí, podría seguir yo todo el día, enumerando la corrupción de Pemex, que si las camionetas 

blindadas; que las explosiones de Pemex por falta de mantenimiento de las plantas que han cobrado 

la vida de los mexicanos; que sigue el huachicol más fuerte que nunca; que la falta de pago a 

proveedores que generará desabasto en las áreas metropolitanas”. 

-“¡Ah!, y la madre de todas las mentidas, ¡jamás!, pudieron bajar el precio de la gasolina. 

¡Barbaridad!”. 

-“¡Este gobierno ha sido el más corrupto de Pemex! ¡Este gobierno es el que más han robado, 

traicionado y mentido como nunca!, en la historia de México”. 

-¡Qué bueno que usted mismo aceptó que son una bola de tramposos!”. 
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-“Señor ingeniero agrónomo, lamento mucho que usted sea solo uno de los títeres que lo mueven 

a conveniencia y que terminó siendo uno más de los que le besa la mano a su amo. Eso es lo que es 

usted ahorita, un títere y un mentiroso” 

Así fue de áspera, puyante, provocadora, verídica, con tintes de falacias, entre representación 

popular de oposición y director en Pemex, con motivo de Glosa del V Informe de Gobierno. 

¡Zas! 

EN EL CHACALEO 

Otro diputado que espetó a Octavio Romero Oropeza, situación en Pemex, fue Manuel Jesús Herrera 

Vega, del MC, quien ponderó: al primer semestre de este año, se apoyó a la empresa con más de 

908 mil millones de pesos, a través de capitalizaciones y estímulos fiscales. La empresa, acusó, es la 

petrolera más endeudada del mundo, con una cifra superior a los 110 mil mdd, sin contar que la 

mitad de esa deuda, se debe amortizar en los próximos 4 años. Pemex, aclaró cuesta en números 

redondos, durante el sexenio, más de 500 mil millones al año… La diputada del PRD, Elizabeth Pérez 

Valdez, fustigó promesa del gobierno en el sentido de que al 2024, el país, sería autosuficiente en la 

demanda de gasolina y diesel, que requieren casi un millón de barriles al día, “pero apenas se logra 

el 42% de esta demanda”, además, en lo que va del sexenio, “se derrocharon más de 1.5 billones de 

pesos en la paraestatal”… En las últimas intervenciones, de la comparecencia que hizo el director 

de Pemex en San Lázaro, el diputado de Morena, Héctor Irineo Mares Cossío, ponderó fracaso de la 

reforma energética de Enrique Peña Nieto, en el 2014, pues no bajaron tarifas en luz, gas y gasolinas, 

“pero sucedió lo contrario, provocó una crisis”… Defendió que en el gobierno de Andrés Manuel 

López Obrador, precios de gasolinas y diesel, se mantienen debajo de la inflación, para no afectar la 

economía de los mexicanos. “Se recupera a Pemex en beneficio de los hogares”, defendió… En su 

intervención final, el director de Pemex informó que la meta a final del régimen, es alcanzar una 

producción diario de 1 millón 900 mil barriles y replicó que “no hay ninguna multa” por parte del 

Eximbank, que “no hay ninguna cancelación de ningún crédito”, porque fue un acuerdo “de ya no 
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solicitar ese crédito”… De la refinería “Dos Bocas”, dijo que se encuentra concluida 100 por ciento 

en su etapa mecánica, “estamos hablando de 18 plantas, es una instalación compleja, grande e 

importante para el país”… Durante comparecencia, diputados de oposición, protestaron y, potando 

cartulinas y primeras planas, refrendaron lo que, en la tribuna del “Salón Verde”, acusaron en 

relación a Pemex… El senador Héctor Vasconcelos, agradece al Presidente, que lo distinga como 

representante permanente de México, ante Organización de las Naciones Unidas; dijo estar atento 

a la designación, para cumplir con esta nueva responsabilidad. Este legislador, es un actor político, 

serio, de respeto y preside comisión de Relaciones Exteriores… Junta de Coordinación Política en 

San Lázaro, instaló grupo plural de trabajo que organizará el Parlamento abierto para fortalecer 

análisis de la iniciativa que reforma artículo 123 en nuestra Ley de leyes en materia de jornadas y 

descanso laboral… En la sede del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, 

conmemoraron 70 aniversario del voto de las mujeres en nuestro país… Con la representación de 

los diputados federales, Marcela Guerra Castillo, hizo un recuento de participación de la mujer, su 

anhelo de poder votar y ser propuesta a un  cargo de elección popular, que en el Constituyente de 

1917, la secretaria de Venustiano Carranza, Hermila Galindo Acosta, presentó excitativa, “pro 

sufragismo” de la mujer… Realidad que se hizo constitucional en 1953, refirió la presidenta en mesa 

directiva… A partir de entonces, añadió, la mujer irrumpió en la vida política del país en forma 

incremental, obviamente, con vaivenes… Vendría Ley Electoral de 1996, con una obligación en los 

partidos políticos de consolidar 30 por ciento al género, en candidaturas; aumentó a 40% en el 2008; 

en el 2014, se incorporó el principio de paridad en Ley de leyes. En el 2019, Cámara de Diputados, 

se hizo “la paridad en todo, la igualdad en todos los niveles y órdenes de gobierno, pero así la lucha 

surgió, primero en el interior de los partidos”… Marcela Guerra, abordó en su discurso el flagelo de 

feminicidios, crímenes de candidatas o la intimidación a las que están sujetas cuando son aspirantes 

a un cargo de elección popular… El asunto, resaltó, involucra procuración de justicia, que tenemos 

que hacer algo, “porque en estos comicios que están por venir, tenemos, no podemos, no podemos 

permitir que haya secuestros de candidatas, desapariciones, asesinatos, intimidaciones”… Ahí está 
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la alerta que hace la presidenta de los diputados, en el miso sentido que ya advierte el diputado 

Rubén Ignacio Moreira Valdez, de no permitir que violencia y delincuencia, “secuestren” en algunas 

regiones del país, el proceso electoral. ¡Cuidado!... 15 de diciembre, está a la vuelta de la esquina, 

política, mucha política, deberán hacer los senadores, Ana Lilia Rivera Rivera y el coordinador del 

grupo mayor y presidente en Junta de Coordinación Política, Oscar Eduardo Ramírez Aguilar, para 

el puyante, estridente asunto para designar 3 vacantes en el pleno de comisionados del Instituto 

Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección en Datos Personales… ¡Claro!, 

siempre y cuando, haya voluntad y consenso, porque entra la otra máxima en el derecho, ¡nadie 

está obligado a lo imposible!, cual reiteraba el senador con licencia, Ricardo Monreal Ávila, para 

este asunto, que es una papa caliente, entre el Poder Ejecutivo Federal y Cámara de Senadores… 

¡Cuidado!... Nuestro Correo: juanlopez23@hotmail.com... ¡Visítanos! https://los3poderes.com/... 

¡Síguenos! Redes sociales… YouTube: juanlopezmiguel59… Instagram: juan3poderes… Twitter: 

@JuanLopezMiguel…          

    

mailto:juanlopez23@hotmail.com
https://los3poderes.com/


 

PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

2 

 

10/10/2023 OPINIÓN 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 10/10/2023

/06/2023 

OPINIÓN 

 
 
 
 
 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 10/10/2023

/06/2023 

OPINIÓN 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 



2 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

29 

 

 

10/10/2023 
 

OPINIÓN 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



INFANTES SEPARADOS LEGIS MORENA   ¿   

 
 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

9 

8 

10/10/2023 OPINIÓN 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

6 10/10/2023

/06/2023 

OPINIÓN 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

10/10/2023 OPINIÓN 

  

 

 

 

 

 

 

 

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR; DOS AVIONES VAN RUMBO A ISRAEL PARA REPATRIAR A ALREDEDOR DE 300 MEXICANOS 

 

El presidente Andrés Manuel López Obrador, sostuvo la posición de México ante el conflicto entre Israel y Palestina a favor de la paz, la no 

intervención y la resolución del conflicto; instó a que la Organización de las Naciones Unidas (ONU) convoque a una asamblea general para 

abogar por la paz, e informó que tres mexicanos han sido secuestrados por el grupo armado Hamas y que dos aviones militares van en camino 

hacia Israel para repatriar a alrededor de 300 mexicanos que desean volver a México. El presidente López Obrador declaró que hay reportes 

de tres mexicanos desaparecidos, ya se tiene comunicación con sus familiares y se está haciendo toda una labor de búsqueda. En cuanto a los 

mexicanos que se encuentran en Israel, salió un avión para traer a los que quieran venir a México. Están trabajando los embajadores de Palestina, 

de Israel. Hay apuntados alrededor de 300 mexicanos que quieren salir, en el caso de Israel, la mayor parte de los mexicanos que están, lo han 

hecho por viajes turísticos, fundamentalmente religiosos, y como están cancelando aviones comerciales, se decidió enviar un avión y se está 

preparando otro. Sobre la posición de México ante el conflicto entre Israel y Palestina, reiteró la posición de México, publicada por la Secretaría 

de Relaciones Exteriores (SRE), ante los ataques del grupo armado Hamas a Israel y la contraofensiva israelí hacia la Franja de Gaza: Nosotros 

estamos a favor de la paz, no consideramos que deba utilizarse la violencia. Es muy claro el mandato de nuestra Constitución en cuanto a política 

exterior: no intervención, autodeterminación de los pueblos, cooperación para el desarrollo, solución pacífica de las controversias. Esa es nuestra 

postura. No queremos la guerra, no queremos la confrontación. Nosotros no queremos tomar partido porque queremos ser factor para la 

búsqueda de una solución pacífica. Cuando se enfrentan estos conflictos tan graves es una situación de mucha gravedad, que más que condenas, 

lo que requiere es búsqueda de soluciones pacíficas, que se dialogue y que se evite el que escale más la confrontación. López Obrador hizo un 

llamado a la ONU para que convoque con urgencia a una Asamblea General, con la participación de todos los países miembros, para 

pronunciarse a favor del diálogo y trabajar a favor de la solución pacífica en el conflicto entre Israel y Palestina. Naciones Unidas debe aplicarse 

a fondo, no solo el Consejo de Seguridad de Naciones Unidas, porque estamos viendo que no apuestan a la búsqueda de la paz, siempre 

bloquean cualquier iniciativa en ese sentido. Yo creo que se debe convocar a una Asamblea de Naciones Unidas, con la participación de todos 

los países miembros, para pronunciarse por el diálogo, por la solución pacífica y evitar la guerra con todo el daño que ocasiona.  

 

HÉCTOR VASCONCELOS; ES PROPUESTO COMO PRÓXIMO EMBAJADOR DE MÉXICO ANTE LA ONU 

 

El presidente Andrés Manuel López Obrador informó que propondrá al senador Héctor Enrique Vasconcelos y Cruz como embajador de 

México ante la Organización de las Naciones Unidas (ONU). Propuesta que surge un mes después de que Juan Ramón de la Fuente, actual 

representante ante la ONU, anunció la finalización de su ciclo como embajador. López Obrador explicó que la propuesta será llevada en 15 o 

30 días al Senado de la República para ser votada. Héctor Vasconcelos, nacido en la Ciudad de México, en 1945, hijo de Esperanza Cruz, 

reconocida pianista mexicana del siglo XX y José Vasconcelos, secretario de Educación Pública e impulsor del proyecto de alfabetización del 

pueblo de México durante el mismo siglo. Héctor Vasconcelos es licenciado en Ciencias Políticas por la Universidad de Harvard, maestro en 

Historia Política por la Universidad de Cambridge y doctor por la Universidad de Oxford. El senador morenista también realizó estudios musicales 

en conservatorios de la Ciudad de México y de Ginebra, Suiza. Ha desempeñado el cargo de director general del Festival Internacional Cervantino 

(1977-1982), y primer secretario ejecutivo del Fondo Nacional para la Cultura y las Artes (1989-1991). Vasconcelos también ha ejercido como 

secretario general del Consejo de la Crónica de la Ciudad de México (1987-1989), coordinador general de asuntos especiales en la Cancillería 

mexicana y cónsul de México en Boston (1996-1999) y embajador de México en Dinamarca, Noruega e Islandia (1999-2004). Actualmente Héctor 

Vasconcelos es senador por Morena luego de haber sido electo por la vía plurinominal en 2018, y desde entonces es presidente de la Comisión 

de Relaciones Exteriores del Senado e integrante de las Comisiones de Relaciones Exteriores América del Norte; América Latina y el Caribe; y 

Europa. 

JESUS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR 

DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS 
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DIPUTADO IGNACIO MIER; NO EXISTEN ENCUESTAS SERIAS Y LA ÚNICA LEGÍTIMA SERÁ LA REALIZADA POR MORENA. 

 

El coordinador del Grupo Parlamentario de Morena, Ignacio Mier Velazco, afirmó que no existen encuestas serias de cara al proceso electoral 

de 2024, y la única legítima será la realizada por Morena. Insistió en que las actuales encuestas son simplemente propaganda política y forman 

parte del viejo régimen. Asimismo coincidió con el gobernador de Puebla, Sergio Salomón Céspedes Peregrina, quien declaró que las 

encuestas no otorgan ventajas a nadie y carecen de legitimidad. Mier Velazco subrayó que las encuestas en circulación son parte de las prácticas 

del viejo régimen y criticó a los miembros de Morena que las utilizan para promocionarse, considerando esto como una contradicción con los 

principios del movimiento. Mientras muchos de nosotros exclamamos es un honor estar con Lopez Obrador, debemos actuar en coherencia con 

nuestros principios y alejarnos de las viejas prácticas y vicios del viejo régimen. Mier Velazco citó al gobernador de Puebla para argumentar que 

las encuestas generan confusión y promueven a ciertos perfiles para sus propios objetivos, aunque respetó la libertad de quienes optan por 

utilizarlas. En un movimiento como el nuestro, hablar prematuramente sobre encuestas no es una estrategia efectiva, como señala el gobernador, 

pero cada quien es libre de elegir sus estrategias. No debemos olvidar que la encuesta definitiva será realizada por Morena, con la encuesta 

madre y la dos espejo, ya que las demás carecen de seriedad. 

 

CLAUDIA SHEINBAUM; CONDENAR CUALQUIER FORMA DE VIOLENCIA Y PARTICULARMENTE LA VIOLENCIA QUE VA CONTRA 

CIVILES E INOCENTES. 

 

Claudia Sheinbaum Pardo, virtual candidata presidencial por Morena en 2024, condenó los actos violentos que se han registrado en el conflicto 

entre Israel y Palestina, pues destacó la importancia de que se concentren los esfuerzos en pacificar dicha región. Estoy de acuerdo con que se 

cese la violencia, y que se reconozcan a los dos Estados, y que se busque la manera inmediata de pacificar esta región del mundo. La 

Coordinadora Nacional de Defensa de la Transformación aprovechó para señalar que toda forma de violencia es innecesaria, pero en especial, 

aquella cuyas principales víctimas son personas inocentes. Hay que condenar cualquier forma de violencia y particularmente esta forma de 

violencia: atacar a civiles, a inocentes. 

 

RECTOR ENRIQUE GRAUE; UNAM REVISA PRESUNTO PLAGIO EN LA TESIS DE SHEINBAUM Y EL INFORME DE GÁLVEZ 

 

El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Enrique Graue, informó que la institución ya sigue de cerca los casos del 

supuesto plagio de tesis de la coordinadora de la Defensa de la Transformación, Claudia Sheinbaum, y la responsable de la Construcción del 

Frente Amplio por México, Xóchitl Gálvez. Graue dio a conocer que, a pesar de que las cosas aún no están muy claras, la institución está 

revisando ambas tesis. Cabe recordar que el pasado 20 de septiembre, ante la polémica por el presunto plagio, el rector de la Universidad 

Nacional Autónoma de México, Enrique Graue Wiechers, instruyó al director de la facultad ingeniería, José Antonio Hernández Espriú, turne 

el asunto tanto al comité de ética como al consejo técnico de esa entidad, a fin de que se realice el análisis que corresponda. En ese sentido, la 

senadora panista aseguró que su trabajo tenía un dos o un tres por ciento de contenido no citado aunque las herramientas de software para 

detectar plagio indicarían lo contrario. Por otro lado, un medio digital informó un análisis, donde se aseguró que la exjefa de Gobierno capitalino, 

Claudia Sheinbaum, copió partes de la tesis Biomass Stoves: Engineering Design, Development, and Dissemination (1987), del académico de 

la Universidad de Princeton Samuel F. Balwin. Sin embargo, Claudia Sheinbaum, informó que el trabajo de Baldwin está citado y referido 

como pie de página en la tesis. Explicó que no hay formas muy diversas de describir un mismo proceso fisicoquímico, por lo que la descripción 

del proceso de combustión basada en el libro Baldwin por definición no varía demasiado de la fuente original.  

 

MARIANA GÓMEZ DEL CAMPO; ACCIÓN NACIONAL CONDENA ATAQUES TERRORISTAS PERPETRADOS POR EL GRUPO 

ISLAMISTA HAMAS EN CONTRA DE ISRAEL 

 

Mariana Gómez del Campo, Secretaria de Asuntos Internacionales del CEN del PAN, señalo que desde Acción Nacional condenamos los 

ataques terroristas perpetrados por el grupo islamista Hamas en contra de Israel. Condeno las cobardes acciones que se suscitaron durante el 

Festival de música cerca del Kibbutz Reim, en el sur de Israel y aproximadamente a cinco kilómetros de la barrera que lo separa de Gaza en la 

cual se reportan al menos 260 muertos y alrededor de un centenar de secuestrados, entre ellos presuntamente dos mexicanos. Asimismo dijo 

que ante la escalada del conflicto y el anuncio del Gabinete de Seguridad israelí, en el cual se declaró oficialmente el estado de guerra hacemos 

un llamado urgente a la Secretaría de Relaciones Exteriores para que se garantice la seguridad de la comunidad mexicana que se encuentra en 

la zona de conflicto y localicen a los ciudadanos mexicanos presuntamente secuestrados por esta organización terrorista. De igual manera, 
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lamentamos que los reportes de las víctimas mortales y los heridos se sigan incrementando, por lo que manifestamos toda nuestra solidaridad 

con las víctimas y con sus familiares en estos momentos tan dolorosos y llenos de incertidumbre. 

 

RUBÉN MOREIRA; INCLUIR EN CALENDARIO OFICIAL DE DESCANSO FESTIVIDAD DE LA VIRGEN DE GUADALUPE 

 

El coordinador del Grupo Parlamentario del PRI, Rubén Moreira Valdez, informó que presentó una iniciativa para incluir en el calendario oficial 

de descansos la fecha que enmarca la festividad de la Virgen de Guadalupe. El legislador  consideró necesario reconocer el 12 de diciembre 

como una fecha de importancia cultural, como un día que provee a la sociedad un sentimiento de pertenencia e identidad nacional y de valor 

para el sector laboral. Indicó que la trascendencia de esta conmemoración queda de manifiesto cada año con la movilización del turismo religioso. 

Al profundizar en su propuesta de reforma al artículo 74 de la Ley Federal del Trabajo, el legislador priista recordó que algunos empleadores ya 

otorgan esta fecha como día de asueto. Puntualizó que aprobar su propuesta sumaría la celebración de la Virgen de Guadalupe a los descansos 

obligatorios del 1 de enero, el 5 de febrero, el 21 de marzo, el 1 de mayo, el 16 de septiembre, el 20 de noviembre, el 1 de diciembre y el 25 de 

diciembre. Entre estas festividades, puntualizó, se encuentran algunas religiosas, como la Navidad, el Día de Muertos y la Semana Santa.  

 

MARKO CORTES; MÉXICO ENFRENTA UNA TRAGEDIA MIGRATORIA Y EL GOBIERNO MEXICANO SIGUE SIN HACER NADA 

 

El presidente nacional del PAN, Marko Cortés Mendoza, tras señalar que México enfrenta una tragedia migratoria sin precedentes, porque están 

muriendo personas, no solo en su intento por cruzar la frontera, sino por violaciones sistemáticas a sus derechos humanos. Marko Cortes señaló 

que el gobierno de López Obrador sigue sin hacer nada, dejando completamente solos a los gobiernos estatales frente a esta problemática de 

índole nacional. Por un lado promueve la migración a México, provocando una doble crisis humanitaria, ya que criminaliza y obliga a los migrantes 

a sobrevivir en condiciones infrahumanas y, por otra, no apoya a los estados que los reciben, creando verdaderos tapones humanos. Lamentó 

que los cientos de miles que buscan mejores oportunidades de vida y que huyen de la violencia, pobreza y regímenes autoritarios en sus países, 

solo encuentren muerte, tal como ocurrió con los venezolanos fallecidos al sur del país. Y en lugar de que el Estado mexicano genere condiciones 

para que la migración sea de manera ordenada y segura, los deja desprotegidos para que caigan en manos de autoridades corruptas que los 

victimizan o en el peor de los casos, del crimen organizado, que los roba, secuestra, tortura y asesina. México se ha convertido en una trampa 

mortal para los migrantes, la frontera entre México y Estados Unidos es la ruta migratoria más peligrosa del mundo según la Organización 

Internacional para las Migraciones y qué decir de la frontera sur, es sinónimo de riesgo, persecuciones, violencia y agresiones. El dirigente de 

Acción Nacional consideró que las consecuencias ante la falta de movilidad segura para los migrantes son fatales, cuando esta situación debe 

ser de la mayor relevancia y gravedad para la política nacional. Nosotros exigimos al gobierno federal que otorgue todos los apoyos necesarios 

a estados fronterizos del norte y del sur, porque es donde con mayor claridad se vive esta tragedia todos los días. Se requiere no solo otorgar 

ayuda humanitaria, sino también mejoras en infraestructura y diversos servicios como el de higiene y salud, que se encuentran rebasados. 

 

ISRAEL; EMITE ORDEN DE EMERGENCIA PARA QUE CIVILES PUEDAN ARMARSE 

 

El ministro de Seguridad Nacional de Israel, Itamar Ben Gvir, emitió una orden de emergencia a la División de Licencias de Armas de Fuego 

para facilitar que un mayor número posible de ciudadanos israelíes puedan armarse en plena guerra con Hamás. Cualquier ciudadano que 

cumpla con los criterios para posesión de armas de fuego, sin antecedentes penales o médicos, podrá recibir aprobación para posesión de armas 

de fuego. El plazo para lograr la licencia será de tan solo una semana, tras haber sido sometido el interesado a una entrevista telefónica. Además, 

se agilizará que los ciudadanos que hayan depositado su arma en el último año por no haber realizado la renovación de la licencia o la 

capacitación puedan recuperarla. 

 

 www.hectormunoz.com.mx/ 

Twitter @hector munoz 

Instagram jhectormunoz  

Facebook Héctor Muñoz 

 

http://www.hectormunoz.com.mx/
https://twitter.com/jhectormunoz
https://www.instagram.com/jhectormunoz/?hl=es


 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

10/10/2023 OPINIÓN 

  

 

 

 

 

 

 

 

AMLO PIDE A LA ONU REUNIÓN URGENTE POR CONFLICTO ENTRE ISRAEL Y PALESTINA 

 Una firme posición en contra del conflicto armado que se desató en medio oriente asumió el gobierno 

mexicano y por ello, el presidente Andrés Manuel López Obrador demandó que de manera urgente la ONU 

convoque a todos los países para hallar una salida pacífica al conflicto armado entre Israel y Palestina que ha 

cobrado miles de vidas. El presidente señaló que el organismo internacional debe tener un papel activo, 

“aplicarse a fondo”, ante este nuevo conflicto bélico y no dejar toda la responsabilidad al Consejo de Seguridad. 
Aseguró que “más que condenas” lo que se requiere es la búsqueda de soluciones pacíficas, que se dialogue y se evite que escale 

más la confrontación y violencia. 

CLAUDIA SHEINBAUM DEFIENDE SU TRIUNFO EN LA ENCUESTA DE MORENA 

Muy activa se mantiene Claudia Sheinbaum posicionándose en las preferencias electorales y ante morenistas de 

Manzanillo, Colima, respondió a las acusaciones de Marcelo Ebrard y sostuvo: “yo gané la encuesta” y en Morena 

“se respira unidad, alegría e ilusión”. La aspirante presidencial destacó la suma de empresarios del país a su 

proyecto, y consideró que “se han sumado al movimiento, porque saben que el gobierno de la cuarta transformación 

sí funciona y debe continuar. Quien también salió en defensa de la ex jefa de Gobierno fue Mario Delgado que 

aseguró que la nominación de Sheinbaum como “coordinadora nacional del movimiento de transformación” fue “de manera 

transparente, libre y democrática”.  

NADIE SERÁ EXCLUIDO PARA SELECCIÓN DEL CANDIDATO DE LA OPOSICIÓN PARA LA CDMX, ASEGURA ALIANZA 

VA POR MÉXICO 

La Alianza Va por la Ciudad de México, integrada por PAN, PRI y PRD, ultima los detalles para iniciar con el 

proceso de selección de su candidato o candidata a la Ciudad de México, pero por lo pronto aseguró que 

nadie será excluido. A través de un posicionamiento, precisaron que, con humildad, trabajo, consenso y visión 

de Ciudad, se construyen las bases para seleccionar al perfil que “represente este proyecto victorioso”. “Nadie 

está excluido. Nada ni nadie está por encima del proyecto. Reconocemos a las mujeres y hombres que han 

expresado su interés en participar”, precisaron. Refrendaron su compromiso de trabajar en un proyecto plural e incluyente, sin 

privilegios personales ni de grupo, en el que todas las voces integren un perfecto andamiaje para responder a las grandes 

expectativas ciudadanas. “Desde la alianza #VaPorLaCDMX seguimos escuchando y recopilando ideas y propuestas para formular 

el proyecto de Ciudad de futuro que merecemos. Por ello, de la mano de especialistas y de las y los ciudadanos, en la Alianza 

#VaPorLaCDMX concluimos los Foros Rumbo a la Construcción de la Plataforma Electoral que incorporará las ideas que 

solucionen los problemas de las y los capitalinos”. Así que ya no habrá que esperar mucho para conocer el método en el que 

participarán personajes como las alcaldesas Lía Limón, Sandra Cuevas y los alcaldes Santiago Taboada, Adrián Rubalcava, 

la senadora Kenia López, el diputado Luis Cházaro y la diputada Cynthia López Castro, Mariana Moguel, hija de Rosario 

Robles o la diputada Margarita Zavala. 

 

 

JESUS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR 
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KENIA LÓPEZ CRITICA POSTURA DE MÉXICO SOBRE EL CONFLICTO DE ISRAEL 

Kenia López, vicecoordinadora del PAN en el Senado, calificó como un “gran error” del presidente Andrés 

Manuel López Obrador, no fijar una posición de condena por el ataque de Hamas a Israel, pues no se puede 

ser neutral cuando tres mexicanos fueron tomados como rehenes por este grupo extremista.  La presidenta de 

la Comisión de Derechos Humanos, aseveró que son inadmisibles los ataques terroristas contra la población 

civil israelí y que han puesto en riesgo a mexicanos que se encuentran en territorio hebreo. “Es un gran error 

del presidente de la República no pronunciarse en contra. Miren que el señor López Obrador desde Palacio 

Nacional no haya fijado una posición clara en contra de los actos terroristas es terrible, porque no se puede ser imparcial cuado la 

vida de mexicanos está en riesgo. Que hoy el titular del Ejecutivo diga ‘nosotros no queremos tomar partido’ sólo demuestra su 

complacencia con grupos extremistas”. 

MARIO DELGADO PIDE A MARCELO EBRARD QUE PRUEBE QUE YA SE TENÍAN RESULTADOS DE LA ENCUESTA 

 El presidente nacional de Morena, Mario Delgado salió al paso de los dichos de Marcelo Ebrard y de plano lo 

retó a probar que se tenían los resultados de la encuesta para definir la coordinación de los Comités de Defensa 

de la Cuarta Transformación antes del conteo, como aseguró el ex canciller el viernes. Al preguntarle si hubo 

trampa, ante lo dicho por Ebrard, Delgado respondió: “Eso es absolutamente falso, tendría que demostrarlo él 

con pruebas. Delgado sostuvo que siguen a la espera de que el ex canciller decida si se mantiene en Morena, 

después que impugnó el proceso interno que dio el triunfo a Claudia Sheinbaum.  “Él es libre de tomar una decisión, si continúa 

en el movimiento o hace otra cosa. Él ha puesto una impugnación ante la Comisión de Honestidad y Justicia, misma que está 

siendo atendida”, señaló.  

XÓCHITL GÁLVEZ ASEGURA QUE TIENE TODO PARA GANAR EN EL 2024 

 La senadora Xóchitl Gálvez sigue recorriendo el país para que más gente la conozca rumbo a las elecciones 

del 2024, pero ante las encuestas que le dan un amplia ventaja a Claudia Sheinbaum, Xóchitl rechazó que 

su proyecto vaya a la deriva y, por el contrario, aseguró que PAN, PRI y PRD trabajan junto con la sociedad 

civil para ganar los comicios de 2024. En un encuentro convocado por la organización ciudadana Unid@s, 

aseguró que su contrincante de Morena quiere ganar la elección presidencial antes de competir, pero advirtió que la contienda 

apenas empieza. Arropada por agrupaciones civiles, la virtual candidata presidencial de la alianza opositora llamó a la unidad en 

torno al proyecto del FAM para derrotar al régimen y rescatar el futuro de México. Veremos. 

EDUARDO RAMÍREZ LLAMA A MORENISTAS A MANTENER LA UNIDAD 

 El senador Eduardo Ramírez ya está “echando toda la carne al asador” para obtener la candidatura de  

Morena para Chiapas y por ello inició en Comitán de Domínguez su recorrido por el territorio de su estado. 

Arropado por miles de simpatizantes llamó a la dirigencia y militantes que definan quién garantiza la 

seguridad y gobernabilidad, construcción de pluralidad y un mejor destino para Chiapas. El llamado Jaguar 

se comprometió estar en la boleta electoral. Mujeres y hombres que llegaron hasta de municipios lejanos, 

como Tonalá de la región Costa del estado y Yajalón de la región Norte, corearon gobernador, gobernador y ondearon banderas 

y pañuelos blancos, por considerarlo que es el hombre con mayor respaldo social y quien pacificaría a Chiapas. No lo perderemos 

de vista, pues es puntero en las encuestas.  

 VÍCTOR FUENTES PRESENTA INICIATIVA PARA SEGUNDA VUELTA EN ELECCIONES  

El senador Víctor Fuentes Solís es uno de los legisladores más activos del Senado, pues siempre es muy 

participativo en los trabajos de comisiones y constantemente presenta productos legislativos. Ahora el 

senador por el PAN, impulsa una iniciativa que busca establecer la segunda vuelta en las elecciones para 

presidente de la República, Jefe de Gobierno de la Ciudad de México y gobernadores de las distintas 

entidades del país.  La propuesta considera oportuno establecer la segunda vuelta electoral para poder 

garantizar la gobernabilidad en medio de un ambiente de polarización y falta de contrapesos como el que vive actualmente México. 
Indica que esta medida sería clave para garantizar la paz social en nuestro país, ante escenarios donde los procesos resulten 

altamente competidos y con resultados cerrados.    
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 IGNACIO MIER LLAMA A CERRAR FILAS EN TORNO A SHEINBAUM   

 El líder de los morenistas en San Lázaro, rindió su quinto informe de trabajo legislativo en Tecamachalco, 

Puebla y ante simpatizantes y seguidores, Ignacio Mier Velazco, expresó su confianza en que Claudia 

Sheinbaum conducirá los trabajos que darán como resultado el segundo piso de la Transformación. Asimismo, 

aseguró que aunque el presidente Andrés Manuel López Obrador no aparecerá en la boleta electoral, sí estará 

presente su fuerza política y moral, además del movimiento de Morena que está en unidad y fortalecido. Ignacio Mier Velazco no 

perdió la oportunidad de mostrar su deseo por ser el coordinador de los comités de la Defensa de la Transformación en Puebla. Y 

en este sentido, destacó los logros parlamentarios que ha tenido el grupo parlamentario de Morena con los apoyos sociales en la 

Constitución, el aumento del salario mínimo, la defensa de las iniciativas presidenciales y las reformas laborales, entre otros. 

MIGUEL ÁNGEL MANCERA: NECESARIO UN GOBIERNO DE COALICIÓN 

Miguel Ángel Mancera, coordinador del PRD en el Senado, consideró que México requiere un gobierno de coalición 

para que exista un equilibrio y se reflejen beneficios. En su visita al estado de Puebla dijo que las alianzas son 

necesarias para conseguir un triunfo en las urnas electorales el próximo 2024. El político dijo que no se trata de hacer 

pactos para ganar, sino tener coincidencias y trabajar por un objetivo en común.” Miguel Ángel Mancera destacó 

que a nivel nacional trabajan los partidos de oposición, y esa labor la replicarán los estados de la República. En el caso de Puebla, 

mencionó que la militante del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Roxana Luna, es uno de los perfiles más competitivos 

que puede participar en los próximos comicios. Indicó que ella puede encabezar la candidatura a la gubernatura del estado, pues 

garantiza un triunfo gracias a su capital político. 

SE ESTÁN FORTALECIENDO LAZOS CON DIVERSOS CONTINGENTES SOCIALES EN FAVOR DE SHEINBAUM, ASEGURA 

ALFONSO RAMÍREZ CUÉLLAR 

 Alfonso Ramírez Cuéllar, coordinador de la red “Es Claudia”, sigue muy fuerte en diversos espacios posicionándo 

a la ex Jefa de Gobierno y al hablar de de sus prioridades rumbo a 2024, Ramírez Cuéllar mencionó que actualmente 

están expandiendo la red de apoyo a la doctora Sheinbaum de manera satisfactoria. Destacó un compromiso clave 

con el Partido Verde Ecologista de México (PVEM), que respalda plenamente su candidatura para las elecciones del 

2024. Además, mencionó que se están fortaleciendo los lazos con diversos contingentes sociales y productivos del 

país, incluyendo organizaciones de ganaderos, pescadores y académicos. Lo más notable es que el respaldo a Claudia Sheinbaum 

ha crecido significativamente, incluyendo una amplia variedad de clases y vertientes sociales que la acompañan, más allá de los 

militantes de su partido. Este fenómeno ha llevado a la apertura de un diálogo que ha reconstruido numerosos canales de 

comunicación con la población mexicana, dijo el ex legislador. 
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Todo empezó el 31 agosto pasado, cuando la Secretaría de Hacienda y el Banco de México decidieron 
terminar, así fuera de forma gradual, con el esquema de coberturas cambiarias que eran como una 
especie de red de seguridad para que en los mercados hicieran piruetas en el aire con la cotización 
peso-dólar y garantizar un aterrizaje suave. 

Efectivamente, una moneda tan líquida y en un mercado libre no debería tener ese tipo de seguros 
subsidiados por un gobierno, pero esa estrategia, que la verdad estaba olvidada por la mayoría del 
público en general, era un seguro para mantener contento al presidente Andrés Manuel López Obrador 
y una de sus presunciones favoritas: la fortaleza del peso frente al dólar. 

Claro que cuando las autoridades fiscal y monetaria decidieron tomar ese paso tan neoliberal y 
tecnócrata no había, para nada, las condiciones de turbulencia y aversión al riesgo que hoy están 
presentes. 
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Aunque, la verdad, hace 40 días ya se podían apreciar las presiones inflacionarias en Estados Unidos, 
con ellas predecir una reacción de la Reserva Federal, y deducir que eso pondría intranquilos a los 
mercados. 

Y aquí estamos, poco más de un mes después con el tipo de cambio tocando la puerta de los 19 pesos 
por dólar, tras aquellos 16.70 de finales de agosto. 

A López Obrador se le está depreciando el peso entre las manos y lo peor es que su Secretaría de 
Hacienda ayudó en ese retroceso. Claro, el Presidente seguirá repitiendo que el peso es la moneda que 
más se ha apreciado frente al dólar, porque al público al que le habla sólo le importa su homilía, no la 
realidad. 

Lo cierto es que esta depreciación acelerada, que ya alcanza 10% en 40 días, puede tener 
consecuencias financieras e inflacionarias. 

Lo primero que queda en entredicho, con todos los efectos internacionales de la situación financiera 
de Estados Unidos y las tensiones geopolíticas, es la viabilidad de los supuestos económicos para el 
2024 que planteó el gobierno federal al Congreso. 

Si ya había dudas de poder crecer hasta 3.5%, con un tipo de cambio promedio en 17.10, una inflación 
de 4.5% y demás, hoy parecen metas incompatibles con un sano financiamiento del descomunal déficit 
presupuestal estimado en 5% del Producto Interno Bruto. 

Las decisiones de ingreso y gasto que se asuman en el Congreso, básicamente por parte de la mayoría 
de los legisladores alineados al gobierno, marcarán el destino financiero de los mercados mexicanos. 

Si se insiste en la imprudencia fiscal con tintes electorales en estos tiempos turbulentos, los mercados 
habrán de ubicar a México del lado de los lugares que hay que evitar al máximo en estos tiempos. 

Es difícil oponerse a la decisión de haber eliminado las coberturas cambiarias oficiales, porque ahora el 
mercado es más libre. Pero no hay duda de que les falló la oportunidad de tal medida, por 
desconocimiento y, sin duda, mala suerte. 

Pero lo que está claro es que hay todavía la oportunidad de mandar mensajes más tranquilizadores a 
los mercados si se moderan los afanes populistas del Paquete Económico y se opta por la verdadera 
prudencia que acompañe a estos tiempos de inesperada turbulencia financiera global. 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/No-la-vieron-venir-pero-se-puede-corregir-20231009-
0111.html 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/No-la-vieron-venir-pero-se-puede-corregir-20231009-0111.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/No-la-vieron-venir-pero-se-puede-corregir-20231009-0111.html
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La palabra traidor, se aplica a quien comete deslealtad o infidelidad; a quien engaña o hace daño a 
un amigo o a otra persona que ha depositado en ella su confianza. Es un delito que se comete 
sirviendo al enemigo de la patria. 

Con base en una aproximación del perfil psicológico del traidor, el estudioso del tema, Alberto 
Barradas, expresa que al referirnos al traidor en términos psicológicos debemos considerar el 
concepto narcisismo: la complacencia excesiva de un individuo en las facultades propias. Al 
enfrentarse al deber de mantener lealtad entra en tensión con su narcisismo. Por un lado la lealtad 
que tiene que ver con el otro o con una idea y por otro el egocentrismo que tiene que ver con él 
mismo. Esta tensión entre dos fuerzas psicológicas se resuelve según la escala de valores del 
individuo. En consecuencia el traidor tiene que resolver permanentemente entre la lealtad a una 
persona, a una idea, o a su propia necesidad egocéntrica. 

El traidor es vencido por sus fuerzas narcisistas y su necesidad del yo. Pero en esa pugna de tensiones 
psicológicas, genera una habilidad compensatoria que nace de la deficiencia de ese aspecto de su 
personalidad; digamos que esa indemnización que nace de una falla en el traidor se convierte en 
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inteligencia. Por eso es que los individuos traicioneros, por lo general, dentro de sus perfiles 
psicológicos son inteligentes. Su falla psicológica tensional la sustituyen con astucia. 

Sirva este prolongado, pero necesario preámbulo a esta columna dedicada al paradigma de la traición 
política mexicana, Alejandro Moreno Cárdenas, nacido en Campeche, mejor conocido como Alito, 
cuya aptitud hacía la traición lo ha llevado a desplazar de la fábula al alacrán que picó a la rana que 
lo llevaba a la otra orilla del río, porque así es su naturaleza. 

No obstante que su instinto parricida quiere acabar con lo que queda del partido que lo vio nacer, 
Moreno Cárdenas, es un priista descendiente de la estirpe más sinvergüenza —y vaya que las ha 
habido— del Partido Revolucionario Institucional. Alito comenzó cargándole el portafolios, nada más 
y nada menos que a Ulises Ruiz (aunque nadie sabe la denominación de los billetes que se 
trasladaban en tal adminiculo, el joven campechano ha de haber dicho: de aquí soy). 

Nadie puede negar que Alito salió bueno para el trabajo. En paralelo mientras trabajaba para Ulises, 
se consiguió una chambita como “mapache electoral” con el “Rey del Atajo”, Roberto Madrazo. Fue 
tan satisfactorio su mester de mapachería que Madrazo le entregó la dirigencia del Frente Juvenil 
Revolucionario del partido que hoy agoniza. 

Cuando Madrazo no pudo ser presidente en el 2006, Alito, como mandan los cánones, le dijo “ahí te 
ves” y se fue con Beatriz Paredes y estuvo bajo sus faldas mientras fue dirigente nacional del PRI. 
Luego, siguiendo la tradición propia de su linaje, dejaría a Beatriz para irse con Manlio Fabio 
Beltrones. Al enterarse que éste no tenía oportunidad de ser presidente del país, se cobijó en los 
brazo de Enrique Peña Nieto con quien llegó a ser gobernador de Campeche. 

El resto de la historia culminó el pasado 6 de octubre cuando en un acto unilateral y en contraposición 
con los estatutos partidistas, Alito expulsó del moribundo PRI a Miguel Ángel Osorio Chong, Eruviel 
Ávila, Omar Fayad, Nuvia Mayorga, Claudia Ruiz Massieu, Jorge Carlos Ramírez Marín, y a otros que 
ya habían renunciado a la militancia del cadavérico instituto político. 

Punto final 
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https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Alito-con-vocacion-de-traidor-20231010-0003.html 
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Israel readies ground assault in Gaza 

Ministro prevé que la reactivación educativa 
podría durar hasta 10 años 

Israel vows a full siege of Gaza 
Israel orders “full siege” of Gaza Strip Israel orders siege; Hamas issues 

threats 

 

Israël frappe au cœur Israel ordena el asedio total de Gaza 
para asfixiar a Hamás 

Israel: No choice but to seize Gaza Israel declares ‘siege’ of Gaza 
as Hamas threatens captives 

El dólar blue llegó a $ 945 y ya hay 
una virtual parálisis comercial por 

falta de precios 

Israel fecha cerco para invadir Gaza, e Hamas 
ameaça executar reféns 

Más de 900 muertos en Israel y 
560 en Gaza en 3 días de guerra 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/3.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/1.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/2.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/4.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/5.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/11.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/6.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/10.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/8.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/7.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/9.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/12.pdf
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TEMAS MEDIÁTICOS 

•Israel puso a Gaza bajo asedio tras incursión de Hamás, que amenazó con ejecutar rehenes  

•Biden fue interrogado por los documentos clasificados hallados en su domicilio  

•Xi Jinping dijo que relaciones China-Estados Unidos marcarán "el destino de la humanidad" 
 

CÁMARA DE DIPUTADOS 

JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA 

Puebla: ‘lluvia de aspirantes’ en un estado que Morena quiere retener.- En septiembre, el Consejo 

Estatal de Morena propuso al diputado federal Ignacio Mier Velazco, al exsecretario de Gobernación 

estatal, Julio Huerta Gómez, así como a las exsecretarias de Bienestar y Economía del estado, Lizeth 

Sánchez García y Olivia Salomón Vivaldo, respectivamente, para la encuesta que definirá al 

candidato a la gubernatura de Puebla de Morena-PT-PVEM. [LA LISTA] 

COMISIONES 

Director de Pemex dijo a diputados que la deuda bajó a 106 mil millones de dólares.- El director 

general de Petróleos Mexicanos, Octavio Romero Oropeza, compareció en la Cámara de Diputados, 

ante las Comisiones Unidas de Energía y de Infraestructura, con motivo del análisis del Quinto Informe 

de Gobierno, donde ofreció detalles sobre la deuda de la empresa, la política en hidrocarburos y 

producción. [INFOBAE] 

DIPUTADAS Y DIPUTADOS 

MORENA 

Rommel Pacheco y el motivo por el que se sumó a Morena con Claudia Sheinbaum.- Rommel 

Pacheco Marrufo, exclavadista olímpico que se abrió paso en la trayectoria política bajo los colores 

del PAN, anunció su incorporación a Morena. En medio de las críticas, el diputado federal aprovechó 

para dar a conocer los motivos que lo convencieron de sumarse al proyecto encabezado por 

Claudia Sheinbaum Pardo. [INFOBAE] 
 

MÉXICO 

GOBIERNO 

López Obrador condenó violencia en Israel: “No queremos guerra, estamos a favor de la paz”.- 

México ya fijó su posición frente al conflicto entre Israel y Palestina. “No queremos la guerra, estamos 

a favor de la paz”, dijo el presidente Andrés Manuel López Obrador. El Gobierno mexicano reconoció 

“el derecho a la legítima defensa que asiste a Israel”, condenó “el uso de la fuerza contra civiles” en 

Oriente Próximo. [EL PAÍS, INFOBAE, BLOOMBERG] 

México envió dos aviones a Israel para evacuar a mexicanos atrapados por el conflicto.- El Gobierno 

de México envió dos aviones de la Fuerza Aérea rumbo a Israel para evacuar a los ciudadanos 

mexicanos atrapados en el país por la reciente escalada de hostilidades, desatada tras una ofensiva 

del Movimiento de Resistencia Islámico (Hamás). [EUROPA PRESS, BLOOMBERG] México enviará una 

nota diplomática en protesta por las inspecciones de camiones en la frontera de Texas, que causan 

grandes retrasos.- El presidente de México dijo que va a enviar una nota diplomática a Estados Unidos 

para protestar por las inspecciones de camiones en Texas que han causado grandes retrasos en los 

cruces fronterizos. [LOS ÁNGELES TIMES, FORBES] 

https://la-lista.com/poder/politica/2023/10/10/puebla-lluvia-de-aspirantes-en-un-estado-que-morena-quiere-retener
https://www.infobae.com/mexico/2023/10/09/director-de-pemex-dijo-a-diputados-que-la-deuda-bajo-a-106-mil-millones-de-dolares/
https://www.infobae.com/mexico/2023/10/09/rommel-pacheco-y-el-motivo-por-el-que-se-sumo-a-morena-con-claudia-sheinbaum/
https://elpais.com/mexico/2023-10-09/lopez-obrador-condena-la-violencia-en-israel-no-queremos-guerra-estamos-a-favor-de-la-paz.html
https://www.infobae.com/mexico/2023/10/09/amlo-no-condeno-el-ataque-terrorista-de-hamas-contra-israel-no-queremos-la-guerra/
https://www.bloomberglinea.com/latinoamerica/mexico/mexico-condena-ataque-de-hamas-contra-israel-y-urge-solucion-definitiva-al-conflicto/
https://www.europapress.es/internacional/noticia-mexico-envia-dos-aviones-israel-evacuar-mexicanos-atrapados-conflicto-20231009183616.html
https://www.bloomberglinea.com/latinoamerica/mexico/crisis-en-israel-gobierno-de-mexico-prepara-vuelos-para-regresar-a-cerca-de-300-mexicanos/
https://www.latimes.com/world-nation/story/2023-10-09/mexico-to-send-diplomatic-note-protesting-texas-border-truck-inspections-causing-major-delays
https://www.forbes.com.mx/amlo-acusa-a-texas-de-obstruir-el-libre-comercio-con-medidas-antiinmigrantes/
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AMLO cambió de planes; sí asistirá a Cumbre de la APEC con Perú: “Lo replantee, no voy a estar 

mucho tiempo”.- El presidente Andrés Manuel López Obrador rectificó e informó que sí asistirá a la 

Cumbre de Cooperación Económica Asia - Pacífico que se realizará a mediados de este mes en San 

Francisco, California, pese a que había rechazado su presencia por la presencia de la presidenta de 

Perú. [INFOBAE, LA POLÍTICA ONLINE, SPUTNIK, EUROPA PRESS, FORBES] 

México convocó una cumbre migratoria en Chiapas.- El presidente de México, Andrés Manuel López 

Obrador, anunció que albergará una cumbre sobre migración con mandatarios de 11 países de 

Latinoamérica el 22 de octubre en Chiapas, estado fronterizo con Guatemala. [DW] 

AMLO propondrá a Héctor Vasconcelos como embajador de la ONU y llama al organismo a 

"despertar".-  Tras concluir el periodo de Juan Ramón de la Fuente como embajador de México ante 

la Organización de las Naciones Unidas, el presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que 

propondrá al senador Héctor Vasconcelos para asumir este rol. [LA POLÍTICA ONLINE] 

Embajadora de Israel en México señaló que la postura de AMLO es apoyar al terrorismo.- Einat Kranz 

Neiger, embajadora de Israel en México, se lanzó contra el presidente Andrés Manuel López Obrador, 

luego de declarar su postura como neutra con respecto a los conflictos sucedidos los recientes días. 

[INFOBAE] 

Ente electoral descartó suspender conferencia de López Obrador pero le pide neutralidad.- El Instituto 

Nacional Electoral descartó suspender las conferencias diarias, llamadas coloquialmente 

"mañaneras", del presidente Andrés Manuel López Obrador, en la actual etapa del proceso electoral 

2023-2024, que culminará con las elecciones presidenciales de junio de 2024, pero llamó al 

mandatario a ajustarse a los principios de imparcialidad y neutralidad. [SWISSINFO] 

POLÍTICA 

RUMBO AL PROCESO ELECTORAL DEL 2024 

Sheinbaum aventaja a Gálvez en la carrera por la presidencia de México, revela nueva encuesta.- 

La exjefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, aventaja a su rival más cercana 

Xóchitl Gálvez en la carrera por las elecciones presidenciales de México del próximo año, mostraron 

sondeos de opinión. [FORBES] 

GENERAL 

Tres mexicanos desaparecidos tras la ofensiva palestina sobre Israel.- Tres mexicanos se encuentran 

desaparecidos tras el ataque que el grupo palestino Hamás lanzó el sábado sobre Israel, confirmó en 

su conferencia matutina el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador. El conflicto, que se 

desarrolla principalmente en la frontera de Gaza, también provocó que hasta 500 mexicanos hayan 

pedido ayuda consular para salir del país. [EL PAÍS, INFOBAE, LA LISTA, UNIVISIÓN] 

Crimen organizado contrata a salvadoreños y colombianos, admitió gobernador de Michoacán.- El 

gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, reconoció que los grupos criminales asentados 

en el estado contratan a personas extranjeras para diferentes servicios, como quedó evidenciado 

con la detención de un grupo de colombianos que trabajaban para ‘Los Viagras’. [INFOBAE] 

México suma 140 plantas proveedoras de las armadoras de autos eléctricos en Estados Unidos.- 

México suma 140 plantas que ya son proveedoras de autopartes de armadoras estadounidenses de 

autos eléctricos, como Tesla, Rivian y Lucid Motors, compartió Armando Cortés, director de la Industria 

Nacional de Autopartes [SWISSINFO] 
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CONFLICTO RUSIA-UCRANIA 

GENERAL 

"Ucrania y la OTAN necesitan un acuerdo con Rusia ahora".- Así titula el 'Asia Times' una reciente 

columna en la que aconsejan a Kiev y sus patrocinadores occidentales pactar el cese de hostilidades 

con Moscú, argumentando que, de continuar el conflicto, las cosas podrían ser mucho peores para 

Ucrania. [SPUTNIK] 
 

ORGANIZACIONES INTERNACIONALES 

OPEP prevé un aumento continuo de la demanda de petróleo hasta 2045.- La Organización de Países 

Exportadores de Petróleo prevé que la demanda mundial de crudo siga aumentando hasta 2045 a 

un nivel superior a lo que contempló en un primer momento, indicó su informe de 2023. [SWISSINFO] 
 

AMÉRICA DEL NORTE 

ESTADOS UNIDOS 

GOBIERNO 

Biden fue interrogado por los documentos clasificados hallados en su domicilio.- El presidente Joe 

Biden fue interrogado por parte del fiscal que investiga el caso de los documentos clasificados que 

fueron hallados en el domicilio privado del mandatario y que corresponden a la época en la que fue 

vicepresidente del país, informó la Casa Blanca. [SWISSINFO, DW, TELEMUNDO] 

POLÍTICA 

Trump cerró dos de sus frentes legales, ¿se trata de un retiro táctico del expresidente?.- El expresidente 

Donald Trump había demandado a Michael Cohen, quien ahora es uno de los testigos claves en el 

caso penal en su contra presentado por la fiscalía de distrito de Manhattan, por “difundir falsedades” 

“con intenciones maliciosas” y causar “un gran daño a su reputación”. [UNIVISIÓN] 

Sobrino de Kennedy buscará la presidencia de Estados Unidos.- El abogado y activista antivacunas, 

Robert F. Kennedy Jr., sobrino del expresidente John F. Kennedy (1961-1963), anunció que dejó las 

primarias demócratas para lanzarse como candidato independiente en las elecciones presidenciales 

de 2024 en Estados Unidos. [DW] 

LEGISLATIVO 

Kevin McCarthy dijo que está dispuesto a volver como presidente de la Cámara de Representantes.- 

El representante Kevin McCarthy dijo que está dispuesto a volver a servir como presidente de la 

Cámara si suficientes de los republicanos que votaron a favor de su destitución la semana pasada 

están abiertos a su reincorporación. [WASHINGTON POST, AP] 

MIGRACIÓN 

Opinión/El muro fronterizo de Biden no arreglará el sistema de inmigración ni disuadirá a los 

inmigrantes.- El plan de la administración Biden de erigir una nueva sección del muro fronterizo es 

decepcionante, no solo porque contradice una promesa de campaña, ni porque las barreras físicas 

son un retorno a las mismas respuestas políticas cansadas de la era Trump. Más bien, las noticias en 

torno al proyecto -previsto para una región rural a lo largo de la frontera entre Texas y México- 

molestan sobre todo porque contrastan fuertemente con las soluciones que el sistema de inmigración 

estadounidense necesita en estos momentos. [GUARDIAN] 
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GENERAL 

Guionistas de Hollywood ratificaron el nuevo acuerdo con los estudios.- El "99% de los miembros del 

WGA (Sindicato de Guionistas de Estados Unidos) votaron a favor de ratificar" el contrato, lo que les 

permite volver al trabajo con mejores condiciones, dijo el gremio en redes sociales. [FRANCE 24] 
 

AMÉRICA CENTRAL Y EL CARIBE 

EL SALVADOR 

Anularon condena de 30 años a una joven salvadoreña que tuvo una emergencia obstétrica.- Una 

Corte Penal de El Salvador anuló un fallo que condenaba a 30 años de prisión a una joven, 

identificada como Lilian, que sufrió complicaciones en su parto y su recién nacida falleció, informó la 

Agrupación Ciudadana por la Despenalización del Aborto. [SWISSINFO] 

GUATEMALA 

Presidente de Guatemala dijo que ya no se tolerarán bloqueos de carreteras por "ilegales".- El 

presidente de Guatemala, Alejandro Giammattei, aseguró que no "tolerarán" más bloqueos de 

carreteras y advirtió que se pedirán órdenes de captura en contra de quienes interrumpan el paso 

de la población. [SWISSINFO] 

Policía de Guatemala lanzó gases lacrimógenos a manifestación invadida por infiltrados.- Las fuerzas 

de seguridad de Guatemala lanzaron gases lacrimógenos a una manifestación pacífica donde 

personas infiltradas provocaron actos de violencia, intimidación a peatones y varios incendios. 

[SWISSINFO] 

Manifestantes en Guatemala buscan a la fiscal general en su casa para exigirle que renuncie; ella 

ordenó desalojar bloqueos.-  Decenas de manifestantes en Guatemala llegaron a la vivienda de la 

fiscal general y jefa del Ministerio Público (Fiscalía), Consuelo Porras Argueta, para exigir su dimisión 

por inmiscuirse en el proceso electoral. Ella exigió a las fuerzas de seguridad desalojar los bloqueos de 

rutas organizados por manifestantes que reclaman su renuncia. [EFE, DW] 

Aeropuerto de Guatemala advirtió escasez de combustible debido a bloqueos.-  Las autoridades del 

aeropuerto internacional La Aurora de Guatemala advirtieron que está por agotarse las reservas de 

combustible para abastecer a las aeronaves comerciales, debido al bloqueo de carreteras que ha 

persistido durante ocho días en el país centroamericano para pedir la renuncia de la fiscal general y 

jefa del Ministerio Público, Consuelo Porras. [SWISSINFO] 

HAITÍ 

Haití calificó de inaceptable que República Dominicana reactive un canal en río limítrofe.- El Gobierno 

de Haití calificó de "inaceptable" la reactivación por parte de República Dominicana de un canal en 

el limítrofe río Masacre, a raíz de la construcción de una polémica toma de agua por parte haitiana. 

[SWISSINFO] 

NICARAGUA 

Unión Europea renovó sanciones a Nicaragua por un año más.- La Unión Europea extendió un año 

más, hasta el 15 de octubre de 2024, las sanciones a miembros del Gobierno y entidades de 

Nicaragua, por la "deteriorada situación política y social" que vive el país, informó el bloque. [DW] 
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REPÚBLICA DOMINICANA 

Gobierno dominicano dijo que "el comercio va a poder entrar" y evita hablar de reapertura.- El 

presidente dominicano, Luis Abinader, afirmó que el comercio va a poder entrar después de la 

confusión generada con la emisión de distintos comunicados oficiales que en un principio se refirieron 

a "reapertura" de las fronteras con Haití y luego se limitaron a hablar de "corredores comerciales". 

[SWISSINFO, AP] 
 

AMÉRICA DEL SUR 

BOLIVIA 

Rechazo de ley contra abuso sexual de menores desata protestas en Bolivia.- La decisión de la 

Cámara de Diputados de rechazar un proyecto de ley sobre los delitos sexuales contra menores ha 

despertado una oleada de protestas e indignación entre ciudadanos y activistas, que piden que la 

normativa se apruebe. [EL PAÍS] 

BRASIL 

Desplegaron un megaoperativo en tres favelas de Río de Janeiro para capturar a una centena de 

criminales.- Cerca de 1.000 policías fueron desplegados en tres de las favelas más violentas de Río 

de Janeiro en un megaoperativo con el que las autoridades buscan atrapar a cabecillas del 

Comando Vermelho, una de las organizaciones criminales más peligrosas de Brasil. [EFE, DW] 

Helicópteros de la Policía de Brasil recibieron disparos durante un operativo en Río de Janeiro.- Un 

helicóptero de la Policía Civil y otro de la Militar de Brasil han sido objeto de disparos en el marco de 

un operativo conjunto de seguridad en la ciudad de Río de Janeiro en contra del Comando 

Vermelho, la principal organización narcotraficante de la zona, tras el asesinato de tres médicos la 

semana pasada. [EUROPA PRESS] 

ECUADOR 

Identificaron a los autores intelectuales del asesinato de Villavicencio en Ecuador.- La Fiscalía General 

de Ecuador identificó a los autores intelectuales del asesinato de Fernando Villavicencio, que era el 

candidato presidencial por el Movimiento Construye en las elecciones extraordinarias de 2023. [RT] 

PARAGUAY 

Fiscalía paraguaya abrió causa para indagar denuncia de testigo en Colombia en caso Pecci.- El 

fiscal general de Paraguay, Emiliano Rolón, ordenó abrir una causa penal para investigar las 

declaraciones de Francisco Luis Correa, testigo en Colombia en el caso por el asesinato en ese país 

del fiscal Marcelo Pecci y quien acusó al expresidente paraguayo, Horacio Cartes (2013-2018), y al 

presunto narcotraficante, Miguel Ángel Insfrán, alias "Tío Rico", de planear el crimen. [SWISSINFO]  

PERÚ 

Policía de Perú busca al líder del partido marxista Perú Libre, sentenciado a prisión.- El primer ministro 

de Perú, Alberto Otárola, anunció que la Policía Nacional está buscando al líder del partido marxista 

Perú Libre, Vladimir Cerrón, sentenciado a tres años y seis meses de prisión por el delito de colusión y 

quien aún no se entregó a la Justicia. [SWISSINFO] 
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VENEZUELA 

Maduro afirmó que "casi un millón" de migrantes venezolanos han retornado a su país.- El presidente 

de Venezuela, Nicolás Maduro, afirmó que han retornado al país "casi un millón" de migrantes de los 

aproximadamente "dos millones" que, aseguró, salieron de la nación en los últimos años, como 

consecuencia de la "guerra económica brutal" y las sanciones internacionales, a juicio del 

mandatario. [SWISSINFO] 

Maduro acusó a cuatro opositores de liderar una "red de coyotes" para tráfico de migrantes.- El 

presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, acusó a los opositores Juan Guaidó, Leopoldo López, 

Carlos Vecchio y David Smolansky -todos fuera del país- de liderar una "red de coyotes" para el tráfico 

de migrantes venezolanos hacia Estados Unidos. [SWISSINFO] 
 

EUROPA 

Los 27 prorrogaron tres años las sanciones por proliferación y uso de armas químicas.- Los Estados 

miembros de la Unión Europea prorrogaron tres años las sanciones por la proliferación y el uso de 

armas químicas, que seguirán vigentes hasta octubre de 2026. [EUROPA PRESS] 

Los 27 adoptaron el instrumento para compras militares conjuntas por valor de 300 millones.- Los 

Estados miembros de la Unión Europea adoptaron el reglamento para promover las compras 

conjuntas de armas y munición en Europa, un paso en línea con la estrategia de desarrollar la industria 

de la defensa europea en el marco de la ayuda militar a Ucrania y con la vista puesta en reponer los 

mermados 'stocks' de los ejércitos europeos. [EUROPA PRESS] 

ESPAÑA 

Sánchez exigió a Feijóo "contención en su intento desesperado de agitar la calle" en España.- El 

secretario general del Partido Socialista y actual presidente en funciones del Gobierno de España, 

Pedro Sánchez, se reunió en el Congreso de los Diputados en Madrid con el líder del Partido Popular, 

Alberto Núñez Feijóo, en el marco de su ronda de contactos para la investidura. [RT]  

REINO UNIDO 

Gobierno británico dijo a Corte Suprema que envío de migrantes a Ruanda es apropiado.- Un 

abogado trató de asegurarle a la Corte Suprema de Reino Unido que el Gobierno británico había 

analizado adecuadamente los riesgos de enviar a migrantes a Ruanda y que tendrá personas “en el 

terreno” para asegurar que sus derechos sean respetados. [AP] 
 

ASIA 

AFGANISTÁN 

Terremoto en Afganistán: estiman 4.500 víctimas, entre muertos y heridos.- La delegación se refirió a 

una cifra de fallecidos y heridos de unas 4.500 personas, sin discriminar entre unos y otros, aunque 

agregó que esperaba una actualización. El número difiere de los 2.500 afectados que calcula 

Naciones Unidas. [FRANCE 24] 

BIRMANIA 

Inundaciones en sur de Myanmar desplazan a más de 14.000 personas.-  Inundaciones provocadas 

por las fuertes lluvias monzónicas en el sur de Myanmar han desplazado a más de 14.000 personas y 

causado la suspensión del tráfico en las líneas ferroviarias que conectan las ciudades más grandes 

del país. [AP] 
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https://www.france24.com/es/medio-oriente/20231009-terremoto-en-afganist%C3%A1n-estiman-4-500-v%C3%ADctimas-entre-muertos-y-heridos
https://apnews.com/world-news/general-news-51cc6c6cf03199f704f5e712e20eccd3
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CHINA 

Xi Jinping dijo que relaciones China-Estados Unidos marcarán "el destino de la humanidad".- El 

presidente chino, Xi Jinping, declaró que la forma en que China y Estados Unidos gestionen su relación 

será decisiva para "el destino de la humanidad", al recibir en Pekín a una delegación de senadores 

estadounidenses. [SWISSINFO, DW, TELESUR, XINHUA, EFE, RT] 

Líder demócrata en el Senado de Estados Unidos pidió a Xi “prácticas comerciales justas” para 

reencauzar las relaciones.- El líder de la mayoría demócrata en el Senado estadounidense, Chuck 

Schumer, pidió al presidente chino, Xi Jinping, “prácticas comerciales justas” y “reciprocidad” para 

reencauzar las relaciones entre ambos países. [EFE, DW, AP] 

CAMBOYA 

Una niña de dos años murió por gripe aviar en Camboya.- Una niña de dos años que había contraído 

la gripe aviar murió en Camboya, informaron las autoridades camboyanas, lo que eleva a tres los 

fallecidos en 2023 por esta enfermedad en el país. [SWISSINFO] 

COREA DEL NORTE 

Corea del Norte celebró aniversario del partido único con alabanzas a los Kim.- Corea del Norte 

comenzó a celebrar en la víspera, informaron medios estatales, el 78 aniversario del Partido de los 

Trabajadores con marcadas alabanzas a la familia Kim, que ha gobernado el país asiático con puño 

de hierro desde hace casi ocho décadas. [SWISSINFO] 

ISRAEL 

Netanyahu afirmó que los bombardeos contra Hamás en Gaza son "solo el principio".- El primer 

ministro israelí, Benjamin Netanyahu, aseguró que los bombardeos contra el Movimiento de 

Resistencia Islámica (Hamás) en la Franja de Gaza son "solo el principio" y que Israel derrotará al grupo 

palestino como el mundo derrotó también a Estado Islámico. [EUROPA PRESS] 

Netanyahu negó que Egipto haya advertido de ataque de Hamás.- El primer ministro israelí, Benjamín 

Netanyahu, negó los reportes aparecidos en los medios de comunicación locales, en los que se 

detallaba que el jefe de inteligencia de Egipto, Abbas Kamel, le había advertido a Israel con 10 días 

de antelación sobre el ataque de la organización terrorista Hamás. [DW] 

Israel cortó la electricidad y el agua e impuso bloqueo total a Gaza.- El ministro israelí de Energía, 

Israel Katz, anunció el corte del servicio de agua a la Franja de Gaza, un día después de finalizar los 

suministros de electricidad y combustible como parte de un “bloqueo total”. [PRENSA LATINA, RT, EL 

PAÍS, AP, LOS ANGELES TIMES, SWISSINFO] 

Hamás amenazó con ‘ejecutar públicamente’ a rehenes si Israel sigue con bombardeos.- El grupo 

islamista Hamás amenazó con ejecutar “públicamente” a los rehenes israelíes civiles, si Israel continúa 

con los bombardeos sin avisar a los residentes de la Franja de Gaza; el conflicto entre Hamás e Israel 

ha dejado más de mil 300 muertos en tres días de combate. [LA LISTA, RTVE, DW, EFE, SWISSINFO, DW, 

RT, EUROPA PRESS, TELEMUNDO, FORBES] 

Aumentaron a más de 680 los palestinos muertos por los bombardeos israelíes sobre la Franja de 

Gaza.- El Ministerio de Sanidad de la Franja de Gaza, controlado por Hamás, informó que son más de 

680 los palestinos muertos en los bombardeos israelíes sobre la Franja de Gaza. [EUROPA PRESS] 

Israel confirmó 130 militares y policías muertos en la ofensiva de Hamás.- Las autoridades israelíes 

confirmaron un total de 130 militares y policías muertos durante la ofensiva que comenzó Hamás, de 

acuerdo con el último balance. [EUROPA PRESS] 
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https://efe.com/mundo/2023-10-09/israel-bombardo-gaza/
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https://actualidad.rt.com/actualidad/482807-hamas-ejecutar-rehen-ataque-israel
https://www.europapress.es/internacional/noticia-ala-militar-hamas-advierte-ejecutara-rehen-cada-civil-muerto-ataques-israelies-gaza-20231009194218.html
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https://www.europapress.es/internacional/noticia-aumentan-mas-680-palestinos-muertos-bombardeos-israelies-franja-gaza-20231009204719.html
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Decenas de extranjeros muertos, heridos o secuestrados por Hamás en Israel.- Decenas de 

ciudadanos extranjeros han sido asesinados, heridos o tomados como rehenes desde la ofensiva 

lanzada por el grupo islamista palestino Hamás contra Israel que ha dejado al menos 700 muertos 

israelíes, incluidos varios latinoamericanos y españoles. [SWISSINFO, AP] 

ONU expresó su malestar y urge envío de ayuda humanitaria ante el “bloqueo total” de Gaza.- El 

secretario general de Naciones Unidas, António Guterres, expresó “malestar” por el “bloqueo total” 

de Gaza que anunció Israel, en el tercer día de hostilidades entre ambas partes y urgió a la 

comunidad internacional a “movilizar apoyo humanitario inmediato” para los civiles palestinos 

“atrapados” en la Franja. [EFE, DW, SPUTNIK] 

Más de 123.000 desplazados en Gaza por ataques israelíes.- La Oficina de Naciones Unidas para la 

Coordinación de Asuntos Humanitarios informó que 123.538 palestinos se han visto obligados a 

desplazarse de la Franja de Gaza ante los ataques del Ejército de ocupación israelí. [TELESUR, EUROPA 

PRESS] 

Estados Unidos inició envío de municiones a Israel; ya son 11 los estadounidenses muertos por 

ataques.- Estados Unidos ya empezó a enviar municiones y equipo militar que Israel requiere con 

urgencia, y el Pentágono revisa sus inventarios para ver qué más puede mandar a la brevedad para 

reforzar a su aliado en la guerra contra Hamas, informó un alto funcionario del Departamento de 

Defensa. [AP] 

Estados Unidos no tiene pruebas de la supuesta implicación de Irán en el ataque a Israel.- Estados 

Unidos no ha encontrado pruebas de la supuesta implicación de Irán en el ataque de Hamás contra 

Israel que ha derivado en una nueva guerra de Gaza, reveló el portavoz del Consejo de Seguridad 

de la Casa Blanca, John Kirby. [SWISSINFO, DW] 

Estados Unidos mantiene su apoyo a la normalización de relaciones entre israelíes y saudíes.- Estados 

Unidos expresó que sigue apoyando la normalización de relaciones diplomáticas entre Israel y Arabia 

Saudí, un plan impulsado hasta ahora por Washington que podría verse alterado tras el ataque de 

Hamás a Israel y la nueva guerra de Gaza. [SWISSINFO] 

Unión Europea dijo que “revisará", no suspenderá, ayuda a palestinos tras ataque de Hamás.- La Unión 

Europea dio marcha atrás al anuncio de un comisionado de la Unión Europea de que el bloque 

suspenderá “inmediatamente” la ayuda a las autoridades palestinas y, en cambio, indicó que 

revisará urgentemente dicha asistencia a raíz de los ataques de Hamás contra Israel a fin de que el 

dinero no sea usado malamente. [AP, EUROPA PRESS, INFOBAE, PRENSA LATINA, SWISSINFO, FRANCE 

24] 

Albares ve contraproducente suspender la ayuda a Palestina: "No hay que amalgamar a los 

palestinos con Hamás".- El ministro de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación en funciones, 

José Manuel Albares, consideró "contraproducente" que la Unión Europea suspenda la asistencia a 

Palestina, esgrimiendo que no se puede "amalgamar" a los palestinos con Hamás, a quienes ha 

tildado de "organización terrorista". [EUROPA PRESS, DW, FRANCE 24] 

Irán negó implicación en Israel y amenazó con una contundente respuesta ante movimientos 

"estúpidos".- El Gobierno de Irán amenazó con una respuesta "destructora" en caso de movimientos 

"estúpidos" contra Teherán por el conflicto abierto entre Israel y milicias palestinas, en el que también 

descartó cualquier posible implicación de los servicios de seguridad iraníes pese a los vínculos tanto 

con Hamás como con el grupo libanés Hezbolá. [EUROPA PRESS] 
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Qatar ejerce de mediador entre Israel y Hamas para tratar posible intercambio de rehenes.- Qatar 

participa en tareas de mediación con Hamas e Israel para tratar un posible intercambio de rehenes, 

con el objetivo de evitar que el conflicto entre ambos se siga expandiendo y para detener la muerte 

y la destrucción. [SWISSINFO] 

Zelenski acusó a Rusia de ayudar a Hamás en su ataque a Israel.- El presidente de Ucrania, Volodímir 

Zelenski, acusó a Moscú de haber prestado apoyo al grupo terrorista Hamás en su ataque a Israel. 

[EFE, SWISSINFO] 
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